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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Avanzan en noviembre.- En el último mes se registraron avances en la imagen de Claudia Sheinbaum 
y de Adán Augusto López, dos de las corcholatas de Morena, mientras que del lado opositor, Enrique 
de la Madrid, Lilly Téllez y Beatriz Paredes sumaron puntos entre el electorado, ubicándose con 
Claudia Ruiz Massieu como las cuatro principales figuras de PAN, PRJ y PRD, revela la más reciente 
encuesta nacional. Al preguntar por los hombres, 21% ve más fuerte a De la Madrid; 14% a Ricardo 
Anaya; 13% a Murat, y 9% a Santiago Creel. [FINANCIERO/pp-p54-p55] 

REFORMA ELECTORAL 

Esta semana pasa a comisiones y la próxima se votaría en Pleno la reforma electoral.- El miércoles 
23 de noviembre, las comisiones unidas de Reforma Política-Electoral, de Puntos Constitucionales y 
de Gobernación y Población en la Cámara de Diputados comenzarán a discutir la reforma electoral 
del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Se adelanta que la iniciativa no logrará los votos 
necesarios para su aprobación. “Estamos aquí para decirles que vamos a votar en contra de la 
reforma constitucional del Presidente (…) de las reformas que vayan en contra de la vida democrática 
que durante más de 30 años nuestros partidos han defendido”, reveló Luis Espinosa Cházaro, 
coordinador del grupo parlamentario del PRD. En respuesta, el coordinador de la bancada de Morena 
en San Lázaro, Ignacio Mier, confirmó que trabajan con sus aliados en un Plan B para implementar 
las modificaciones al INE. [INDEPENDIENTE / p10] 

Morena prepara su músculo para Reforma Electoral.- Ante el inminente inicio de la discusión en 
torno a la reforma electoral, Morena ya alista una iniciativa con reformas a leyes secundarias y 
asegura que aceptará modificaciones de la oposición solo si apoya el proyecto que tendrá como base 
la iniciativa del Ejecutivo federal. Con el voto mayoritario, Morena y sus aliados avalarán el dictamen 
en Comisiones, pero, según la coalición Va por México, además de Movimiento Ciudadano, será 
frenada en el Pleno. Rubén Moreira Valdez, del PRI; Jorge Romero Herrera, del PAN, y Luis Espinosa 
Cházaro, del PRD, dijeron que no habrá una reforma constitucional en materia electoral y que 
caminarán juntos para rechazar cualquier reforma que le haga daño a la nación. [ÍNDIGO / p4-p5] 

Consideran revanchista el plan B de Morena.- El plan B que perfila Morena en materia electoral 
parece más "revanchismo político" que una propuesta que beneficie a la democracia de México, de 
acuerdo con los coordinadores parlamentarios del PAN, PRD y MC en la Cámara de Diputados, 
senadores y especialistas. Los coordinadores parlamentarios del PAN, PRD y MC en la Cámara de 
Diputados consideraron que el plan B de reforma electoral que se gesta en la bancada de Morena 
parece más "revanchismo político" que una propuesta que beneficie realmente a la democracia de 
México. [UNIVERSAL/pp-p4] 
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Voto electrónico, tema que une a oposición y oficialismo.- Jorge Álvarez Máynez, coordinador de la 
diputación federal de MC, promueve también cambiar la letra de la Legipe para autorizar al INE la 
implementación de la urna electrónica y el voto electrónico con la finalidad de que las elecciones 
cumplan el principio constitucional de certeza. [ECONOMISTA/pp-p46] 

Comisiones de San Lázaro alistan la revisión de la reforma electoral.- Alejandro Moreno Cárdenas 
reiteró el compromiso de su partido, que votará contra la propuesta de reforma constitucional en 
materia electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador, cuyo texto será presentado mañana 
por la bancada de Morena ante las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Gobernación y 
Reforma Electoral en San Lázaro. En medio de ese proceso, también se espera que en los próximos 
días el PRI, el PAN y el PRD den a conocer una posición conjunta en torno al proceso de selección de 
los cuatro consejeros electorales, que habrá de dirimirse al inicio del año próximo. [JORNADA/p8] 

Iniciativa de Morena, para cobrar factura.- La propuesta de limitar a los consejeros del Instituto 
Nacional Electoral para que ocupen cargos públicos durante los 10 años posteriores a su salida del 
INE tiene un trasfondo político y contrario a la Constitución, señalaron especialistas. Ante la 
posibilidad de no reunir los votos suficientes para una reforma constitucional, la bancada propone 
hacer modificaciones a distintas leyes, entre las que destacan prohibir a los consejeros contender 
por puestos públicos en los 10 años posteriores a su cargo, entre otras. [UNIVERSAL/p5] 

Piden vigilar integración de Comité Técnico evaluador de consejeros.- Marko Cortés Mendoza, pidió 
a la ciudadanía estar atentos al plan "B" del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para reformar al INE. Luego de que este lunes, López Obrador informó que enviará al Congreso de la 
Unión una nueva iniciativa de reforma electoral, pero ahora sólo por la vía legal y no constitucional, 
el dirigente del PAN hizo un llamado a la sociedad civil que salió a manifestarse el pasado 13 de 
noviembre en todo el país, para que se mantenga vigilante por lo que llamó el "asedio" del gobierno 
en contra el Instituto Nacional Electoral. [ECONOMISTA/p47] 

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN (ASF) 

"Necesario, avanzar en protocolos de Inteligencia".- Especialistas en seguridad consideraron 
pertinentes las medidas de prevención que las Fuerzas Armadas adopten para el mejor desempeño 
de sus elementos en las distintas regiones y zonas militares, aunque señalaron que se debe avanzar 
más en protocolos de inteligencia para evitar la infiltración del crimen organizado. El experto señala 
que es difícil encontrar militares de alto rango que hayan sido sentenciados o enjuiciados por 
asociación delictuosa y ocurre lo mismo que con los tribunales-civiles, la Auditoría Superior de la 
Federación rara vez avanza en las carpetas de investigación en los procesos judiciales en contra de 
integrantes de la alta burocracia. [UNIVERSAL/p6] 

INFORMACIÓN GENERAL 

GOBIERNO 

Evalúa AMLO dar algún cargo a Gerardo Esquivel, hasta diplomático.- El presidente Andrés Manuel 

López Obrador probablemente no ratificará a Gerardo Esquivel Hernández como subgobernador del 

Banco de México, pues habló de ver opciones para él, entre ellas incluso cargos diplomáticos, luego 

de que perdió la elección de la presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Además, 
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aseguró que no hay cambio en la elección del director del BID, “es más de lo mismo. Es lo que se ha 

venido aplicando durante todo el periodo neoliberal, se ponen de acuerdo con el visto bueno de 

Estados Unidos y así eligen”. [FINANCIERO / pp-p57] 

Ejecutivo acusa injerencia de EU en elección del BID.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 

reiteró el malestar de México con la decisión para el próximo presidente del Banco Interamericano 

de Desarrollo, por considerar que no se decidieron a realizar cambios de fondo. Gerardo Esquivel, 

propuesto por México para ocupar el cargo, sólo obtuvo tres votos, uno de ellos de nuestro país, 

contra los 26 votos que obtuvo Ilan Goldfajn, de Brasil, quien resultó ganador. [RAZÓN / p10] 

Alianza del Pacífico, sin reunión de Presidentes.- Fuentes de la Cancillería confirmaron a Milenio 

que la reunión de presidentes miembro de la Alianza del Pacífico, que se llevaría a cabo este 25 de 

noviembre, se pospuso hasta nuevo aviso. Sin embargo, el resto de las actividades seguirán adelante. 

De hecho, el lunes comenzó con la reunión de Coordinadores Nacionales, y se alargará hasta el 22 

de noviembre. El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso, durante su conferencia 

mañanera, que se cancelara debido a que el presidente de Perú, Pedro Castillo, no obtuvo el permiso 

del Congreso de su país para viajar a México. [MILENIO / pp-p10] 

Cumbre busca un relanzamiento de la izquierda: SRE.- Antes de que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador planteará la cancelación de la XVII Cumbre de países miembro de la Alianza del 

Pacífico (AP), la reunión se planteaba un relanzamiento progresista y con visión de izquierda, con una 

agenda prioritaria de bienestar y perspectiva social. En entrevista con Milenio, Efraín Guadarrama, 

director de organismos y mecanismos regionales americanos de la cancillería, explicó que el objetivo 

es alejarse de las estadísticas y los indicadores comerciales para enfocarse en temas de medio 

ambiente, género, jóvenes y reactivación económica con visión social. [MILENIO / p10] 

SEGURIDAD 

Al repeler ataques, el Ejército ha matado a 750 civiles en la 4T.- Las tropas del Ejército que realizan 

labores de seguridad pública en el país, bajo la premisa de “abrazos y no balazos”, han recibido 218 

agresiones por parte de grupos de la delincuencia organizada en este 2022, con las que suman 956 

agresiones en lo que va de la cuarta transformación. Al repeler estos ataques han muerto 36 militares 

y 750 civiles. Es decir, 20 civiles muertos por cada elemento fallecido del Ejército. [FINANCIERO / p58] 

Puebla se descompone: aumentan homicidio, lesiones….- De enero a septiembre de este año en 

puebla se registró un alza en la incidencia de cinco delitos de alto impacto, lo que habla de una 

descomposición en el estado gobernado por el morenista Miguel Barbosa Huerta. De acuerdo con 

cifras del SESNSP, se presentó un aumento global del 9.6 por ciento en los delitos contra la vida y la 

integridad corporal en los primeros nueve meses de este año. [RAZÓN / pp-p14] 

GENERAL 

Aseguran lotes de medicamento sospechoso de causar meningitis aséptica por hongo.- La 

COFEPRIS aseguró en Durango lotes de medicamento sospechoso de causar la meningitis aséptica 
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por hongo, en hospitales farmacias y distribuidores, inclusive en tres empresas proveedoras. Irasema 

Kondo Padilla, secretaria de Salud de Durango, destacó que se está a la espera de los resultados de 

laboratorio de los primeros medicamentos enviados a análisis. [MILED / p6] 

ECONOMÍA 

México, el que más creció el tercer trimestre, entre los países de la OCDE.- Con una tasa de 1.8 por 

ciento, México fue el país de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) 

que registró el mayor crecimiento de Producto Interno Bruto entre julio y septiembre del 2022 

respecto al trimestre previo, seguido de Colombia con 1.6 por ciento y Noruega con 1.5 por ciento. 

[CRÓNICA / p12] 

Inquietan al FMI crimen y corrupción en México.- El FMI aprobó el marco macroeconómico de 

México, pero alertó sobre la falta de Estado de derecho, el crimen y la corrupción. En la evaluación 

anual del organismo sobre México, alerta que el PIB no crecerá más allá de 2.1 por ciento en el 

mediano plazo, la captación de impuestos se estancará 14.1 por ciento en los próximos tres años y 

la deuda crecerá como porcentaje del PIB de 57.7 por ciento en 2023 a 58.6 por ciento en 2024. Le 

preocupan la incertidumbre política, baja inversión, la erosión de la independencia y calidad de la 

regulación. [FINANCIERO / pp-p4] 

Hubo complejidad técnica en Tren Maya.- Grupo México aseguró que, durante la vigencia del 

contrato que mantuvo en el Tramo 5 del Tren Maya no cometió ningún incumplimiento y aseguró 

que la terminación anticipada del contrato se debió a una imposibilidad técnica de concluir la obra 

en un plazo de 11 meses como le fue solicitado y entregarla en julio de 2023. [RAZÓN / p20] 

INTERNACIONAL 

Texas envía blindados militares contra “invasión” de migrantes.- Autoridades de Texas anunciaron 

que desplegarán vehículos militares blindados a lo largo de su frontera con México como parte de 

un plan para “repeler” a los migrantes que intenten ingresar de forma irregular a Estados Unidos. El 

anuncio surge a solo un mes de que finalice la medida sanitaria que bloquea el ingreso a Estados 

Unidos a quienes buscan solicitar asilo, lo que hace prever una llegada masiva de personas que 

aguardan en México la ocasión de atravesar la frontera. El gobernador de Texas, el conservador Greg 

Abbott, adelantó que enfrentará la situación de la migración como si se tratase de una “invasión”. 

[MILENIO / pp-p6-p7] 

Al menos 162 muertos por sismo de 5.6 grados en la isla indonesia de Java.- Al menos 162 personas 

murieron y centenares resultaron heridas después de que un terremoto de magnitud 5.6 sacudiera 

este lunes la provincia de Java Occidental, la más poblada de Indonesia con casi 50 millones de 

habitantes. La mayoría de las víctimas fallecieron en la localidad de Cianjur, en el interior de la isla, a 

75 kilómetros al sureste de la capital, Yakarta, donde se sintió el temblor y en cuya área 

metropolitana viven 30 millones de personas. [CRÓNICA / p19] [ABC / p10] 
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OPINIÓN 

COLUMNA/JESÚS HÉCTOR ESCOBAR/(…) Santiago Creel Miranda, presente en la conmemoración 

del 112 Aniversario de la Revolución Mexicana, expresó que esta etapa histórica fue uno de los 

hechos más importantes del Siglo XX, en donde mujeres y hombres salieron a corregir el rumbo del 

país y a buscar justicia social (…) Días antes, en con estudiantes de la Universidad Anáhuac, reveló 

que en la Cámara de Diputados hoy no hay procesos de negociación por aproximaciones, porque no 

hay diálogo, como sí se hizo en casi 30 años (…) [SOL DE MÉXICO] El tema se comenta en: EN LA 

POLÍTICA [OVACIONES/p.20] 

COLUMNA/TELÉFONO ROJO/.- (…) La interparlamentaria México-España estaba concertada desde 

hace tiempo y el Senado de la República supervisa la política internacional del país. No estaba 

prevista la marcha pro Presidente del domingo próximo. Para Ignacio Mier es de especial importancia 

aparecer en la foto, y presumirla, en un recorrido sin sentido del Ángel de la Independencia al Zócalo. 

Y ante eso carece de sentido pensar en la representación camaral a través de su presidente, el panista 

Santiago Creel, quien sí será parte de la comitiva parlamentaria oficial del 25 y 26 próximos. [24 

HORAS/p.4] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/.- (…) el domingo 27 de noviembre, el PAN había anunciado la realización 

de una nueva edición de sus foros denominados “Cambiemos México ¡Sí hay de otra!”, considerados 

las pasarelas de sus presidenciables, a realizarse en Chihuahua, donde se presentarían Juan Carlos 

Romero Hicks, Maru Campos, Mauricio Vila y Santiago Creel (…) [UNIVERSAL/p.2] Sobre el tema 

escribe: CECILIA ROMERO CASTILLO [HERALDO/p.16]; SABER POLÍTICO [CONTRARÉPLICA/p.2] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/.- (…) Será ésta una semana crucial para la reforma electoral del 

presidente López Obrador. En San Lázaro, las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Reforma 

Político-Electoral y Gobernación, la dictaminará favorablemente porque la fracción de Morena, que 

preside Ignacio Mier, tiene mayoría. El verdadero problema lo enfrentará en los próximos días, 

porque no cuentan con dos terceras partes para su aprobación en el Pleno. [HERALDO/p.2] Del tema 

escribe: CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.53]; LA FERIA [FINANCIERO/p.54]; DESDE SAN LÁZARO 

[FINANCIERO/p.47]; VOTO PARTICULAR [ECONOMISTA/p.2,55]; LOS TRES PODERES [LOS TRES 

PODERES]; HECHOS Y SUSURROS [24 HORAS/p.5]; MAXIMILIANO CORTÁZAR LARA 

[EXCÉLSIOR/p.13]; CÉSAR CRAVIOTO ROMERO [HERALDO/p.17] 

COLUMNA/CAPITAL POLÍTICO/.- (…) Sobre la grilla desatada al interior del PAN por la descortesía 

política que Santiago Taboada tuvo con algunos asistentes a su informe como alcalde de Benito 

Juárez, además de los alcaldes, secretarios del CEN panista sintieron también un trato despectivo. Y 

eso que entre ellos había cercanos al líder, Jorge Romero (…) [EXCÉLSIOR/p.23] 

ARTÍCULO/RUBÉN MOREIRA/México sostenido por alfileres.- La semana pasada, en la Cámara de 

Diputados, tras 40 horas de sesión, se aprobó un Presupuesto de Egresos de la Federación para 2023 

que nos costará mucho más caro, en años de desarrollo perdido y pobreza creciente.(…) ¡el INE no 

se toca!, porque es el caso más representativo de la inequidad presupuestal. El desarrollo de México 

pende hoy de alfileres, porque incluso este inequitativo gasto estará sujeto a que la economía 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_SOL_0_HECTORMUNOZ_DIALOGOCONMINORIAS_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_OVACIONES_20_HECTORMUNOZ_NOINTERESAALGOBIERNODIALOGAR_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_24H_4_TELEFONOROJO_CREELCOMITIVAPARLAMENTARIA_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_24H_4_TELEFONOROJO_CREELCOMITIVAPARLAMENTARIA_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_UNI_2_BAJORESERVA_PRESIDENCIABLES_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_HERALDO_16_CECILIAROMERO_MARCHAINE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_CONTRA_2_SABERPOLITICO_INE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_HERALDO_2_SACAPUNTAS_REFORMAELECTORAL_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_FINANCIERO_53_CONFIDENCIAL_REFORMAELECTORAL_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_FINANCIERO_54_LAFERIA_REFORMASPOLITICAS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_FINANCIERO_47_MARCHAAFAVOR_INE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_ECO_2.55_VOTOPARTICULAR_REFORMAELECTORAL_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_3PODERES_0_JUANLOPEZ_REFEELECTORALPLANB_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_3PODERES_0_JUANLOPEZ_REFEELECTORALPLANB_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_24H_5_HECHOSYSUSURROS_REFORMAELECTORAL_4MOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_EXC_13_MAXIMILIANOCORTAZAR_DEMOCRACIA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_HERALDO_17_CESARCRAVIOTO_REFORMAELECTORAL_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_EXC_23_CAPITALPOLITICO_JORGEROMERO_2J.pdf
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mexicana crezca 3%, según el cálculo de Hacienda; 1.4% más de lo calculado por el Banxico y 1.8 por 

arriba de lo estimado por el FMI. [SOL DE MÉXICO/p.14] 

COLUMNA/¿SERÁ?/.- (…) De prevalecer el Plan B de la 4T sobre la Reforma Electoral, prácticamente 

quedará muerta la posibilidad de que los consejeros sean elegidos por voto popular, pero se avivará 

lo que será la verdadera lucha: la elección de las tres vacantes del INE, incluida la presidencia. Debido 

a que es una facultad exclusiva de la Cámara de Diputados… A Morena solo le bastaría conservar el 

apoyo de sus aliados: PT y PVEM para aprobarla. [24 HORAS/p.2] Comentan el tema: DEMOCRACIA 

EFICAZ [FINANCIERO/p.47]; MARCO BAÑOS [SOL DE MÉXICO/p.13] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/Que la dirigencia nacional del PRI, encabezada por Alejandro Moreno, 

determinó ya que tampoco acompañará a Morena en una eventual modificación a la legislación 

secundaria y, en su caso, el tricolor solo estaría dispuesto a avalar un proyecto consensuado por 

todas las fuerzas políticas para perfeccionar el marco jurídico. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/TRAS LA PUERTA DEL PODER/.- (…) En medio de fuertes reticencias y muchísimas dudas, 

rechazos insalvables dentro de sus equipos, Marko Cortes y Jesús Zambrano, dirigentes de PAN y 

PRD se preparan para negociar de nuevo con Alejandro “Alito” Moreno el regreso del PRI a la Alianza 

Va por México. Los acuerdos avanzados para lanzar candidatos comunes en el Estado de México y 

Coahuila, van muy adelantados. [INDEPENDIENTE/p.3] Comenta el tema: CONFIDENCIAL 

[FINANCIERO/p.53]; NO ENTENDÍ LA MARCHA [INDEPENDIENTE/p.5]; AQUÍ EN EL CONGRESO 

[INDEPENDIENTE/p.18] 

COLUMNA/TEMPLO MAYOR/(…) Hoy debuta la Selección Mexicana en el Mundial de Qatar y aunque 

no faltan los pesimistas de siempre, los pronósticos son buenos para el equipo que dirige el otro 

"Tata", Gerardo Martino. El triunfo depende de pequeños detalles (…) como que en la defensa, 

Héctor Moreno no deje pasar a los oponentes, como en San Lázaro los morenistas no dejaron pasar 

un solo cambio al Presupuesto (…) ¡Que ruede el balón! [REFORMA/p.10] 

COLUMNA/SIGNOS VITALES/(…) Por segundo año consecutivo, el Congreso de la Unión no asignó 

recursos para los cuatro programas principales de la Financiera Nacional para el Desarrollo 

Agropecuario, rural, forestal y pesquero. Sólo por la lentitud en la creación del ecosistema que 

integrará la Financiera del Bienestar se ha evitado la desaparición del organismo que cumplirá 20 

años, dentro de cuatro semanas.(…) [ECONOMISTA/p.48-p.49] 

 

 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_SOL_14_RUBENMOREIRA_PEF_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_24H_2_SERA_REFORMAELECTORAL_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_FINANCIERO_47_MARCHAAFAVOR_INE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_SOL_13_MARCOBANOS_INE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_MILENIO_2_TRASCENDIO_REFORMAELECTORAL_6PRI.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_INDEP_3_ROBERTOVIZCAINO_VAPORMEXICO_6PRI.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_FINANCIERO_53_CONFIDENCIAL_REFORMAELECTORAL_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_INDEP_5_PATOZAMBRANO_MARCHAINE_6PRI.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_INDEP_18_AQUIENELECONGRESO_REFORMAELECTORAL_6PRI.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_REF_10_TEMPLO_PEF_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/221122_C_ECO_48.29_SIGNOSVITALES_FND_3DIP.pdf
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Rechaza AMLO gestión ‘pelele’ 
Tras evocar las gestas revolucionarias, el Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer que 
de no ser por los pobres su Gobierno ya hubiera sido derrotado y sometido, para convertirse en 
“pelele” de los grupos conservadores. Frente al presidente de la Cámara de Diputados, el panista 
Santiago Creel, el Mandatario dirigió su mensaje a quienes, dijo, “ya se sentían los dueños de México”. 
“Los gobiernos democráticos solo pueden tener éxito si atienden las demandas de las mayorías y, en 
consecuencia, consiguen a cambio, como recompensa, el apoyo del pueblo”, insistió. 
 
 
https://lucesdelsiglo.com/2022/11/21/rechaza-amlo-gestion-pelele-nacional/ 
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De no ser por los pobres ya nos hubieran derrotado y 

sometido, dice López Obrador 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró este domingo que de no ser por los pobres su 
gobierno ya hubiera sido derrotado y sometido, para convertirse en pelele de los grupos 
conservadores. 
“Habríamos tenido que someternos a sus caprichos de intereses, para convertirnos en simples títeres o 
peleles de quienes ya se habían acostumbrado a robar y a detentar el poder económico y político en 
nuestro país”, señala el presidente Andrés Manuel López Obrador frente al panista y líder del a Cámara 
de Diputados Santiago Creel, al conmemorar el 112 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana  
 
https://suracapulco.mx/de-no-ser-por-los-pobres-ya-nos-hubieran-derrotado-y-sometido-dice-lopez-obrador/ 
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Marcha no es cuestión de colores, hay mucho qué 

celebrar, dice AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que cuenta con  70 por ciento de aprobación a su 

administración, por lo que descartó que haya acarreados en la marcha del próximo 27 de 

noviembre previo al Cuarto Informe de Gobierno, ya que, dice, la marcha no es cuestión de colores y 

hay mucho qué celebrar. El mandatario criticó de nuevo las personalidades que marcharon en contra 

de su propuesta de reforma electoral. “Imagínense, Elba Esther Gordillo. Cruz, cruz, cruz, que se vaya el 

demonio y venga Jesús, ay qué barbaridad, ay qué barbaridad por mi culpa, por mi culpa, por mi 

grande culpa”. También criticó a quienes llamó “cínicos hipócritas” que fueron a la marcha para 

defender al INE, como Vicente Fox, Roberto Madrazo, Miguel Ángel Osorio Chong y Santiago Creel. 

 

https://www.milenio.com/politica/amlo-descarto-acarreados-marcha-27-noviembre 
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EL PRESIDENTE AMLO, EL EMPRESARIO Y EX DIPUTADO FEDERAL JESÚS VIZCARRA, ALFREDO DEL MAZO Y RUBÉN 

ROCHA INAUGURAN COMUNIDAD MEXICANA DE HEMODIÁLISIS 

El fin de semana Rubén Rocha Moya, gobernador de Sinaloa, estuvo de visita en el Estado de México donde 

asistió a la inauguración de la Comunidad Mexicana de Hemodiálisis. Un ejemplo de que cuando los sectores se 

unen por una buena causa todo es posible pues esta institución surge gracias al esfuerzo conjunto de Salud 

Digna y Fundación Vizcarra. El presidente Andrés Manuel López Obrador junto con el empresario sinaloense, 

Jesús Vizcarra Calderón pusieron en marcha los trabajos de esta institución que nace con la intención de ser una respuesta a la 

creciente necesidad de tratamientos de nefrología, accesibles combinando bajo costo y calidad. Esta institución operará en Toluca, 

Estado de México y por ello el gobernador de la entidad, Alfredo del Mazo, dio a conocer que esta unidad funcionará de forma 

paralela a las clínicas de diagnóstico de Salud Digna que, además de ser un apoyo fundamental para todos aquellos pacientes 

con problemas renales, también buscarán ser un pilar de apoyo para toda su familia. Actualmente, los padecimientos renales 

representan el lugar 11 como causa de muerte en México, siendo más de 12 mil personas las que fallecen por esta causa cada 

año según la Secretaría de Salud.Finalmente hay que recordar que en politica no se puede descartar a nadie y no pierda de vista 

a Jesus Vizcarra que esta inmerso  en Salud digna programa altamente social para ayudar a la gente y que mejor desde una 

posicion politica si no al tiempo.  

AMLO ASEGURA QUE NO HABRÁ ACARREADOS EN MARCHA DEL PRÓXIMO DOMINGO 

Seguro de los altos niveles de popularidad con los que cuenta, pues asegura que tiene el 70 por ciento de 

aprobación, el presidente Andrés Manuel López Obrador descartó que haya acarreados en la marcha del 

próximo 27 de noviembre previo al Cuarto Informe de Gobierno, pues aclaró que, la movilización no será por 

la reforma electoral, sino para fortalecer al movimiento de transformación. AMLO mencionó que se van a 

celebrar los logros durante su administración y no hubo "ardidez'' por la marcha que se realizó a favor del INE 

y en contra de su reforma electoral.  

SANTIAGO CREEL REVELA QUE NO HAY INTERÉS DEL GOBIERNO PARA DIALOGAR CON LAS MINORÍAS 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, estuvo muy activo 

el fin de semana y en su calidad de representante de uno de los poderes de la Unión estuvo presente en la 

conmemoración del 112 Aniversario de la Revolución Mexicana. Ahí el diputado expresó que esta etapa 

histórica fue uno de los hechos más importantes del Siglo XX, en donde mujeres y hombres salieron a corregir 

el rumbo del país y a buscar justicia social. “Hace 112 años el pueblo mexicano demostró que había que creer en un país mejor, 

y se levantó en armas contra el gobierno de un solo hombre que concluyó con la promulgación de la Constitución de 1917”, señaló. 

Dias antes, Creel Miranda estuvo con estudiantes de la Universidad Anahuac donde reveló que en la Cámara de Diputados hoy 

no hay procesos de negociación por aproximaciones, porque no hay diálogo, como sí se hizo en casi 30 años. Refirió que le ha 

pedido al presidente de la República un intercambio de ideas sobre seguridad, pero el Ejecutivo Federal ha respondido que no 

quiere dialogar. “Y el mensaje que quiero dejar el día de hoy es justamente ése, que no hay diálogo, no hay negociación, no se le 

quiere reconocer a la oposición su lugar”, mencionó. No puede haber democracia sin la inclusión de minorías, afirmó, “porque el 
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pueblo no es el pueblo de López Obrador, el pueblo somos todas y todos nosotros, asúmanse como parte del pueblo, como parte 

actuante de un pueblo, participante, si no, este país no va a cambiar”. 

IGNACIO MIER CONFIRMA QUE ACOMPAÑARÁ A AMLO EN MARCHA DEL DOMINGO 

Siempre apoyando al Presidente y con la mira puesta en la candidatura de Morena para el gobierno de Puebla, el 

coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, informó que no asistirá a la reunión 

interparlamentaria en Madrid para asistir a la marcha convocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador 

el próximo 27 de noviembre y para atender la agenda legislativa en San Lázaro. Si bien es cierto que el tema más 

candente que tratarán los diputados en los próximos días es la reforma electoral, tal parece que no hay manera de reunir la mayoría 

calificada que requiere para su aprobación. Ante esto Mier Velasco ya está diseñando la estrategia para que se presente el llamado 

plan B del presidente. Veremos.  

ALEJANDRO MORENO SUMA MÁS RECHAZO DE MILITANCIA PRIISTA 

Otro que estuvo muy activo en los últimos días fue Alejandro Moreno, líder del PRI quien encabezó la toma de 

protesta de los integrantes del VIII Consejo Político Nacional, sin embargo, Alito sigue dando de qué hablar y 

dividiendo más a su partido pues en el evento lanzó una crítica contra militantes inconformes con los resultados 

de la elección de consejeros, a los que acusó de buscar dividir. “Los tiempos del PRI exigen la contribución de los 

priistas de cepa, que es contraria a la que simula todos los días, a los que regatean su esfuerzo para después reclamar que no se 

alcanzaron los resultados planteados, a los de la gran voz para la crítica interna pero serviles, lacayos”, dijo. Y como respuesta al 

desplegado que respaldaron alcaldes, dirigentes de los comités municipales y diputados locales de ese partido, quienes acusaron 

al Comité Ejecutivo Nacional (CEN), encabezado por Moreno Cárdenas, de imponer un Consejo Nacional “a modo”, Moreno 

Cárdenas señaló que el Partido Revolucionario Institucional nunca promoverá rupturas, pero tampoco va a solapar ninguna 

conspiración a su interior. “Manifiesto y reitero siempre desde aquí, como lo hemos hecho, voluntad de diálogo, pero rechazamos 

que se plantee una demanda de interlocución desde la calumnia o de la descalificación, que desconoce el esfuerzo que realizamos 

todos los priistas en medio de grandes obstáculos, de grandes desafíos para nuestro instituto político”, precisó. Sin duda, este tipo 

de divisiones sólo favorece a los adversarios del priismo y resulta muy peligroso para el partido sobre todo ahora que se avecinan 

comicios en el Estado de México y Coahuila.  

RICARDO MONREAL APUESTA A LA RECONCILIACIÓN  

Como un oasis en medio del desierto de la polarización que todos los días se incrementa en el país, la voz de 

Ricardo Monreal se escuchó en la Arena México el fin de semana. Y es que el aspirante presidencial fue muy 

crítico en su discurso en el que insistió en que el país ha sido orillado a la polarización ideológica, hay una división 

marcada entre dos bandos y eso lleva a la violencia, dijo Monreal quien señaló que ahora empezamos a escuchar con mayor 

frecuencia un tono fuerte, agresivo y humillante. Estamos viendo, agregó, como la descalificación y una lucha sorda para tener 

razón generan división social en nuestro país para dividirnos en grupos. “Lo que está sucediendo en México es delicado. Esta 

polarización es veneno para nuestro país, genera desconfianza entre nosotros y a empujones conduce a la violencia”, reiteró el 

también coordinador de los senadores de Morena. Afirmó que “cada mañana” se alimenta un discurso de polarización, y por ello 

se requiere de un proceso de reconciliación nacional. Sin duda, Monreal muestra a los electores una opción diferente con su 

apuesta a reconstruir y reconciliar al país como uno de los ejes de su campaña rumbo a las elecciones del 2024, ya veremos si su 

discurso hace eco en Morena. Pero en varios sectores de la sociedad sí que está permeando su pensamiento pues basta 

mencionar que a Monreal lo acompañaron senadores como Eduardo Ramírez, quien se encargó de presentarlo, diputados 

federales, miles de simpatizantes y su familia. La Arena México vibró con la batucada y los gritos de “¡presidente, presidente!” de 

quienes asistieron a la Convención Nacional de Reconciliación X México, donde Monreal presentó su programa de gobierno. 

 

Y SHEINBAUM CONVOCA A LA MARCHA DE AMLO 

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, también recibió muestras de apoyo de un 

centenar de simpatizantes de Morena en Chiapas donde ofreció la Conferencia Magistral Políticas Exitosas de 

Gobierno y en este marco Sheinbaum convocó a los chiapanecos a acudir el 27 de noviembre a la CDMX a la 

marcha por los cuatro años de la 4T que encabezará el presidente Andrés Manuel López Obrador. Los adversarios 

al movimiento creen que pueden regresar, hacen todo lo posible por mentir, por calumniar. Su filosofía, su moral, 
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es el odio, es la discriminación, es el clasismo por el cual se ha pugnado por que se acabe en México”, sostuvo.  Por ello la 

aspirante presidencial mencionó que tenemos que ir a en defensa de la Cuarta Transformación; nunca regresar al pasado de 

corrupción y de privilegios, nunca un paso a la derecha, siempre un paso más por la transformación, por los derechos de todos y 

de todas por una mejor calidad de vida, por el bienestar”. Momentos antes, firmó un convenio con el alcalde Carlos Morales 

Vázquez y con el Consejo Consultivo Ciudadano de Tuxtla Gutiérrez, sobre Políticas Exitosas de Gobierno. 

VÍCTOR FUENTES SOLÍS DEMANDA NO TOCAR RESERVAS DEL IMSS, ISSSTE E INFONAVIT PARA NUTRIR 

FEIP 

Conocedor del tema y para evitar que se pongan en riesgo los ahorros de los trabajadores, el secretario de la Comisión 

de Hacienda de Crédito Público del Senado, Víctor Fuentes se mostró en contra de la iniciativa de reforma presentada por Morena 

relacionada con la recapitalización del Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) por falta de claridad en la 

procedencia de recursos destinados al mencionado fondo. “La propuesta que hemos recibido en la Comisión no es clara en cuanto 

que no se especifica de dónde saldrá el dinero para recapitalizar el Fondo de Estabilización y pone en riesgo los ahorros de los 

trabajadores” señaló. Fuentes Solís detalló que durante la actual administración se gastó en términos porcentuales el 96 por ciento 

de los recursos del FEIP, es decir, más de 270 mil millones de pesos fueron gastados sin ningún mecanismo de transparencia, por 

lo que exigió que se explique a los ciudadanos el uso de cada centavo. Previo a que se discuta en el Senado, el legislador panista 

presentará una reserva que busca proteger el dinero destinado a la seguridad social de los trabajadores y sus familias. Con ello, 

se pondría un candado para evitar que sean utilizadas las reservas del Instituto Mexicano del Seguro Social, del Instituto de 

Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Vivienda para los Trabajadores, pensiones, entre otros para nutrir 

el fondo, agregó. 

MIGUEL ÁNGEL MANCERA ASEGURA QUE NO PROSPERARÁ EN EL SENADO REFORMA ELECTORAL 

Muy activo y frutífero fin de semana tuvo el coordinador del PRD en el Senado, Miguel Ángel Mancera quien estuvo 

en Quintana Roo como parte de una gira de trabajo para fomentar los talleres legislativos para jóvenes denominados 

"10 por México". Ahí el senador Mancera afirmó que la propuesta de la reforma electoral que impulsa el presidente 

Andrés Manuel López Obrador no tiene ninguna posibilidad alguna para que pase cuando menos en el Senado y no se pueden 

modificar los marcos constitucionales con leyes secundarias, aunque si se hiciera se tendría que acudir a otra acción de 

inconstitucionalidad, aunque reconoció que dicha reforma podría progresar incluso después de 2024. "No pueden modificarse los 

marcos constitucionales con una ley secundaria y si se llegaran a cambiar estructuras constitucionales, lo que pudiera haber es 

una respuesta de una acción de inconstitucionalidad y evidentemente ésta, tendría toda la certeza de qué ganaría en la Suprema 

Corte de Justicia y de que se declararía inválida esa ley; sin embargo, será un mensaje político de qué es lo que se pretende 

cambiar", manifestó. 
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Reforma electoral: Morena acusa que oposición ofrece voto... pero si escogen a 

consejeros 

 

 

 

 

 

 

 

La oposición ofreció su voto a favor de la reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

pero a cambio de “imponer” a los consejeros electorales, acusó Ignacio Mier, coordinador de Morena 

en la Cámara de Diputados. 

“Nos dicen ‘sí votamos, pero danos un consejero’. ¡No lo vamos a hacer! ¡No vamos a ceder nada! No 

vamos a estar de rodillas y vamos a actuar con dignidad. Que la voten en contra, pero tenemos el Plan B 

y no se van a salir con la suya”, advirtió. 

Mier subrayó que si la propuesta del presidente no pasa, Morena y aliados ya trabajan en un ‘plan B’, es 

decir, la modificación de leyes secundarias, específicamente el artículo 41 que, según el diputado, 

contiene temas relacionados con el INE y los partidos. 

Precisó que en esas siete leyes, “respetando la Constitución, vamos a garantizar que los partidos políticos 

tengan menos recursos y que en el INE se gaste menos. Vamos a quitarles de su presupuesto con ahorros, 

con austeridad, con empatía con el pueblo de México les vamos a reducir su gasto de operación, para 

que no sea un gasto que lastime la economía de los mexicanos”, presumió. 

Entre legisladores circulan avances y análisis del ‘plan B’, entre los que contemplan reformas a la Ley 

General de Instituciones y Procedimientos Electorales; la Ley General de Partidos Políticos; la Ley Federal 

de Consulta Popular; Ley Federal de Revocación de Mandato; Ley General  del Sistema de Medios de 

Impugnación en Materia Electoral; Ley General en Materia de Delitos Electorales, entre otras. 

Entre las propuestas destaca la reducción de la “estructura burocrática” del INE, con el fin de adjuntar 

direcciones ejecutivas y unidades técnicas, evitar duplicidades, y lograr ahorros hasta por 3 mil millones 

de pesos. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador aceptó la posibilidad de que su reforma electoral no sea 

aprobada, debido a que necesita las dos terceras partes de los votos en el Congreso y la oposición 

aseguró que la rechazará. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/21/reforma-electoral-morena-acusa-que-

oposicion-ofrece-voto-pero-si-pueden-escoger-a-consejeros/ 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/21/reforma-electoral-morena-acusa-que-oposicion-ofrece-voto-pero-si-pueden-escoger-a-consejeros/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/21/reforma-electoral-morena-acusa-que-oposicion-ofrece-voto-pero-si-pueden-escoger-a-consejeros/
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Para asignar concesiones mineras en comunidades indígenas se les debe consultar, 

señala MC 

 

La fracción de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados presentó una iniciativa de ley para 

garantizar que la asignación de concesiones mineras, ubicadas comunidades indígenas y afromexicanas, 

debe contar con una consulta obligatoria hecha a estos grupos donde se demuestre que no se 

violentaron sus derechos. 

Dicha propuesta fue turnada a las comisiones de Economía, Comercio y Competitividad y a la de Pueblos 

Indígenas y Afromexicanos para su análisis, fue presentada por el coordinador, Jorge Álvarez Máynez, 

quien consideró vital tomar en cuenta la opinión de estos grupos para que no sean vulnerados sus 

derechos. 

La iniciativa de MC plantea reformas y adiciones a los artículos 6, 15, 19 y 42, presentó una iniciativa de 

reformas a diversas disposiciones de la Ley Minera; pide establecer que, en caso de que dentro de la 

superficie en la que se solicita la concesión se encuentre algún pueblo o comunidad indígena o 

afromexicana, la Secretaría de Economía, previamente al otorgamiento de la concesión y a través de las 

autoridades correspondientes, deberá consultar a los pueblos o comunidades que se vean afectadas. 

El diputado Jorge Álvarez dijo que mediante procedimientos apropiados y en particular a través de sus 

instituciones representativas, velando en todo momento por su derecho a la libre determinación, 

autonomía, desarrollo y a un medio ambiente sano para su bienestar. 

Recordó que los derechos conferidos en las concesiones y asignaciones mineras estarán sujetos, de ser 

el caso, a los acuerdos que se establezcan con las comunidades o pueblos indígenas o afromexicanos 

involucrados. 

Las concesiones y asignaciones mineras, abundó, podrían ser canceladas cuando se incumpla los 

acuerdos que pueden salir como parte de la información que entreguen esas comunidades, porque la 

Ley Minera no contempla el proceso de consulta para los pobladores, quienes en muchas ocasiones son 

los más afectados, dijo. 

https://www.razon.com.mx/mexico/asignar-concesiones-mineras-comunidades-indigenas-les-debe-

consultar-senala-mc-506906 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/asignar-concesiones-mineras-comunidades-indigenas-les-debe-consultar-senala-mc-506906
https://www.razon.com.mx/mexico/asignar-concesiones-mineras-comunidades-indigenas-les-debe-consultar-senala-mc-506906
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Piden garantizar derecho a la consulta a comunidades 

indígenas para proyectos mineros en sus territorios 

Con el propósito de garantizar el derecho a la consulta a comunidades indígenas y afromexicanas para 

otorgar una concesión, el diputado Jorge Álvarez Máynez (MC) presentó una iniciativa de reformas a 

diversas disposiciones de la Ley Minera. 

 

https://hojaderutadigital.mx/piden-garantizar-derecho-a-la-consulta-a-comunidades-indigenas-para-proyectos-mineros-en-sus-

territorios/ 
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https://hojaderutadigital.mx/piden-garantizar-derecho-a-la-consulta-a-comunidades-indigenas-para-proyectos-mineros-en-sus-territorios/
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Riquelme y Moreira, acaparan tierra ejidal en Viesca, denuncia Ricardo Mejía 

 

 Ricardo Mejía Berdeja denunció, por medio de sus redes sociales, al gobernador de Coahuila, Miguel 

Ángel Riquelme, al exgobernador Rubén Moreira Valdez y otros servidores de aparecer como 

avecindados o ejidatarios del Ejido Tomás Garrido Canabal en Viesca. 

Mejía Berdeja señaló a personajes políticos, además de Miguel Ángel Riquelme, actual gobernador de 

esa entidad, de aparecer como avecindados ejidales. 

Entre los personajes que señala a Rodrigo Fuentes, presidente del PRI estatal; Eduardo Olmos Castro, 

presidente de la Junta de Gobierno del Congreso Local; Lauro Villarreal Navarro, gerente general de 

SIMAS, así como a familiares del rector de la Universidad Autónoma de Coahuila, Salvador Hernández 

Vélez. 

“Es verdaderamente atroz”, calificó y agregó que la gente de los ejidos y las comunidades rurales de 

Viesca se quejan de la situación de pobreza en la que viven y la falta de atención de parte del Gobierno 

de Coahuila. 

Mientras eso pasa, los principales representantes del moreirato corrupto se dedican a acaparar tierras 

en los ejidos esperando especular el día de mañana para llevar su tajada del pastel a costa de las 

propiedades ejidales”, denunció Mejía. 

Por último, sostuvo que por este tipo de realidades es que hay refrendar el compromiso con la defensa 

de la Cuarta Transformación, contra la corrupción y el moreirato “no se puede defender la cuarta 

transformación si no se está en contra frontalmente, sin medias tintas, del moreirato rapaz que hemos 

tenido en Coahuila”. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/riquelme-y-moreira-acaparan-tierra-ejidal-en-viesca-

denuncia-ricardo-mejia/1553810 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/riquelme-y-moreira-acaparan-tierra-ejidal-en-viesca-denuncia-ricardo-mejia/1553810
https://www.excelsior.com.mx/nacional/riquelme-y-moreira-acaparan-tierra-ejidal-en-viesca-denuncia-ricardo-mejia/1553810
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Diputados federales del PRD se suman a acción de defensa del INE 

 

 

 

 

 

 

 

La bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados hizo un llamado 

a la ciudadanía, a sumarse a la acción en defensa del Instituto Nacional Electoral (INE), organizada para 

este domingo 27 de noviembre.  

Con el fin de contrarrestar la manifestación convocada por el Presidente de la República ese mismo día, 

los perredistas en San Lázaro pidieron “enseñarle al gobierno” que se mantiene la postura de defensa 

de la democracia, vistiendo prendas color rosa y blanco, durante sus actividades cotidianas. 

El coordinador Luis Cházaro aseguró que el objetivo de la actividad, es demostrar que sin “acarreo” ni 

“tortas”, se pueden defender las instituciones autónomas del país. 

“Este domingo la ciudadanía volverá a enseñarle al gobierno que -sin recursos públicos, ni acarreos y 

tortas-, la democracia se defiende y #ElINENoSeToca. #DomingoRosa #YoDefiendoAlINE 

#MareaRosa27Nov #RosaYBlanco27N”, planteó en su cuenta en Twitter, @LuisChazaroMX. 

El legislador publicó la invitación de la “iniciativa ciudadana” identificada como “Domingo rosa”, la cual 

va acompañada por la etiqueta #YoDefiendoalINE”, e invita a quienes quieran sumarse, a vestirse de 

color rosa y blanco. 

“Hagámoslo de nuevo”, “Marea Rosa”, dice la gráfica compartida. 

En tanto, el Presidente de la República, durante su conferencia mañanera en Palacio Nacional, rechazó 

que durante la movilización del domingo, con motivo de su Cuarto Informe de Gobierno no habrá 

“acarreo”. 

A su vez, el titular de la Secretaría de Gobernación (SEGOB), Adán Augusto López, denostó la movilización 

del pasado domingo 13 de noviembre, al calificarla como “una caricatura”. 
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https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/21/diputados-federales-del-prd-se-suman-accion-de-

defensa-del-ine-572708.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/21/diputados-federales-del-prd-se-suman-accion-de-defensa-del-ine-572708.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/21/diputados-federales-del-prd-se-suman-accion-de-defensa-del-ine-572708.html
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PAN advirtió que con Reforma Electoral, 
AMLO buscará “imponer” a morenistas 

como consejeros del INE 
 

 

 

 

 

 

 

Rumbo a la discusión de la reforma electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO), el dirigente del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés Mendoza, denunció 

que el gobierno de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) busca regresar a los “viejos tiempos 

del partido único” e imponer a los consejeros electorales. 

 

Este lunes 21 de noviembre, a través de un comunicado, el líder nacional del blanquiazul llamó a la 
sociedad civil que salió a manifestarse el pasado 13 de noviembre en todo el país, a mantenerse 
“vigilante” ante el “constante asedio del régimen” en contra del Instituto Nacional Electoral (INE). 
En el texto, el dirigente panista destacó que la marcha fue el inicio de una lucha social en defensa 
de la democracia y las libertades en el país. “Hoy México necesita que la ciudadanía siga muy de 
cerca el proceso legislativo que se lleva a cabo en la Cámara de Diputados”, añadió. 
 
En este sentido, denunció que la reforma electoral que promueve la actual gestión busca regresar a 

los “viejos tiempos”, en los que el partido único imponía el resultado de las elecciones. 

 

Por ello, exhortó a la ciudadanía a estar muy atenta a la integración del Comité Técnico 
evaluador que propondrá a los consejeros, ya que “ahí puede estar la trampa”. 
 
Cabe recordar que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados 
propondrá a 3 de los 7 integrantes de ese comité, la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) 2 y el Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI) otros dos. 
 

PAN advirtió que con Reforma Electoral, AMLO buscará “imponer” a morenistas como consejeros del INE - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/14/marko-cortes-aseguro-que-tras-la-marcha-por-el-ine-el-pan-sostendra-sus-acciones-en-el-congreso/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/14/marko-cortes-aseguro-que-tras-la-marcha-por-el-ine-el-pan-sostendra-sus-acciones-en-el-congreso/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/21/pan-advirtio-que-con-reforma-electoral-amlo-buscara-imponer-a-morenistas-como-consejeros-del-ine/?utm_term=Autofeed&utm_medium=Social&utm_source=Twitter#Echobox=1669059920
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Llama el PAN a estar vigilantes ante el constante asedio del régimen contra el INE 

 

El presidente del PAN, Marko Cortés Mendoza, hizo un llamado a la sociedad civil que salió a 

manifestarse el pasado 13 de noviembre en todo el país, para que se mantenga vigilante ante el 

constante asedio del régimen en contra el Instituto Nacional Electoral (INE). 

El dirigente de Acción Nacional destacó que la marcha fue solo el inicio de una lucha social en defensa 

de la democracia y las libertades en nuestro país y subrayó que hoy México necesita que la ciudadanía 

siga muy de cerca el proceso legislativo que se lleva a cabo en la Cámara de Diputados. 

“Es muy importante no perder de vista que el INE, la democracia y las libertades están amenazadas, que 

la reforma electoral solo es un eslabón más en la cadena del autoritarismo del régimen morenista, que 

busca desaparecer, controlar o debilitar al árbitro electoral, buscando que regresen los viejos tiempos 

del partido único que organizaba las elecciones e imponía el resultado”, expresó. 

Cortés Mendoza advirtió que el gobierno y su partido recurrirán a sus trampas de siempre y, sobre todo, 

van a tratar de controlar el INE mediante el nombramiento de consejeros a modo. 

Hizo un exhorto a la ciudadanía a estar muy atenta a la integración del Comité Técnico evaluador que 

propondrá a los consejeros, porque ahí puede estar la trampa.  

Recordó que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados propondrá a tres de 

los siete integrantes de ese comité, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) dos y el 

Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI) otros dos. 

“Como la CNDH ha pasado a ser un órgano más de Morena, podría esperarse que la morenista presidenta 

de la CNDH proponga a dos morenistas para el Comité Técnico evaluador. Así que la sociedad y los 

partidos de oposición debemos actuar en conjunto, con hechos, pues la vida democrática del país está 

en grave riesgo”, indicó. Expuso que esta es una nueva lucha por la democracia como la que ha dado 

Acción Nacional a lo largo de su historia, desde las protestas por los fraudes electorales hasta la 

conformación de un sistema electoral que ha garantizado la transición de manera pacífica, pero que hoy 

se encuentra bajo amenaza del régimen. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llama-el-pan-estar-vigilantes-ante-el-constante-asedio-del-

regimen-contra-el-ine 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llama-el-pan-estar-vigilantes-ante-el-constante-asedio-del-regimen-contra-el-ine
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llama-el-pan-estar-vigilantes-ante-el-constante-asedio-del-regimen-contra-el-ine
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El diputado Álvarez Máynez (MC) presentó reformas a la Ley Minera 

Boletín No.3131 
 
Piden garantizar derecho a la consulta a comunidades indígenas para proyectos mineros 
en sus territorios 

 
• El diputado Álvarez Máynez (MC) presentó reformas a la Ley Minera 
  
• Se turnó a Comisión de Economía, Comercio y Competitividad, para dictamen, con opinión de la 
de Pueblos Indígenas y Afromexicanos 

 
Con el propósito de garantizar el derecho a la consulta a comunidades indígenas y 
afromexicanas para otorgar una concesión, el diputado Jorge Álvarez Máynez (MC) presentó una 
iniciativa de reformas a diversas disposiciones de la Ley Minera. 
  
El documento, suscrito por integrantes de ese grupo parlamentario, propone reformas y 
adiciones a los artículos 6, 15, 19 y 42 de dicho ordenamiento. 
  
Pide establecer que, en caso de que dentro de la superficie en la que se solicita la concesión se 
encuentre algún pueblo o comunidad indígena o afromexicana, la Secretaría de Economía, 
previamente al otorgamiento de la concesión y a través de las autoridades correspondientes, 
deberá consultar a los pueblos o comunidades que se vean afectadas. 
  
Lo anterior, será mediante procedimientos apropiados y en particular a través de sus 
instituciones representativas, velando en todo momento por su derecho a la libre determinación, 
autonomía, desarrollo y a un medio ambiente sano para su bienestar. 
  
Además, los derechos que confieren las concesiones y asignaciones mineras estarán sujetos, de 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 22/11/2022 LEGISLATIVO 

ser el caso, a los acuerdos que se establezcan con las comunidades o pueblos indígenas o 
afromexicanos involucrados. Plantea que las concesiones y asignaciones mineras se cancelarán 
cuando se incumpla los acuerdos. 
  
En la argumentación, precisa que la Ley Minera no se contempla el proceso de consulta para los 
pobladores, el cual debe venir acompañado de información clara y concisa de los alcances que 
tendrá cualquier tipo de proyecto. 
  
Señala que garantizar el derecho a la consulta a los pueblos indígenas es de vital importancia, 
pues la potestad de expresar su consentimiento o lograr acuerdos, así como la obligación que 
tiene el Estado de consultar, se relacionan con sus derechos a la autonomía, libre determinación, 
participación política, preservación y fortalecimiento de sus culturas, lenguas e instituciones, 
mantener sus territorios, así como a la salud, educación y al desarrollo. 
  
Añade que este derecho reconocido en la Constitución y en los tratados internacionales, implica 
que los pueblos indígenas tengan el conocimiento pleno respecto a la implementación de 
programas, proyectos, reformas o modificaciones legislativas, así como de cualquier acción que 
el Estado lleve a cabo y de las cuales puedan generar algún impacto negativo en sus valores, 
prácticas sociales, culturales, religiosas y espirituales. 
  
La iniciativa, enviada a la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad para dictamen, y a 
la de Pueblos Indígenas y Afromexicanos para opinión, subraya que mientras la Ley Minera no 
regule estos aspectos fundamentales, se continuarán violentando los derechos humanos de los 
quejosos, ya que las comunidades afectadas por el desarrollo de proyectos mineros desconocen 
su derecho a participar en las decisiones administrativas y legislativas que les perjudican. 
 

--ooOoo-- 
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https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/piden-garantizar-derecho-a-la-

consulta-a-comunidades-indigenas-para-proyectos-mineros-en-sus-territorios 

 

 

 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/piden-garantizar-derecho-a-la-consulta-a-comunidades-indigenas-para-proyectos-mineros-en-sus-territorios
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/piden-garantizar-derecho-a-la-consulta-a-comunidades-indigenas-para-proyectos-mineros-en-sus-territorios
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La pequeñez de la mayoría 
oficialista 

 

 Por Benito Nacif Martes 22 de Noviembre de 2022 - 01:54 

“La reforma no está a negociación. No vamos a ceder nada. Como no se puede en la 
Constitución, en las leyes secundarias vamos a garantizar que los partidos tengan menos 
recursos y el INE gaste menos”, dijo Ignacio Mier, coordinador de la bancada de Morena 
en la Cámara de Diputados. Pronunció estas palabras en una asamblea informativa 
celebrada el pasado 20 de noviembre, en Zacatlán, Puebla. 

Según las versiones que han transpirado a los medios de comunicación, Morena tiene en 
mente someter a votación en la Cámara de Diputados la iniciativa de reforma electoral del 
presidente López Obrador, tal como la presentó, sin moverle una coma. Junto con el 
Partido Verde y PT, reúnen los votos necesarios para aprobarla en comisiones, donde sólo 
se requiere una mayoría simple. 

El Partido Verde y PT votarán a favor en comisiones rogando que la oposición derrote la 
iniciativa presidencial en el pleno de la Cámara de Diputados, donde hace falta una 
mayoría calificada para su aprobación. Los socios menores de Morena han mantenido 
hasta ahora un bajo perfil, pero en su fuero interno rechazan las propuestas de López 
Obrador en materia electoral. Para ellos representa renunciar a su existencia como 
organizaciones separadas de Morena. 

El presidente López Obrador y su partido saben que les espera una nueva derrota en el 
pleno de la Cámara de Diputados, que se sumaría a la que sufrieron tras su intentona de 
introducir cambios constitucionales para restaurar el poder monopólico de la CFE sobre la 
industria eléctrica. Los dirigentes de los partidos de oposición –PAN, PRI, PRD y 
Movimiento Ciudadano– han anunciado que votarán en contra de un proyecto que ven 
como un intento por parte del oficialismo de apoderase de las instituciones electorales. 

La marcha del 13 de noviembre, a la que acudieron cientos de miles de ciudadanos en 
defensa del INE, ha servido para reforzar esta convicción. Asimismo, PAN y PRD han 
condicionado la continuación de la alianza con el PRI en las elecciones del Estado de 
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México y Coahuila al voto en contra de la iniciativa presidencial y la negociación conjunta 
de los cambios en el Consejo General del INE. El PRI tiene mucho que perder si en esta 
ocasión se va por su cuenta. 

López Obrador y sus operadores políticos están convencidos que pueden rescatar un 
triunfo de las garras de una nueva derrota legislativa. Para ello tienen preparado lo que 
han denominado un Plan B. Consiste en un paquete de cambios a la legislación 
secundaria en materia electoral, que buscarán aprobar una semana después de que se 
consume el rechazo a la iniciativa presidencial en la Cámara de Diputados. Morena y sus 
aliados tienen la intención de pasarlo en fast track a principios de diciembre. 

Las modificaciones a legislación secundaria del Plan B no tienen nada que ver con la 
iniciativa de reforma electoral del presidente López Obrador. Son una cosa 
completamente distinta. Según versiones recogidas por los medios, consisten en un 
paquete de cambios variopintos, que van desde fusionar direcciones ejecutivas del INE 
hasta suprimir las franquicias postales de los partidos políticos. 

Las últimas casi no se utilizan y los recursos remanentes se reintegran a la Tesorería de la 
Federación, con lo cual el cambio propuesto representa una medida inofensiva. Sin 
embargo, la fusión de las direcciones de capacitación y organización electoral significaría 
un recorte de un tamaño considerable a la estructura operativa del INE. Daría lugar a 
despidos de personal, incluyendo funcionarios del servicio profesional con décadas de 
experiencia en la organización de elecciones. 

El Plan B consiste en un proyecto que nace del enfado y la frustración. Más que una 
reforma, parece una represalia. Su aprobación resultaría mucho menos dañina y 
destructiva que la propuesta original del presidente López Obrador. Aún así, no deja de 
sorprender la pequeñez de la mayoría en el poder. 

*Profesor del CIDE. 

Twitter: @BenitoNacif 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-pequenez-de-la-mayoria-oficialista-20221122-0023.html  
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Corre cuenta regresiva para clausurar actual periodo ordinario de sesiones en el Poder Legislativo; 

de mañana, al 15 de diciembre siguiente, son 23 días en los que el asunto de reforma electoral, será 

atractivo en la cartelera legislativa de avenida Congreso de la Unión, número 66 y en la sede del 

Paseo de la Reforma, número 135. 

En visión de la clase política en el poder, “del Presidente para abajo”, el tema, debe de aprobarse a 

más tardar, día 7 del mes del mes navideño, cual perfiló semana pasada, coordinador del grupo 

mayor en San Lázaro, Moisés Ignacio Mier Velazco. 

Como en este asunto, bloque opositor, PAN-PRI-PRD, al igual que MC, dejan en claro que no 

aprobarán reforma constitucional, la cual, exige 334 votos de nuestros representantes populares, 

cifra que en el tablero electrónico del salón de sesiones en Cámara de Diputados no puede reflejar 

el bloque oficial, Morena y aliados. 

Entonces, se espera “plan B”, el partido mayoritario, y sus “carnales”, aprueben el asunto, en 

materia de leyes reglamentarias. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

MORENA, ALISTA EN 15 DÍAS, REFORMA ELECTORAL EN MATERIA DE LEYES SECUNDARIAS; HOY, 

INICIAN COMISIONES QUE DICTAMINAN EL ASUNTO 
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Morena-PT y el partido parásito, cual bautizó en tribuna de LXII Legislatura, el diputado federal de 

Acción Nacional,, Fernando Rodríguez Doval,  suman 276 votos, suficientes, para aprobar en 

mayoría absoluta, leyes electorales que no reclaman mayoría calificada. 

Para alcanzar mayoría calificada, el bloque oficialista, requiere de los 69 priistas que coordina el 

legislador coahuilense, Rubén Ignacio Moreira Valdez y quienes obedecen órdenes del presidente 

de la directiva nacional, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas. 

El ex gobernador de Coahuila y el que lo fue de manera efímera en Campeche, advirtieron antes y 

después de la marcha “#El INE No se Toca”, que no aprobarán ninguna reforma perjudicial para el 

árbitro electoral, órgano autónomo, el cual, para su creación, requirió consenso de todas las fuerzas 

políticas, entre ellos el PRD, hoy Morena. 

No fue voluntad de una persona o del Presidente en turno, tampoco imposición de un Ejecutivo 

Federal a partidos políticos con registro oficial, ni mucho menos, avasallamiento de un partido 

político sobre los otros, crear, aprobar u organizar un órgano electoral. 

 Como IFE en 1990 y luego INE, en el 2014, el árbitro de las elecciones en este país, es responsabilidad 

de todos los mexicanos cuyos representantes en el Congreso de la Unión, lo acordaron; cual ponderó 

ayer senadora panista, Kenia López Rabadán: 

-“… cuando ganó el PRI, reconocieron el triunfo al PRI; cuando ganó el PAN, le reconocieron el 

triunfo al PAN y cuando ganó Morena, le reconocieron el triunfo a Morena. Absolutamente obvio 

entender que no tiene ninguna partidización, ninguna tendencia a un partido en específico, puesto 

que les ha reconocido a todos, incluyendo al actual régimen, su triunfo”. 

Con cuotas partidistas para la integración de su Consejo general -11 ciudadanos-, o sin esas garantías 

para los contendientes de un proceso electoral, el órgano autónomo, es garante de elecciones libres 

en los 300 distritos electorales federales. 
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Su homólogo en los estados, ofrece certeza en elecciones para gobernador, Congreso local, alcaldes 

o para designar regidores y síndicos. 

Trastocar ese principio de igualdad, equidad, proporcional al número de votos que obtienen los 

partidos políticos en una elección federal o local para integrar a la autoridad electoral, es una 

aberración, toda vez que la fórmula que hoy proponen, es caer en lo mismo que hoy critican: se 

impone el partido en el poder, o mejor dicho, para tener INE “a modo”,  se necesita “toda la fuerza 

de un Presidente”, y el régimen de Andrés Manuel López Obrador, hay que decirlo, no es la  

excepción. 

O como la sabiduría popular lo llama: la misma gata, pero revolcada. 

Empero, vivimos un sistema democrático, germinal, diría José Woldenberg, contexto en el cual, 

mayoría absoluta de Morena y aliados en San Lázaro, alista reforma electoral en materia de leyes 

secundarias, que no exigen mayoría calificada, cual establece nuestra Ley de leyes. 

De esa manera, hoy, es el inicio del proyecto oficial en Cámara de Diputados; a las 11:00 horas, se 

reúnen integrantes en Junta Directiva de la comisión de Reforma Político-Electoral, en modalidad 

semipresencial, para analizar material de iniciativas que presentará en a la comisión de Puntos 

Constitucionales que, mañana, convoca a sus miembros.  

El propósito, cual perfiló semana pasada el diputado Ignacio Mier, desahogar primero la iniciativa 

de reforma constitucional que presentó el Ejecutivo Federal, y de confirmarse rechazo del bloque 

opositor, PAN-PRI-PRD, y el MC, alistan controversial “plan B”, que ya delineó el presidente López 

Obrador, que no es otro sino el de elaborar nuevas leyes reglamentarias para el INE, con los votos 

de Morena y “satélites”. 

Desde hoy inician el asunto en comisiones ordinarias de trabajo en Cámara de Diputados, y cual 

“mandata” calendario que tiene el grupo mayor, si antes de terminar el mes no consiguen mayoría 
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calificada para el proyecto original, las bancadas que dan mayoría absoluta, 276 votos, por su cuenta 

y riesgo, aprueban acotar al INE, en materia reglamentaria. 

Iniciarían con lo que más impacta en el órgano autónomo: su financiamiento público. 

Es decir, cual advirtió diputado Ignacio Mier, recortar 3 mil mdp al presupuesto del órgano electoral, 

para siguiente ejercicio fiscal; “etiquetar” a cuatro consejeros que en abril del 2023 terminan su 

periodo en el Consejo General, en el sentido de que por los siglos de los siglos,  no ocupen ningún 

cargo público en los tres niveles de gobierno u otras instancias. 

El proyecto en materia reglamentaria para el INE, se conocerá, cuando presenten el dictamen los 

promoventes, es decir, el Presidente o el partido político que su visión política creó. 

Mucho habrá de escándalo mediático en el asunto, dentro y fuera del Congreso de la Unión o de 

Palacio Nacional, porque el que propone o los que disponen, habrán de defenderse, en la disputa, 

hay que decirlo, por el control del árbitro electoral: a través de una sola voluntad o de un único 

partido; o desde la óptica partidista, cual dieron vida al Instituto Federal Electoral, en 1990 y luego 

el INE, en el 2014. 

El asunto, de relevancia nacional, por todo lo que a futuro, denota una reforma al INE, “a modo”, 

mediática o avasallante para el adversario que no está en el poder o para impedir abuso del poder 

o para tener, reiteramos, control de árbitro electoral. 

Ese propósito, ya propicio movilizaciones sociales, cual manifestación por la democracia y en apoyo 

del “#El INE, No se Toca”, en la que cientos, miles de ciudadanos, protestaron en el país y extranjero, 

por intentos de reformar el INE, para que se quede bajo control del gobierno, cual acusan 

adversarios. 

O la que habrá próximo domingo, en la que miembros de la clase política del poder, se ponen al tú 

por tú, con los adversarios que organizaron primera marcha, ciudadana, domingo 13 del mes en 
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curso, para acusarlos de querer seguir con sus privilegios económicos y políticos, en la estructura 

del órgano autónomo, o reparto de “cuotas”, en el INE. 

O de querer impedir que el pueblo, a través del voto, sea el que designe consejeros electorales, y 

no por el sistema de “cuotas partidistas”, en Cámara de Diputados, cual actualmente se designan. 

Hay que insistir: cualquier método imperante, favorece al Presidente en turno, y el partido político 

que lo hizo mandatario. Ese privilegio, lo tuvo  el PRI, lo ganó el PAN y lo conserva hoy Morena. 

Si los consejeros electorales, los designan por voto popular, es lo mismo: ganan los que postule el 

partido en el poder, privilegio que tiene Morena. 

Y como nada es para siempre, en un futuro inmediato, ese privilegio lo heredarán al partido que 

gane la Presidencia a Morena. 

Así de simple, no se necesita tener doctorado en alguna Universidad extranjera o ser vidente, para 

que esa hipótesis, se cumpla. 

Persistimos en señalar que para crear el IFE, hoy INE, el diálogo, oficio, negociación, acuerdos, fue 

por todos los partidos políticos y, el beneficiario, fue, es y será, el preponderante. Con su mayoría 

electoral, controla el Congreso de la Unión, gobernadores, alcaldías, diputados locales. 

No entendemos por qué cambiar para seguir con lo mismo. 

En lo que debe empecinarse nuestra clase política, es mejorar reglas del juego, para que los 

contendientes, ganen a la buena, y no por terceros, que influyan en el resultado, como políticas 

públicas electoreras o interesas ajenos a los partidos con registro oficial, que ambicionan control de 

la alcaldía, el gobierno del estado o del mismo Poder Ejecutivo Federal. 

Por lo pronto, desde hoy, en Cámara de Diputados, inicia la cuenta regresiva para la reforma 

electoral sexenal al INE, cual presagió promovente de la iniciativa, Andrés Manuel López Obrador, 

y el coordinador del grupo mayor en San Lázaro, Ignacio Mier. 
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¡Ojalá!, resultados del proyecto, sirvan para la sana democracia que los mexicanos reclaman. 

EN EL CHACALEO 

Puyante, visceral, contundente, escenografía que, hoy por hoy, tiene la CDMX, en el gobierno de 
Claudia Sheinbaum, la cual, bien describió la senadora panista, Kenia López Rabadán:  está en 
campaña adelantada, que viola leyes electorales; tiene en abandono a la capital del país, y por 
negligencia, mueren dos hermanas, por una coladera sin tapar, además que hay colonias populares 
sin luminarias, seguridad, y la jefa de gobierno, no siente el dolor para una familia, perder a dos 
mujeres, por culpa de la autoridad negligente que no cumple su labor urbana; hay zonas en la 
capital, que llevan años sin coladeras, sin rejillas, y la jefe de gobierno, “no hace nada para corregir 
y renuncia a su obligación de brindar servicios de calidad; por si fuera poco, añade la senadora, los 
gobiernos morenistas (el alcalde en Iztacalco y el gobierno central capitalino) evaden 
responsabilidad “y se echan la bolita unos a otros”; en la CDMX, acusa, el transporte está en 
abandono, las calles, oscuras e inseguridad, no hay caminos dignos para los peatones ni para 
usuarios del Metro. “Evidentemente, a Claudia Sheinbaum, preocupa la campaña, pero no se 
preocupa por los capitalinos”, remata… “Bueno, Claudia Sheinbaum, no puede mantener vivo ni al 
ahuehuete de Reforma y quiere cuidar la vida y seguridad de todos los mexicanos en el país. ¡Qué 
errada está la señora en sus aspiraciones!, México, no necesita a una populista que se pasee por el 
país sin dar respuestas. México, necesita resultados; México, necesita empleo; los mexicanos 
necesitan dinero en sus bolsillos, necesitan educación”. ¡Zas!... Las formas ocultas de la reforma 
electoral para elección de consejeros, “a través de 4 quintetas para abajo”, son las propuestas que 
realizarán dos órganos autónomos, CNDH y e INAI, así como la Junta de Coordinación Política en 
Cámara de Diputados, para el Comité Técnico que evalúa aspirantes a consejeros y propone las 
quintetas… En esos perfiles, acusa el dirigente del PAN, Marko Cortés Mendoza, el grupo mayor en 
San Lázaro, propondrá a sus huestes… “Ahí, puede estar la trampa”, advierte… En el Comité Técnico 
que avaluará a los aspirantes a ocupar 4 vacantes en el INE a partir de abril siguiente, el órgano de 
gobierno que preside el diputado Ignacio Mier, propone a 3 de 7 integrantes; Comisión Nacional de 
Derechos Humanos, 2 y el Instituto Nacional de Acceso a la Información, 2… Visceral, el panista 
michoacano, hace alusión a la maestra Rosario Piedra Ibarra: “como la CNDH ha pasado ser un 
órgano más de Morena, podría esperarse que la morenista presidenta de la CNDH proponga a 2 
morenistas para el Comité Técnico Evaluador”… De manera subliminal, envía mensaje al PRI, partido 
en el que los mexicanos, aún duda si en verdad, confirmará su rechazo a reforma electoral que 
perjudique al INE, cuando arenga: “así que la sociedad y los partidos de oposición, debemos actuar 
en conjunto con hechos pues la vida democrática del país, está en grave riesgo”… Mañana, previo a 
sesión ordinaria de nuestros representantes populares en San Lázaro, JCP define calendario para la 
reforma electoral… En este órgano de gobierno, Morena, tiene mayoría… Gobierno capitalino, no 
sabía que el presidente López Obrador, convocaría a contramarcha, el siguiente domingo por lo que 
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desde el 18 de octubre pasado, autorizó marcha del Ángel de la Independencia al Zócalo, a la 
organización adversario del régimen, Frena, que organiza ese día, “La gran marcha, por la liberación 
de México”, a partir de las 11:00 horas… Esta protesta ciudadana, es paralela a la que organiza 
Morena, luego que para mismo día y hora convocó el presidente López Obrador, en defensa de la 
voluntad popular para organizar un INE ciudadano y con motivo del IV año de gobierno, en vísperas 
de iniciar penúltimo tramo  del sexenio, el primero de diciembre… ¡Ojalá!, prudencia y sensibilidad 
política, prevalezcan y, de llevarse de manera paralela las dos protestas, hay que decirlo, advertir, 
no propicien enfrentamiento o situaciones mayores… Más vale prevenir, que lamentar. ¡Cuidado!... 
Hoy, por la mañana, durante dos, tres horas aproximadamente, se paraliza el país, por el debut de 
la selección mexicana de futbol en el mundial de este deporte que se lleva a cabo en Qatar… ¡Quién 
imaginaría!, que en la sucesión presidencial de México, hasta esa región del planeta, se fue a hacer 
campaña, Marcelo Luis Ebrard Casaubón… Por este partido de futbol, senadores y diputados, 
reinician quehacer legislativo, mañana, luego que disfrutaron “puente”, con motivo del 112 
aniversario de la Revolución Mexicana… Indigna a distinguidos ciudadanos de Veracruz, que desde 
CDMX, comparen al estado que lo tiene, con la capital del país, por motivos de ambición 
presidencial… ¡Cuidado!, no vaya ser contraproducente para Claudia Sheinbaum, máxime, cuando 
“el tal Cui”, no tiene respaldo mayoritario de los veracruzanos, como gobernador y no están 
dispuestas a votar para gobernadora, a una ciudadana que no es de Veracruz, mucho menos por 
una candidata que pretende “levantar” su campaña presidencial, con utilizar para su fines, al estado 
que, sí, lo tiene todo… 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; REFORMA ELECTORAL SÓLO SERÁ A NIVEL DE LEY SECUNDARIA, NO CONSTITUCIONAL 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que no habrá reforma constitucional en materia electoral, pero sí habrá a nivel de leyes 

secundarias. Sostuvo que asumirá el actual mecanismo para la elegir a los consejeros del INE. Aseguró que lo importante es reducir el gasto en 

el INE: es ofensivo que ganen 400 mil pesos mensuales los consejeros, y lo otro es evitar la compra del voto, y eso lo podemos lograr con la ley, 

sin la reforma a la Constitución. Sobre quienes se oponen a su reforma electoral, AMLO dijo: no tiene fundamento, la reforma es para que gaste 

menos, que los partidos no tengan tanto dinero. Sobre la elección de consejeros del INE, el presidente afirmó que quienes elijan, a cualquier 

ciudadano, estaría mejor de los que están. Sólo por su racismo no deberían estar ahí, sólo por eso. Por otra parte el presidente Andrés Manuel 

López Obrador manifestó que cualquier ciudadano estaría mejor como consejero del Instituto Nacional Electoral (INE) que los que están 

actualmente y dijo que es una vergüenza que el organismo electoral sea presidido por Lorenzo Córdova: Yo creo que quienes elijan, cualquier 

ciudadano estaría mejor que los que están. Respecto a los cambios que quiere hacer al órgano, aceptó que no habrá reforma constitucional en 

materia electoral o será muy difícil, por lo que lo más importante en las modificaciones a la Ley Electoral, sería la reducción del gasto del INE y 

la eliminación de la compra del voto. 

 

PRESIDENTE DEL SENADO, ALEJANDRO ARMENTA Y PRESIDENTE DE LA JUCOPO, RICARDO MONREAL; INICIAN TRABAJOS DEL 

PARLATINO EN BAJA CALFORNIA SUR 

  

Los presidentes del Senado, Alejandro Armenta Mier, y de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila, así como la senadora 

argentina Silvia Giacoppo, dieron inicio a los trabajos de la reunión de la Mesa y Junta Directiva del Parlamento Latinoamericano y Caribeño 

(Parlatino), en La Paz, Baja California Sur. Al encuentro asistieron la presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores América Latina y el 

Caribe, Beatriz Paredes Rangel; el senador Ricardo Velázquez Meza, de Morena; y el gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío. 

Armenta Mier destacó que el Parlatino recoge los ideales de Simón Bolívar y Benito Juárez para garantizar justicia, democracia e igualdad en 

el Continente Americano, por lo que la Mesa Directiva del Senado se suma a la labor de este organismo, que les da voz a las naciones de la 

región. Por su parte el senador Ricardo Monreal, destacó que a este encuentro asistieron parlamentarios de Cuba, Ecuador, Panamá, Uruguay, 

Paraguay y Argentina, así como representantes de varios países de la región que se conectaron a la reunión a través de Internet. Dio a conocer 

que en este encuentro se abordarán temas de seguridad social, migración, comercio, crimen transfronterizo, entre otros asuntos sobre los que 

se impulsarán acuerdos para el beneficio de la región. El Parlamento Latinoamericano y Caribeño es un organismo regional integrado por los 

parlamentos nacionales de los países soberanos e independientes de América Latina y el Caribe. La senadora Silvia Giacoppo, preside la Mesa 

Directiva del Parlatino. El organismo tiene como principios permanentes e inalterables la defensa de la democracia; la integración latinoamericana 

y caribeña; la no intervención; la autodeterminación de los pueblos; y la pluralidad política e ideológica como base de una comunidad 

latinoamericana democráticamente organizada.   

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO IGNACIO MIER; MORENA YA CUENTA CON BORRADOR DEL ‘PLAN B’ DE AMLO, CANDADO DE 10 AÑOS A 

CONSEJEROS PARA NO OCUPAR PUESTOS PÚBLICOS 

 

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador de la bancada de Morena, informo que Morena en la Cámara de Diputados ya tiene un borrador 

del plan B del presidente. Ignacio Mier señalo que ante el rechazo de la reforma constitucional en materia electoral del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, ya tenemos un borrador de lo que sería el plan B de AMLO. Indico que, se tienen sobre la mesa 30 reformas legales, 

entre las que se incluyen candados a los consejeros electorales para ocupar un cargo público tras dejar su cargo en el INE. Entre las 

modificaciones que plantea Morena se encuentran: Prohibir a los consejeros ocupar algún cargo público durante 10 años tras dejar el INE. Se 

les prohibiría por tres años trabajar en otros órganos electorales. Se quitaría a la autoridad electoral la facultad de sancionar a legisladores que 

promuevan campañas. Además de recortar las direcciones ejecutivas del Instituto Nacional Electoral (INE), al día de hoy, el órgano electoral 

tiene 16 direcciones ejecutivas y unidades técnicas. Tambien contempla reducir el porcentaje de participación para que las consultas ciudadanas 

sean vinculantes, es decir, que pase de 40 a 35%. La propuesta de los diputados de Morena plantea modificar seis leyes a través de reformas 

secundarias: Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE). Ley General del Sistema de Medios de Impugnación en Materia 

Electoral (LGSMIME). Ley General en Materia de Delitos Electorales (LGMDE). Ley General de Partidos Políticos (LGPP). Ley Federal de 

Consulta Popular (LFCP). Ley Federal de Revocación de Mandato (LFRM). Según se ha informado, se plantea que la reforma constitucional en 

materia electoral se someterá a consideración del pleno de San Lázaro el 29 de noviembre y, de ser rechazada, se pondrá en marcha el llamado 

plan B, que se buscará sea avalado los primeros días de diciembre y antes de que concluya el periodo ordinario de sesiones previsto para el 15 

de diciembre. 

 

COP27; CULMINA LA PARTICIPACIÓN DE LA DELEGACIÓN MEXICANA EN LA 27 CONFERENCIA SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO 

Concluyeron los trabajos de la 27ª Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático COP27, celebrada en Sharm El-

Sheikh, Egipto. Con el lema “Juntos por la Implementación”, culminó el encuentro con un conjunto de acuerdos donde sobresalen los relacionados 

a la creación de un fondo de ayuda para financiar las pérdidas y daños de países vulnerables afectados por el cambio climático; la 

operacionalización de la Red de Santiago, que permitirá la asistencia técnica a los países que ya sufrieron los efectos adversos al cambio 

climático; y la inclusión en las decisiones de una referencia al derecho a un ambiente limpio, sano y sustentable, impulsada por México. La 

delegación mexicana encabezada por el canciller Ebrard, incluyó funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores, la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el Instituto 

Nacional de Ecología y Cambio Climático, personas legisladoras, representantes de gobiernos locales, integrantes del sector privado, y personas 

pertenecientes a organizaciones de la sociedad civil, coordinadas por la Cancillería mexicana. Durante su participación, el canciller Ebrard resaltó 

que México acudía a esta Conferencia de las Partes para refrendar los compromisos del Acuerdo de París y asegurar que en su implementación, 

se reconozca el derecho a un medio ambiente limpio, sano y seguro. El Plan de Desarrollo para Sonora, fue uno de los temas importantes 

presentado por parte del canciller Ebrard y de Francisco Acuña del Gobierno del Estado de Sonora, anunciado en conjunto con John Kerry, 

enviado para el Cambio Climático del Gobierno de los Estados Unidos. México participa también de la Alianza por una Economía Oceánica 

Sostenible que permitirá aprovechar el gran potencial de nuestros mares y costas.  

ADÁN AUGUSTO LOPEZ; CALIFICA COMO “UNA CARICATURA" LA MARCHA DE LA OPOSICIÓN EN DEFENSA DEL INE  

 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, al concluir la ceremonia del Centenario luctuoso de Ricardo Flores Magón, 

celebrada en Palacio Nacional, aseguró que la manifestación en defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) del pasado 13 de noviembre fue 

una caricatura de marcha y consideró que a la del 27 de noviembre, convocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, vendrán 

varios miles, de seguidores. Aunque indicó que: todavía es muy temprano para dar un pronóstico. Asimismo confió en que con la cantidad de 

personas que siempre buscan acercarse al presidente sí podrá avanzar en los 5.7 kilómetros y a quienes afirman que será una marcha de 

acarreados les respondió: que no le falten al respeto al pueblo. 

 

CANCILLER MARCELO EBRARD; INICIAN CONSULTAS CON INTEGRANTES DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO SOBRE CUMBRE 2022 

 

El canciller Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores, anunció que ya se dieron inicio a las consultas con los países 

miembros de la Alianza del Pacífico, las cuales tendrán el objetivo de planificar la próxima cumbre en donde se buscará transferir la presidencia 

pro tempore de la organización a Perú. Indico que por medio de consultas con los integrantes de la Alianza del Pacífico se está planificando 

transferir la Presidencia pro tempore de la Cumbre a Perú. Por su parte el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que es probable 

que se cancele la reunión de la Alianza del Pacífico que se celebraría en México el 25 de noviembre, debido a que el Congreso de Perú no le dio 
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permiso al presidente Pedro Castillo para asistir a la cumbre. Lopez Obrador expuso que se analiza que la reunión se pueda llevar a cabo en 

Perú; sin embargo, aún tiene que consultar qué es lo más conveniente. El mandatario apuntó que no es conveniente hacer una reunión sin que 

Pedro Castillo esté presente para recibir la estafeta. 

 

CLAUDIA SHEINBAUM: ORGANIZACIONES SINDICALES Y MOVIMIENTOS SOCIALES DE LA CDMX SE UNIRÁN PARA APOYARLA 

RUMBO A LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL  

 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, sera apoyada por medio del exdiputado de Morena, Efraín Morales quien 

presentó a la organización SUMA Construcción Social, que busca impulsar la candidatura presidencial en 2024 de la jefa de gobierno Claudia 

Sheinbaum. Con un total de 130 organizaciones sindicales y movimientos sociales de la Ciudad de México, así como movimientos sociales, 

estudiantiles e incluso feministas se unirán para apoyar a la funcionaria capitalina rumbo a la sucesión del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. La organización tendrá por objetivo consolidar la Cuarta Transformación de México. Desde este movimiento  tenemos la absoluta 

convicción que la alternativa para dar continuidad y profundizar la transformación del país es Claudia Sheinbaum, ella conoce los valores del 

movimiento, los ha vivido y practicado a lo largo de su vida, ha sido y es parte fundamental en nuestra lucha.  El exlegislador dijo que se formarán 

comités en cada uno de los estados, y que iniciarán primero en la Ciudad de México. Las pruebas están a la vista de todos, su capacidad y 

compromiso como gobernante de la Ciudad de México dando resultados, su esfuerzo por la construcción de la paz, la defensa del medio 

ambiente, en su apuesta por la educación, en la protección de la economía de las familias, y al encabezar las distintas causas de las mujeres, 

jóvenes y niños, es momento de sumar y de sumarnos para abonar en el camino que la lleve hacia la Presidencia de la República. Las 

organizaciones que formaran parte de la iniciativa son: Lianza de Organizaciones en la Ciudad de México (ADOC); Colectivo Vivienda CO. VI. 

DI.; Coordinadora de la Unidad Popular; Coordinación Integral de la CDMX (COI); Colectivo de Organizaciones del Movimiento Urbano Popular 

(COMUP); Organización Luchemos; Central Unitaria de Trabajadores (CUT); Movimiento Urbano Popular, Asamblea de Barrios.   

 

GOBERNADOR RUBEN ROCHA; FIRMA CONVENIO DE COORDINACIÓN EN MATERIA DE BÚSQUEDA FORENSE DE PERSONAS 

DESAPARECIDAS 

 

El gobernador Ruben Rocha Moya, indico que Gobierno del Estado de Sinaloa, firmó un convenio de coordinación en materia de búsqueda 

forense de personas desaparecidas con fines de identificación humana con la Fiscalía General del Estado y la Comisión Nacional de Búsqueda, 

para dar respuesta a las familias de manera más eficaz y eficiente en materia de detección e identificación humana. El convenio contó con las 

firmas del mandatario estatal, la presidenta de la Comisión Nacional de Búsqueda Karla Irasema Quintana Osuna y la Fiscal General del Estado 

de Sinaloa Sara Bruna Quiñones Estrada. El gobernador Rubén Rocha Moya explicó que este documento sentará las bases para que las 

próximas administraciones de gobierno puedan darle continuidad al tema de las desapariciones en el estado, por lo que explicó que se están 

tomando el tema con gran seriedad y compromiso. El mandatario estatal mandó un mensaje a las buscadoras y buscadores de que esta firma 

de convenio es el compromiso para acercarse más a la meta de encontrar a los desaparecidos y destacó que, aunque las cifras continúen 

descendiendo, su gobierno seguirá trabajando fuertemente mientras los casos de homicidios, feminicidios y desapariciones forzadas se presenten 

en el estado. Por su parte la presidenta de la Comisión Nacional de Búsqueda Karla Irasema Quintana Osuna detalló que no se trata sólo de 

una firma, sino de una respuesta desde las diferentes instituciones de búsqueda de personas por instrucciones del gobernador Ruben Rocha 

para demostrar el compromiso que tiene Sinaloa en esta materia. En el evento estuvieron presentes el secretario general de Gobierno Enrique 

Inzunza Cázarez, la directora general de vinculación y atención ciudadana de la Comisión Nacional de Búsqueda Brenda Ángeles Manjarrez, 

el magistrado Omar Jesús Avitia Salazar, el diputado Feliciano Castro Meléndrez, la diputada Elizabeth Chía Galaviz, el presidente de la 

Comisión Estatal de Derechos Humanos José Carlos Álvarez Ortega, el Fiscal José Luis Leyva Rochín y la subsecretaria de Derechos 

Humanos de la Secretaría General de Gobierno Patricia Figueroa Sauceda, el comisionado estatal de Búsqueda de Personas Víctor Manuel 

Pérez López y la comisionada estatal de Atención Integral a Víctimas Gloria Armida Uriarte Uriarte. 

 

DOCTOR ENRIQUE LÓPEZ; ONCOCREAN DE SINALOA OTORGA ATENCIÓN DE EXCELENCIA A PACIENTES PEDIÁTRICOS 

ONCOLÓGICOS 

 

Autoridades del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), llevaron a cabo la centésima quinta reunión del grupo de trabajo para la atención 

de los menores con cáncer. El doctor Enrique López Aguilar, titular de la Coordinación de Atención Oncológica, destacó que el ONCOCREAN 

de Sinaloa cuenta con 14 camas, tiene un promedio de atención de 70 casos nuevos por año y una afluencia del Hospital Gineco-Pediatra (HGP) 

No. 2 en Los Mochis, y de los Hospitales Generales de Zona (HGZ) No. 3 en Mazatlán y No. 32 en Guasave. De manera virtual sostuvo una 
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reunión con los padres de pacientes pediátricos bajo tratamiento oncológico. Les informo a las madres y padres que el Centro de Referencia 

Estatal para la Atención del Niño y de la Niña con Cáncer (ONCOCREAN) del Hospital General Regional (HGR) No. 1 en Culiacán, Sinaloa, 

otorga una atención de excelencia tras la adecuación de espacios, contratación y capacitación continua del personal de salud, entre otras 

acciones. López Aguilar explicó que se brinda un servicio de excelencia a los menores con cáncer mediante los espacios adecuados para la 

atención oportuna y la capacitación continua de los 25 médicos y 30 enfermeras del HGR No. 1 Culiacán, especializándose en la implementación 

de la Hora Dorada, Escala de Valoración de Alerta Temprana (EVAT) y Algoritmo de Atención. Indico que el personal Médico y de Enfermería 

del HGP No. 2 Los Mochis, y los HGZ No. 3 Mazatlán y No. 32 Guasave han sido capacitados, de los cuales 125 fueron preparados en Hora 

Dorada, 128 en Cuidados Paliativos y 509 en Accesos vasculares. Asimismo el coordinador de Atención Oncológica del IMSS señaló que para 

el Centro de Referencia Estatal de Sinaloa se contrataron nueve médicas y médicos para cubrir los turnos matutino, vespertino, nocturno, jornada 

acumulada y Pediatría en Urgencias. Destacó que se ha implementado la oportunidad diagnóstica y terapéutica, el abasto de medicamentos 

base a través de la planeación del requerimiento del ONCOCREAN, implementación de nuevos fármacos a fin de contar con terapias dirigidas, 

uso de tecnología de diagnóstico con el envío de muestras de Inmunofenotipo del menor con Leucemia y de Enfermedad Residual Mínima al 

Centro de Investigación Biomédica de Oriente (CIBIOR), y de estudios de Tomografía por Emisión de Positrones (PET). En la sesión 105 de 

trabajo, se acordó dar seguimiento al reporte sobre los tiempos máximos para surtimiento y entrega de medicamentos, reparto sobre aplicación 

de la Hora Dorada y requerimiento de médico pediatra en el área de Urgencias en el HGZ No. 1 de San Luis Potosí. También se atenderá el 

reporte de abastecimiento de vitamina E en Culiacán, Sinaloa. Estuvieron presentes por parte del IMSS, coordinadores y titulares de unidad, 

directores de hospitales y autoridades de las Oficinas de Representación de Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, Puebla, Tamaulipas, 

San Luis Potosí, Sinaloa, Veracruz Sur, Quintana Roo y Yucatán. 

 

MARKO CORTÉS; LLAMA A LA SOCIEDAD MANTENERSE VIGILANTE ANTE EL ASEDIO DEL RÉGIMEN CONTRA EL INE  

 

El dirigente de Acción Nacional, Marko Cortés Mendoza, señalo que Acción Nacional hace un llamado a la sociedad civil que salió a manifestarse 

el pasado 13 de noviembre en todo el país, para que se mantenga vigilante ante el constante asedio del régimen en contra el Instituto Nacional 

Electoral (INE). Destacó que la marcha fue solo el inicio de una lucha social en defensa de la democracia y las libertades en nuestro país y que 

hoy México necesita que la ciudadanía siga muy de cerca el proceso legislativo que se lleva a cabo en la Cámara de Diputados. Es muy importante 

no perder de vista que el INE, la democracia y las libertades están amenazadas, que la reforma electoral sólo es un eslabón más en la cadena 

del autoritarismo del régimen morenista, que busca desaparecer, controlar o debilitar al árbitro electoral, buscando que regresen los viejos tiempos 

del partido único que organizaba las elecciones e imponía el resultado. Cortés Mendoza advirtió que el gobierno y su partido recurrirán a sus 

trampas de siempre y, sobre todo, van a tratar de controlar el INE mediante el nombramiento de consejeros a modo. Exhorto a la ciudadanía a 

estar muy atenta a la integración del Comité Técnico evaluador que propondrá a los consejeros porque ahí puede estar la trampa. La Jucopo de 

la Cámara de Diputados propondrá a 3 de los 7 integrantes de ese comité, la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) 2 y el Instituto 

Nacional de Acceso a la Información (INAI). Pido a la ciudadanía que los vigile a todos los actores políticos, en especial a los legisladores, para 

que cumplan con rectitud y de cara a la nación en la defensa de nuestra democracia; para nosotros no hay mayor objetivo que defender al INE 

y por eso estamos listos para actuar a favor de México. 

 

NFL EN MÉXICO; CELEBRAN BICENTENARIO DE RELACIONES DIPLOMÁTICAS MEXICO-ESTADOS UNIDOS  

 

En el marco de la conmemoración de los 200 años de relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos, la Secretaría de Relaciones 

Exteriores, la Embajada de Estados Unidos en México y la Dirección General de la National Football League (NFL) en México, en colaboración 

con el artista César Menchaca, crearon el Trofeo Bicentenario NFL para remarcar los lazos deportivos en la relación México-Estados Unidos. El 

embajador Ken Salazar dijo que México es el país en donde hay más fans de fútbol americano fuera de los Estados Unidos, un deporte que nos 

une y ayuda a que nuestras naciones se conozcan mejor a través de los valores que promueve, tales como la disciplina, la constancia y el trabajo 

en equipo. Estamos orgullosos de recibir a los 49ers y a los Cardinals, que, al igual que la NFL, consideran a México como su segunda casa, lo 

que demuestra que tenemos tantos lazos que somos dos naciones, con un futuro compartido. El evento realizado en la residencia oficial de 

Estados Unidos en México contó con la participación de Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México; Roberto Velasco Álvarez, jefe 

de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores; Roger Goodell, comisionado de la NFL; Jed York, dueño de los 

49 de San Francisco; y Michael Bidwill, dueño de los Cardenales de Arizona. El jefe de la Unidad para America del Norte, Velasco Álvarez 

mencionó que México y Estados Unidos tienen una relación profunda que se ha fortalecido en los últimos años sobre la base del respeto mutuo 

y la cooperación. Estamos muy emocionados por el partido, eventos como éste fortalecen la relación entre México y Estados Unidos. Ambos 

países compartimos muchos intereses en común y los deportes son uno de ellos. Bienvenidos a México y que vengan muchos partidos más para 

celebrar nuestra relación bilateral. En el evento estuvieron presentes jugadores de futbol americano de los equipos de San Francisco y de Arizona; 

figuras en retiro de la NFL. Los trofeos esyan elaborados con arte huichol y que utilizan el logo oficial del Bicentenario de las relaciones 

diplomáticas, subrayan los fuertes vínculos entre ambos países a través del deporte. 
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JENS STOLTENBERG ; OTAN PIDE MANTENER UNIDAD CON UCRANIA PESE AL COSTE ECONÓMICO 

 

El secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, ha reconocido en Madrid que el apoyo a Ucrania frente a la invasión rusa, tiene un precio, 

para todos, pero ha instado a mantener la unidad frente al agresor para evitar pagar un precio mucho mayor. Indico que en nuestros países, 

muchas personas se enfrentan a una crisis del coste de la vida. Las facturas de la energía y los alimentos están aumentando, dijo Stoltenberg 

en la última sesión de la 68 Asamblea parlamentaria de la Alianza que se debatio en Madrid sobre la guerra en Ucrania. 
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Proponen que estados y municipios elaboren acciones en 

materia de combate al cambio climático 

 

El diputado Juan Carlos Natale López (PVEM) presentó una iniciativa, firmada también por la diputada 

Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD), que reforma el artículo 5º de la Ley General de Cambio Climático, a fin 

de que las entidades federativas y los municipios elaboraren acciones en materia de mitigación, 

prevención y adaptación al cambio climático. 

 

https://hojaderutadigital.mx/proponen-que-estados-y-municipios-elaboren-acciones-en-materia-de-combate-al-cambio-climatico-

2/ 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/proponen-que-estados-y-municipios-elaboren-acciones-en-materia-de-combate-al-cambio-climatico-2/
https://hojaderutadigital.mx/proponen-que-estados-y-municipios-elaboren-acciones-en-materia-de-combate-al-cambio-climatico-2/
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Mundial de vacaciones: ¿México le gana a 

Argentina o Francia con reforma laboral? 

 

 

 

 
México es uno de los países con menos días de descanso pagados en el mundo , pero la 
reforma laboral que aumenta los días de vacaciones desde el primer año de trabajo hará que los 
mexicanos tengan más días para vacacionar y que el país mejore su posición respecto de otras 
naciones. 
 
La reforma laboral que aumenta las vacaciones en México fue aprobada el 3 de noviembre en el 
Senado y fue turnada a la Cámara de Diputados, en donde está pendiente de discutirse y 
eventualmente aprobarse para que entre en vigor. 
 
La reforma a los Artículos 76 y 78 de la Ley Federal del Trabajo (LFT) relativos a los días de 

vacaciones a los que tienen derecho los trabajadores propone como principal cambio aumentar de 

6 a 12 los días de vacaciones para los trabajadores desde el primer año de antigüedad. 

 

Con la reforma, México rompería una inercia de 50 años en los que no había sido modificada la Ley 
en el articulado de vacaciones y mejoraría su posición respecto de otros países. 
 
¿Entonces, México sería de los países con más vacaciones con la reforma o seguiría siendo de los 
países con menos días de vacaciones? 
 
Si el mundial de Catar 2022 fuera de vacaciones, la reforma laboral de vacaciones llevaría a 
México a subir algunos lugares, pero no le alcanzaría para colocarse cerca de los países con 
más días de vacaciones. 

 

Mundial de vacaciones: ¿México le gana a Argentina o Francia con reforma laboral? (bloomberglinea.com) 

 

https://www.bloomberglinea.com/2022/11/03/reforma-para-aumentar-vacaciones-en-mexico-se-aprueba-en-senado-pasa-a-diputados/
https://www.bloomberglinea.com/2022/11/03/reforma-para-aumentar-vacaciones-en-mexico-se-aprueba-en-senado-pasa-a-diputados/
https://www.bloomberglinea.com/2022/11/21/mundial-de-vacaciones-mexico-le-gana-a-argentina-o-francia-con-reforma-laboral/
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Conade tiene el respaldo de la Cámara de Diputados: 

Paredes 

Beatriz Paredes, Senadora por la LXIV Legislatura, visitó Los Cabos en una gira de trabajo que realizó 

por Baja California Sur y CPS Noticias tuvo oportunidad de preguntarle sobre sus predicciones sobre el 

mundial, su afición por el fútbol y sobre el apoyo a los deportistas mexicanos. Sobre el tema de los 

apoyos a la Comisión Nacional del Deporte (CONADE), y los apoyos que se han otorgado en esta 

legislatura, platicó que la Comisión ha recibido de la Cámara de Diputados el apoyo suficiente.  

 

https://tribunadeloscabos.com.mx/conade-respaldo-camara-diputados/ 

 

 

 

 

 

https://tribunadeloscabos.com.mx/noticias/los-cabos
https://www.gob.mx/conade
https://tribunadeloscabos.com.mx/conade-respaldo-camara-diputados/
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Confirman que propuesta para congelar a consejeros del INE por 10 años será 

considerada en Plan B 

 

El diputado federal de Morena Hamlet García, integrante del grupo de trabajo para dictaminar la reforma 

político-electoral confirmó que al interior de su bancada existen 30 iniciativas que ya están en 

comisiones, a través de la cuales se pretende realizar reformas a leyes secundarias en materia electoral, 

las cuales están siendo analizadas para integrarse al denominado Plan B. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, detalló que entre las más polémicas se encuentra la de prohibir a los 

consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), postularse para cargos populares durante 10 años 

posteriores a su salida del órgano electoral, y que tampoco podrán trabajar en otros órganos comiciales 

por un periodo de tres años. 

“Ya hay barreras para entrar, a mí no se me hace desmesurado que también para salir haya restricción, 

¿si hay para entrar, porque no va a haber para salir?”, cuestionó. 

El legislador explicó que el periodo de 10 años aplicaría solo para los consejeros electorales, mientras 

que para otros funcionarios como directores ejecutivos o coordinadores, “podrían ser menos, tal vez 5 

años”. 

“Hay muchos riesgos porque podrían poner información al servicio de un partido, además de la 

utilización del Instituto para darse a conocer, recuerda que recientemente descubrimos que Lorenzo 

Córdova lanzó encuestas para saber si la ciudadanía lo conocía o no, como si fuera un candidato, eso 

solo lo hacen cuando tienes aspiraciones políticas”, afirmó. 

Este lunes, EL UNIVERSAL dio a conocer que la bancada de Morena tiene en comisiones 30 propuestas 

de reformas a leyes secundarias en materia electoral, que están siendo analizadas para integrarse al 

llamado Plan B. Mediante la modificación a seis leyes, se propone quitar a la autoridad electoral la 

facultad de sancionar a legisladores que promuevan campañas; sustituir la figura de resto mayor por la 

de primera minoría para la asignación de las diputaciones plurinominales y reducir el porcentaje de 

participación para que las consultas ciudadanas sean vinculantes, así como obligar a la instalación del 

mismo número de casillas que el instalado en un proceso ordinario, entre otras cosas. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/confirman-que-propuesta-para-congelar-consejeros-del-ine-

por-10-anos-sera-considerada-en-plan-b 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/confirman-que-propuesta-para-congelar-consejeros-del-ine-por-10-anos-sera-considerada-en-plan-b
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/confirman-que-propuesta-para-congelar-consejeros-del-ine-por-10-anos-sera-considerada-en-plan-b
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Va Morena por candados a consejeros electorales 

Como parte del llamado plan B de Morena en materia electoral, su grupo parlamentario ya tiene en la 

mesa 30 iniciativas de reformas legales, entre las que destacan prohibir a los consejeros, una vez que 

dejan el cargo, contender durante 10 años por puestos públicos ni en tres años trabajar en otros 

órganos electorales. También proponen quitar a la autoridad electoral la facultad de sancionar a 

legisladores que promuevan campañas. 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/va-morena-por-candados-a-consejeros-electorales-/1577267 

 

 

 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/va-morena-por-candados-a-consejeros-electorales-/1577267
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Prevé Hamlet García que el 29 o el 30 de noviembre pase 

al Pleno el dictamen de reforma electoral para su discusión 

El diputado Hamlet García Almaguer (Morena), prevé que el martes 29 o miércoles 30 de noviembre 

pase al Pleno el dictamen de reforma electoral para su discusión. 

 

https://efekto10.com/preve-hamlet-garcia-que-el-29-o-el-30-de-noviembre-pase-al-pleno-el-dictamen-de-reforma-electoral-para-

su-discusion/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/preve-hamlet-garcia-que-el-29-o-el-30-de-noviembre-pase-al-pleno-el-dictamen-de-reforma-electoral-para-su-discusion/
https://efekto10.com/preve-hamlet-garcia-que-el-29-o-el-30-de-noviembre-pase-al-pleno-el-dictamen-de-reforma-electoral-para-su-discusion/
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Carvajal alza la mano para alcaldía de Puebla; hará 

encuesta 

El diputado federal de Morena, Alejandro Carvajal Hidalgo, manifestó su intención de competir por 

la alcaldía de Puebla en 2024, por lo que hará una encuesta, entre abril y mayo de 2023, para saber el 

apoyo ciudadano que tiene y tomar una decisión. 

 

https://www.angulo7.com.mx/2022/11/21/carvajal-alza-la-mano-para-alcaldia-de-puebla-en-2024/ 

 

 

 

 

https://www.angulo7.com.mx/2022/11/21/carvajal-alza-la-mano-para-alcaldia-de-puebla-en-2024/
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Llama el PAN a estar vigilantes ante el asedio del régimen 

contra INE 

El presidente del PAN, Marko Cortés Mendoza, hizo un llamado a la sociedad civil que salió a 

manifestarse el pasado 13 de noviembre en todo el país, para que se mantenga vigilante ante el 

constante asedio del régimen en contra el Instituto Nacional Electoral (INE). El dirigente de Acción 

Nacional destacó que la marcha fue solo el inicio de una lucha social en defensa de la democracia y las 

libertades en nuestro país y subrayó que hoy México necesita que la ciudadanía siga muy de cerca el 

proceso legislativo que se lleva a cabo en la Cámara de Diputados. 

 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/11/21/llama-el-pan-a-estar-vigilantes-ante-el-asedio-del-regimen-contra-ine/ 

 

 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/11/21/llama-el-pan-a-estar-vigilantes-ante-el-asedio-del-regimen-contra-ine/
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Llama el PAN a estar vigilantes ante el asedio del régimen 

contra INE 

El presidente del PAN, Marko Cortés Mendoza, hizo un llamado a la sociedad civil que salió a 

manifestarse el pasado 13 de noviembre en todo el país, para que se mantenga vigilante ante el 

constante asedio del régimen en contra el Instituto Nacional Electoral (INE). 

El dirigente de Acción Nacional destacó que la marcha fue solo el inicio de una lucha social en defensa 

de la democracia y las libertades en nuestro país y subrayó que hoy México necesita que la ciudadanía 

siga muy de cerca el proceso legislativo que se lleva a cabo en la Cámara de Diputados. 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/llama-el-pan-a-estar-vigilantes-ante-el-asedio-del-regimen-contra-ine-/1577254 

 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/llama-el-pan-a-estar-vigilantes-ante-el-asedio-del-regimen-contra-ine-/1577254
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Plantean deducir del ISR pago de medicamentos para 

enfermedades crónico degenerativa 

 

El diputado federal, Juan Francisco Espinoza Eguía presentó una iniciativa que reforma el artículo 151 

de la Ley del Impuesto sobre la Renta (ISR), que tiene por objeto hacer deducibles de este Impuesto, 

los pagos efectuados por la compra de medicamentos contra enfermedades crónico degenerativas, a 

fin de proteger la salud y derechos de las personas. 

https://efekto10.com/plantean-deducir-del-isr-pago-de-medicamentos-para-enfermedades-cronico-degenerativa/ 

 

 

 

https://efekto10.com/plantean-deducir-del-isr-pago-de-medicamentos-para-enfermedades-cronico-degenerativa/
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Priistas críticos a gestión de ‘Alito’ Moreno piden que se vaya de la dirigencia en 2023  

 

 

 

 

 

 

 

 

Militantes priistas, críticos a la dirigencia de Alejandro ‘Alito‘ Moreno, han desistido de exigir su remoción 

como líder nacional del partido. 

Sin embargo, ahora su plan es asegurarse de que salga al término del periodo estatutario, al advertir que 

buscaría su permanencia en el partido. 

“Como no lo podemos correr, porque tiene cooptados a los órganos del gobierno del partido, lo que 

estamos haciendo es tratar de asegurarnos que salga al cumplir su periodo en agosto del próximo año. 

Lo que quiere es mantenerse más allá del plazo estatutario que tiene, con el propósito de repartir las 

candidaturas que le convengan a sus intereses”, acusó en entrevista para el medio La Razón de México, 

Fernando Lerdo de Tejada, líder de Plataforma para la Refundación del PRI y exvocero de la presidencia 

de Ernesto Zedillo. 

Señaló tanto el Consejo Político Nacional como el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y los estatales priistas 

han sido integrados por personas que congenian con Moreno Cárdenas, lo que le ha permitido 

sostenerse en el cargo a pesar de las múltiples demandas de su salida. 

Al recordar el conflicto del PRI con el PAN y PRD, Lerdo de Tejada subrayó como necesaria la renovación 

de la dirigencia para ganar espacios a Morena en los próximos comicios de 2023 y 2024, ya que “sin 

alianza, la oposición no va a ningún lado y con Alito la alianza no jala, porque, como ya lo dijeron los 

otros partidos, no están dispuestos a tolerar sus traiciones”. 

Insistió en que es vital recuperar la confianza de la ciudadanía y militancia, así como “aglutinar las 

diversas corrientes del priismo para lograr el rumbo en común que “no ha pasado” con la actual 

dirigencia del tricolor. 
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https://lopezdoriga.com/nacional/priistas-criticos-a-gestion-de-alito-moreno-piden-que-se-vaya-de-la-

dirigencia-en-2023/ 

 

https://lopezdoriga.com/nacional/priistas-criticos-a-gestion-de-alito-moreno-piden-que-se-vaya-de-la-dirigencia-en-2023/
https://lopezdoriga.com/nacional/priistas-criticos-a-gestion-de-alito-moreno-piden-que-se-vaya-de-la-dirigencia-en-2023/
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Layda Sansores prometió audios 2x1 en el 
Martes del Jaguar por el Buen Fin 

 

 

 

 

 

 

 

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, anunció que el próximo 22 de 

noviembre habrá nuevos audios o información contra el líder del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), Alejandro Alito Moreno Cárdenas, y el presidente de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo), Ricardo Monreal Ávila, en honor a la época de descuentos. 

 

Por medio de su cuenta oficial de Twitter, la militante del Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) indicó que por el “Buen Fin” habrá 2x1 en el Martes del Jaguar, es decir, que en la 
emisión de la presente semana presentará información de los dos personajes que se han vuelto 
cotidianos en dicho espacio de redes sociales. 
 
“Por #BuenFin tendremos #MartesDelJaguar al 2x1. Nos vemos a las 8 pm. ¡Aproveche la promo!”, 
redactó la mandataria. Su mensaje estuvo acompañado por una imagen en donde se observan dos 
siluetas que hacen referencia a Monreal y Alito. 
 
El mensaje de la morenista dio a entender que continuará presentando pruebas o audios, pese a que 

cuenta con órdenes judiciales para que frene la difusión de información, razón por la cual el pasado 

15 de noviembre presentó nuevo audio contra el priista y lanzó dardos contra Monreal. 

 

En primer lugar, contra el morenista, Sansores San Román indicó que el legislador no ha querido 
reconocer o responder si presuntamente ayudó o no al exgobernador de Campeche para que pudiera 
librar alguna decisión judicial en su contra, por lo que consideró como un acto de cobardía que 
haya pedido ayuda a sus compañeros en el Senado de la República. 
 
Asimismo, lo instó a reflexionar sobre la actitud que tomó, pues indicó que hasta el momento no ha 
negado los señalamientos de presunto tráfico de influencias, por lo que volvió a 
cuestionarlo: “¿Usaste tráfico de influencias para que Alito pudiera recibir su carta de no 
ejercicio penal?”. 

Layda Sansores prometió audios 2x1 en el Martes del Jaguar por el Buen Fin - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/21/alito-moreno-pidio-al-pri-defender-lo-construido-durante-conmemoracion-de-la-revolucion-mexicana/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/16/layda-sansores-cuestiono-a-monreal-sobre-supuesto-trafico-de-influencias-a-favor-de-alito-moreno/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/21/layda-sansores-prometio-audios-2x1-en-el-martes-del-jaguar-por-el-buen-fin/
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Promueven reforma a la Ley General de Salud en materia 

de atención médica integral 

El diputado Jesús Fernando García Hernández (PT) presentó una iniciativa para reformar la Ley General 

de Salud, con el fin de establecer como actividades de atención médica las integrales, que atienden por 

completo de forma y manera especializada aquellas necesidades médicas y físicas del paciente. 

 

https://hojaderutadigital.mx/promueven-reforma-a-la-ley-general-de-salud-en-materia-de-atencion-medica-integral/ 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/promueven-reforma-a-la-ley-general-de-salud-en-materia-de-atencion-medica-integral/
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Boletín No.3130 
 
Promueven reforma a la Ley General de Salud en materia de atención médica integral 

 
• El diputado García Hernández, del PT, presentó la iniciativa 
  
• El objetivo es atender por completo de forma y manera especializada las necesidades médicas 
y físicas del paciente 

 
 El diputado Jesús Fernando García Hernández (PT) presentó una iniciativa para reformar la Ley 
General de Salud, con el fin de establecer como actividades de atención médica las integrales, 
que atienden por completo de forma y manera especializada aquellas necesidades médicas y 
físicas del paciente. 
  
La propuesta, que modifica la fracción IV del artículo 33 de dicha Ley y enviada a la Comisión de 
Salud para dictamen, precisa que el objetivo principal de los sistemas de salud pública y privada 
es garantizar servicios de atención médica y hospitalaria integral a todas las y los pacientes. 
  
Refiere que sustituir el concepto de actividades de atención médica “paliativas” por el de 
“integrales” representaría atender por completo todas las necesidades de la o el enfermo. 
Además, implica coordinar esfuerzos para ofrecer tratamiento puntual a los padecimientos, 
desde la promoción de la salud, prevención, tratamiento, rehabilitación, cuidado y recuperación. 
  
Destaca que un esquema que busca garantizar la atención integral requiere de metas definidas 
en cuanto a las acciones y marco normativo para cumplir dicho objetivo, así como basarse en la 
planificación, organización y control de las actividades para la atención de los pacientes. 
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Menciona que al garantizar servicios de atención médica y hospitalaria integral tienen que estar 
presentes los principios de oportunidad, equidad y seguimiento puntual a los casos, con el fin de 
hacer realidad la justicia social. 
  
Añade que el seguimiento puntual y debido al padecimiento representa en sí mismo una 
optimización y eficiencia de recursos, tanto humanos como materiales, que a su vez deriva en la 
calidad de los servicios que se brindan y en una recuperación efectiva de la salud. 
  
El documento considera que la integración de los servicios que ofrecen las instituciones públicas 
de salud será el resultado de la colaboración sistemática y decisión firme de las instituciones y de 
los trabajadores del sector salud, para lograr un cambio profundo en este sistema público. 
  

--ooOoo-- 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/promueven-reforma-a-la-ley-

general-de-salud-en-materia-de-atencion-medica-integral 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/promueven-reforma-a-la-ley-general-de-salud-en-materia-de-atencion-medica-integral
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/promueven-reforma-a-la-ley-general-de-salud-en-materia-de-atencion-medica-integral
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PVEM busca prohibir regalo de refrescos y alimentos “chatarra” a menores 

 

La fracción del PVEM en la Cámara de Diputados presentó una iniciativa de ley para prohibir que, como 

parte de campañas publicitarias o en eventos públicos, se regalen, suministren u ofrezcan bebidas 

azucaradas o alimentos procesados con alto contenido calórico a menores de edad. 

La propuesta de modificaciones a la Ley Federal de Protección al Consumidor prevé también impedir la 

promoción y oferta de productos con alto contenido de azúcar. 

Subraya asimismo que, de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), México está dentro 

de los diez países con mayor índice de obesidad infantil por el alto consumo de refrescos y alimentos 

“chatarra”. 

En representación de la bancada verde, el diputado Antonio Ramírez subrayó que México cuenta con 

disposiciones legales en materia de salud para la protección de la niñez y la adolescencia, así como el 

etiquetado especial para alimentos procesados, pero dichas disposiciones son “letra muerta”, pues los 

menores consumen dichos productos sin control alguno. 

Señaló, en ese contexto, que el consumo excesivo de bebidas azucaradas genera diversos padecimientos 

como obesidad, diabetes, hipertensión, trastornos hormonales y metabólicos desde edades muy 

tempranas. 

“Es importante resaltar que niños y adolescentes no tienen la preocupación de profundizar sobre los 

efectos negativos de esas bebidas en su salud a mediano y largo plazo, de ahí que la industria utilice 

estrategias de publicidad de manera indiscriminada para eventos públicos y la promoción de estos 

productos”, puntualizó Ramírez. 

El legislador del PVEM sostuvo que el consumo de bebidas azucaradas, refrescos y comida chatarra a 

edades tempranas violenta el derecho a la salud y atenta contra el interés superior de la niñez, por lo 

cual es urgente prohibir que se les regalen u ofrezcan estos alimentos. 

https://www.milenio.com/politica/pvem-busca-prohibir-regalo-alimentos-chatarra-a-menores 

 

https://www.milenio.com/politica/pvem-busca-prohibir-regalo-alimentos-chatarra-a-menores
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Al Sistema de Salud le faltan herramientas para compartir información de su gasto: ASF 

 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) informó que las 11 auditorías que realizó durante 2020 a 

instituciones del sector salud que atendieron la pandemia de covid-19 evidenciaron las debilidades del 

Sistema Nacional de Salud. 

El auditor Especial de Desempeño, Rafael Agustín Caso, detalló que éstas son: que dicho Sistema carece 

de diagnósticos específicos e integrales, que no hay una definición clara de quiénes integran ese sistema 

y que hacen falta herramientas ágiles de intercambio de información. 

El auditor superior, David Colmenares, y el auditor especial Rafael Agustín, participaron en el Segundo 

Ciclo de Encuentros de Cooperación Interinstitucional, en el que las entidades de Fiscalización Superior 

de Corea y México compartieron experiencias derivadas de la pandemia global de covid-19. 

Agustín Caso expuso que la instancia a su cargo llevó a cabo 11 auditorías de desempeño sobre la 

atención de la emergencia sanitaria, en las que evaluaron acciones practicadas por las autoridades 

sanitarias en un contexto donde los documentos de planeación y programáticos de la administración ya 

estaban publicados. 

Explicó que la Auditoría de Desempeño analizó las causas e identificó las áreas de oportunidad en la 

atención de la emergencia sanitaria para contribuir a mejorar las formas de hacer las cosas, proponer 

cambios, eliminar lo que obstruye, o mejorar lo perfectible del Sistema Nacional de Salud. 

Detalló que ese Sistema atiende a más de 126 millones de personas y está compuesto por tres grandes 

segmentos: instituciones de seguridad socia, servicios de salud a población no asegurada y servicios 

privados. 

Caso Raphael explicó que el método para realizar auditorías de desempeño de la ASF cumple con la 

necesidad de incorporar trabajos de fiscalización adicionales, tales como las respuestas de los gobiernos 

frente a temas coyunturales como la covid-19, dado que ofrece garantías respecto a la existencia de 

estructuras de gobernanza que provienen de la corrupción en tiempos de crisis, aumentando la 

transparencia y la rendición de cuentas, mejorando el desempeño del gobierno. 

https://www.milenio.com/politica/sistema-de-salud-carece-de-herramientas-de-informacion-sobre-

gasto-asf 

 

https://www.milenio.com/politica/sistema-de-salud-carece-de-herramientas-de-informacion-sobre-gasto-asf
https://www.milenio.com/politica/sistema-de-salud-carece-de-herramientas-de-informacion-sobre-gasto-asf
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Al Sistema de Salud le faltan herramientas para compartir 

información de su gasto: ASF 
 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) informó que las 11 auditorías que realizó durante 2020 a 

instituciones del sector salud que atendieron la pandemia de covid-19 evidenciaron las debilidades del 

Sistema Nacional de Salud. 

 

https://www.milenio.com/politica/sistema-de-salud-carece-de-herramientas-de-informacion-sobre-

gasto-asf 
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https://www.milenio.com/buscador?text=pandemia
https://www.milenio.com/politica/sistema-de-salud-carece-de-herramientas-de-informacion-sobre-gasto-asf
https://www.milenio.com/politica/sistema-de-salud-carece-de-herramientas-de-informacion-sobre-gasto-asf
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Auditor suspendido por estimar costo de cancelación del NAICM, ya está en funciones 

 

 

 

 

 

 

 

 

El Auditor Especial de Desempeño de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), Agustín Caso Raphael, 

suspendido temporalmente de sus funciones en marzo de 2021, luego de afirmar que el costo estimado 

de la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) sería de 332 mil 

millones de pesos, se encuentra nuevamente ejerciendo el puesto. 

El organismo fiscalizador informó que el auditor Caso Raphael participó en el Segundo Ciclo de 

Encuentros de Cooperación Interinstitucional entre pares, donde los organismos de fiscalización superior 

de Corea y México, hablaron de los retos para sus labores durante la pandemia por COVID-19. 

En un comunicado, la ASF dio cuenta de la participación del auditor sancionado y sometido a 

investigación en la Unidad de Evaluación y Control (UEC) de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría de 

la Cámara de Diputados, en un acto oficial en el cual también intervino el auditor superior, David 

Colmenares. 

Luego de ser separado temporalmente del puesto, Caso Raphael señaló al comparecer ante diputados 

federales, el 9 de marzo de 2021, que la auditoría 1394-DE titulada “Auditoría de la Suspensión y Cierre 

del Proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (Texcoco)”, que los datos 

arrojados no tuvieron dolo ni la intención de responsabilizar por presuntas conductas ilegales, a ningún 

gobierno. 

La instancia a su cargo aplicó una metodología determinada para calcular el costo de cancelación del 

Nuevo Aeropuerto, ordenada por el Presidente de la República, en casi 332 mil millones de pesos. 
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Puntualizó que la Auditoría de Desempeño en cuestión, no estableció un pliego de observaciones como 

cuantificación de presunto daño a la hacienda pública, no señaló directamente a ningún servidor público 

y tampoco indicó promover sanciones por conductas graves o no graves. 

La ASF no precisó en qué momento fue reinstalado en sus funciones el auditor Caso Raphael. La Unidad 

de Evaluación y Control de la Comisión de Vigilancia tampoco ha notificado formalmente, cuál fue el 

resultado de las indagatorias y seguimiento al caso de la suspensión temporal del funcionario señalado. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/21/auditor-suspendido-por-estimar-costo-de-cancelacion-

del-naicm-ya-esta-en-funciones-572712.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/21/auditor-suspendido-por-estimar-costo-de-cancelacion-del-naicm-ya-esta-en-funciones-572712.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/11/21/auditor-suspendido-por-estimar-costo-de-cancelacion-del-naicm-ya-esta-en-funciones-572712.html
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Detectan daños por 271 mmdp al erario, durante sexenio 

de AMLO 

 

Según una revisión a 4 mil 680 observaciones que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha 

realizado a los gobiernos locales desde el mes de febrero de 2018 hasta octubre de 2021, 265 mil 960 

millones 697 mil pesos del monto total observado se reportaron como “por aclararse”, sin que hasta la 

fecha se haya hecho público si se recuperaron o no. 

 

https://vanguardia.com.mx/noticias/detectan-danos-por-271-mmdp-al-erario-durante-sexenio-de-amlo-AF5250354 
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Jaime Rodríguez libra arraigo domiciliario por el caso 

Ecovía 

Un juez de Control modificó la medida cautelar de resguardo domiciliario al ex gobernador de Nuevo 

León, Jaime Rodríguez Calderón, por lo que ahora deberá presentarse para la firma periódica una vez al 

mes. Con esa determinación, "El Bronco" puede ya salir de su casa, en García, y desplazarse con total 

libertad, con la única restricción de presentarse el primer lunes de cada mes en la Unidad de Medidas 

Cautelares y Suspensión Condicional del Proceso. 

 

https://www.milenio.com/politica/jaime-rodiguez-bronco-queda-ibre-arraigo-domiciliario 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/temas/el-bronco
https://www.milenio.com/politica/jaime-rodiguez-bronco-queda-ibre-arraigo-domiciliario
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No hay impactos de bala en el ‘Aguila I’: FGR 

 

Inmediatamente después de que ocurrió el accidente aéreo del helicóptero propiedad del gobierno de 

Aguascalientes, la Delegación de la Fiscalía General de la República (FGR), abrió carpeta de 

investigación por los posibles delitos mencionados en los artículos 170 y 399 del Código Penal Federal. 

 

https://www.heraldo.mx/no-hay-impactos-de-bala-en-el-aguila-i-fgr/ 

 

 

 

 

https://www.heraldo.mx/no-hay-impactos-de-bala-en-el-aguila-i-fgr/
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Detienen a exfiscal Francisco G. de "Expedientes X" por 

delito de tortura 

La Fiscalía General del Estado, realizó la detención de un exfuncionario de la misma corporación por el 

delito de tortura, quien fue identificado como Francisco G.A., quien era el encargado de realizar las 

investigaciones de la llamada Operativo Justicia para Chihuahua o como coloquialmente se conocía 

como “expedientes x”, donde el principal objetivo era la detención de excolaboradores de César 

Horacio D.J. 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/detienen-a-exfiscal-francisco-g.-de-expedientes-x-por-delito-de-

tortura-9220169.html 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/detienen-a-exfiscal-francisco-g.-de-expedientes-x-por-delito-de-tortura-9220169.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/detienen-a-exfiscal-francisco-g.-de-expedientes-x-por-delito-de-tortura-9220169.html
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Acusan de nexos con el crimen organizado y diversos 

ilícitos a 15 alcaldes y exalcaldes 

Presuntas relaciones con el crimen organizado, protección a delincuentes, desvío de recursos públicos, 

abuso de autoridad e incluso homicidio, son las causas principales por las que 15 exalcaldes y 

presidentes municipales en funciones, han sido detenidos entre 2019 y noviembre de 2022.   

 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/nexos-con-el-crimen-15-alcaldes-y-ex-alcaldes/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/nexos-con-el-crimen-15-alcaldes-y-ex-alcaldes/
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En Toluca detienen a presuntos miembros de La Familia 

Michoacana 

 

Autoridades detuvieron en Toluca a ocho presuntos momentos de La Familia Michoacana, los 

cuales fueron identificados como posibles responsables de la colocación de mantas con mensajes 

intimidatorios en la región del Valle de México. 

 

https://www.milenio.com/policia/edomex-detienen-presuntos-miembros-familia-michoacana 

 

 

 

https://www.milenio.com/policia/edomex-detienen-presuntos-miembros-familia-michoacana
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Confirma Fiscalía ocho abatidos en ataque a comandancia 

en San Juan de la Vega 

 Confirmó la Fiscalía General del Estado que ocho hombres, integrantes de una célula criminal fueron 

abatidos, en dos puntos y cuatro elementos de la Policía están heridos, en ataque suscitado a la 

comandancia ubicada en San Juan de la Vega, el pasado domingo. En relación al enfrentamiento entre 

civiles y elementos de Seguridad Pública Municipal, se recibió reporte de C4, informando de cuatro 

elementos lesionados por proyectil disparado por arma de fuego y ocho civiles abatidos, en la 

comunidad de San Juan de la Vega y San Isidro de la Concepción. 

 

https://www.elsoldeirapuato.com.mx/policiaca/confirma-fiscalia-ocho-abatidos-en-ataque-a-comandancia-en-san-juan-de-la-vega-

9221306.html 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldeirapuato.com.mx/policiaca/confirma-fiscalia-ocho-abatidos-en-ataque-a-comandancia-en-san-juan-de-la-vega-9221306.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/policiaca/confirma-fiscalia-ocho-abatidos-en-ataque-a-comandancia-en-san-juan-de-la-vega-9221306.html
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EL PRESIDENTE AMLO, EL EMPRESARIO Y EX DIPUTADO FEDERAL JESÚS VIZCARRA, ALFREDO DEL MAZO Y RUBÉN 

ROCHA INAUGURAN COMUNIDAD MEXICANA DE HEMODIÁLISIS 

El fin de semana Rubén Rocha Moya, gobernador de Sinaloa, estuvo de visita en el Estado de México donde 

asistió a la inauguración de la Comunidad Mexicana de Hemodiálisis. Un ejemplo de que cuando los sectores se 

unen por una buena causa todo es posible pues esta institución surge gracias al esfuerzo conjunto de Salud 

Digna y Fundación Vizcarra. El presidente Andrés Manuel López Obrador junto con el empresario sinaloense, 

Jesús Vizcarra Calderón pusieron en marcha los trabajos de esta institución que nace con la intención de ser una respuesta a la 

creciente necesidad de tratamientos de nefrología, accesibles combinando bajo costo y calidad. Esta institución operará en Toluca, 

Estado de México y por ello el gobernador de la entidad, Alfredo del Mazo, dio a conocer que esta unidad funcionará de forma 

paralela a las clínicas de diagnóstico de Salud Digna que, además de ser un apoyo fundamental para todos aquellos pacientes 

con problemas renales, también buscarán ser un pilar de apoyo para toda su familia. Actualmente, los padecimientos renales 

representan el lugar 11 como causa de muerte en México, siendo más de 12 mil personas las que fallecen por esta causa cada 

año según la Secretaría de Salud.Finalmente hay que recordar que en politica no se puede descartar a nadie y no pierda de vista 

a Jesus Vizcarra que esta inmerso  en Salud digna programa altamente social para ayudar a la gente y que mejor desde una 

posicion politica si no al tiempo.  

AMLO ASEGURA QUE NO HABRÁ ACARREADOS EN MARCHA DEL PRÓXIMO DOMINGO 

Seguro de los altos niveles de popularidad con los que cuenta, pues asegura que tiene el 70 por ciento de 

aprobación, el presidente Andrés Manuel López Obrador descartó que haya acarreados en la marcha del 

próximo 27 de noviembre previo al Cuarto Informe de Gobierno, pues aclaró que, la movilización no será por 

la reforma electoral, sino para fortalecer al movimiento de transformación. AMLO mencionó que se van a 

celebrar los logros durante su administración y no hubo "ardidez'' por la marcha que se realizó a favor del INE 

y en contra de su reforma electoral.  

SANTIAGO CREEL REVELA QUE NO HAY INTERÉS DEL GOBIERNO PARA DIALOGAR CON LAS MINORÍAS 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, estuvo muy activo 

el fin de semana y en su calidad de representante de uno de los poderes de la Unión estuvo presente en la 

conmemoración del 112 Aniversario de la Revolución Mexicana. Ahí el diputado expresó que esta etapa 

histórica fue uno de los hechos más importantes del Siglo XX, en donde mujeres y hombres salieron a corregir 

el rumbo del país y a buscar justicia social. “Hace 112 años el pueblo mexicano demostró que había que creer en un país mejor, 

y se levantó en armas contra el gobierno de un solo hombre que concluyó con la promulgación de la Constitución de 1917”, señaló. 

Dias antes, Creel Miranda estuvo con estudiantes de la Universidad Anahuac donde reveló que en la Cámara de Diputados hoy 

no hay procesos de negociación por aproximaciones, porque no hay diálogo, como sí se hizo en casi 30 años. Refirió que le ha 

pedido al presidente de la República un intercambio de ideas sobre seguridad, pero el Ejecutivo Federal ha respondido que no 

quiere dialogar. “Y el mensaje que quiero dejar el día de hoy es justamente ése, que no hay diálogo, no hay negociación, no se le 

quiere reconocer a la oposición su lugar”, mencionó. No puede haber democracia sin la inclusión de minorías, afirmó, “porque el 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
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pueblo no es el pueblo de López Obrador, el pueblo somos todas y todos nosotros, asúmanse como parte del pueblo, como parte 

actuante de un pueblo, participante, si no, este país no va a cambiar”. 

IGNACIO MIER CONFIRMA QUE ACOMPAÑARÁ A AMLO EN MARCHA DEL DOMINGO 

Siempre apoyando al Presidente y con la mira puesta en la candidatura de Morena para el gobierno de Puebla, el 

coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, informó que no asistirá a la reunión 

interparlamentaria en Madrid para asistir a la marcha convocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador 

el próximo 27 de noviembre y para atender la agenda legislativa en San Lázaro. Si bien es cierto que el tema más 

candente que tratarán los diputados en los próximos días es la reforma electoral, tal parece que no hay manera de reunir la mayoría 

calificada que requiere para su aprobación. Ante esto Mier Velasco ya está diseñando la estrategia para que se presente el llamado 

plan B del presidente. Veremos.  

ALEJANDRO MORENO SUMA MÁS RECHAZO DE MILITANCIA PRIISTA 

Otro que estuvo muy activo en los últimos días fue Alejandro Moreno, líder del PRI quien encabezó la toma de 

protesta de los integrantes del VIII Consejo Político Nacional, sin embargo, Alito sigue dando de qué hablar y 

dividiendo más a su partido pues en el evento lanzó una crítica contra militantes inconformes con los resultados 

de la elección de consejeros, a los que acusó de buscar dividir. “Los tiempos del PRI exigen la contribución de los 

priistas de cepa, que es contraria a la que simula todos los días, a los que regatean su esfuerzo para después reclamar que no se 

alcanzaron los resultados planteados, a los de la gran voz para la crítica interna pero serviles, lacayos”, dijo. Y como respuesta al 

desplegado que respaldaron alcaldes, dirigentes de los comités municipales y diputados locales de ese partido, quienes acusaron 

al Comité Ejecutivo Nacional (CEN), encabezado por Moreno Cárdenas, de imponer un Consejo Nacional “a modo”, Moreno 

Cárdenas señaló que el Partido Revolucionario Institucional nunca promoverá rupturas, pero tampoco va a solapar ninguna 

conspiración a su interior. “Manifiesto y reitero siempre desde aquí, como lo hemos hecho, voluntad de diálogo, pero rechazamos 

que se plantee una demanda de interlocución desde la calumnia o de la descalificación, que desconoce el esfuerzo que realizamos 

todos los priistas en medio de grandes obstáculos, de grandes desafíos para nuestro instituto político”, precisó. Sin duda, este tipo 

de divisiones sólo favorece a los adversarios del priismo y resulta muy peligroso para el partido sobre todo ahora que se avecinan 

comicios en el Estado de México y Coahuila.  

RICARDO MONREAL APUESTA A LA RECONCILIACIÓN  

Como un oasis en medio del desierto de la polarización que todos los días se incrementa en el país, la voz de 

Ricardo Monreal se escuchó en la Arena México el fin de semana. Y es que el aspirante presidencial fue muy 

crítico en su discurso en el que insistió en que el país ha sido orillado a la polarización ideológica, hay una división 

marcada entre dos bandos y eso lleva a la violencia, dijo Monreal quien señaló que ahora empezamos a escuchar con mayor 

frecuencia un tono fuerte, agresivo y humillante. Estamos viendo, agregó, como la descalificación y una lucha sorda para tener 

razón generan división social en nuestro país para dividirnos en grupos. “Lo que está sucediendo en México es delicado. Esta 

polarización es veneno para nuestro país, genera desconfianza entre nosotros y a empujones conduce a la violencia”, reiteró el 

también coordinador de los senadores de Morena. Afirmó que “cada mañana” se alimenta un discurso de polarización, y por ello 

se requiere de un proceso de reconciliación nacional. Sin duda, Monreal muestra a los electores una opción diferente con su 

apuesta a reconstruir y reconciliar al país como uno de los ejes de su campaña rumbo a las elecciones del 2024, ya veremos si su 

discurso hace eco en Morena. Pero en varios sectores de la sociedad sí que está permeando su pensamiento pues basta 

mencionar que a Monreal lo acompañaron senadores como Eduardo Ramírez, quien se encargó de presentarlo, diputados 

federales, miles de simpatizantes y su familia. La Arena México vibró con la batucada y los gritos de “¡presidente, presidente!” de 

quienes asistieron a la Convención Nacional de Reconciliación X México, donde Monreal presentó su programa de gobierno. 

 

Y SHEINBAUM CONVOCA A LA MARCHA DE AMLO 

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, también recibió muestras de apoyo de un 

centenar de simpatizantes de Morena en Chiapas donde ofreció la Conferencia Magistral Políticas Exitosas de 

Gobierno y en este marco Sheinbaum convocó a los chiapanecos a acudir el 27 de noviembre a la CDMX a la 

marcha por los cuatro años de la 4T que encabezará el presidente Andrés Manuel López Obrador. Los adversarios 

al movimiento creen que pueden regresar, hacen todo lo posible por mentir, por calumniar. Su filosofía, su moral, 
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es el odio, es la discriminación, es el clasismo por el cual se ha pugnado por que se acabe en México”, sostuvo.  Por ello la 

aspirante presidencial mencionó que tenemos que ir a en defensa de la Cuarta Transformación; nunca regresar al pasado de 

corrupción y de privilegios, nunca un paso a la derecha, siempre un paso más por la transformación, por los derechos de todos y 

de todas por una mejor calidad de vida, por el bienestar”. Momentos antes, firmó un convenio con el alcalde Carlos Morales 

Vázquez y con el Consejo Consultivo Ciudadano de Tuxtla Gutiérrez, sobre Políticas Exitosas de Gobierno. 

VÍCTOR FUENTES SOLÍS DEMANDA NO TOCAR RESERVAS DEL IMSS, ISSSTE E INFONAVIT PARA NUTRIR 

FEIP 

Conocedor del tema y para evitar que se pongan en riesgo los ahorros de los trabajadores, el secretario de la Comisión 

de Hacienda de Crédito Público del Senado, Víctor Fuentes se mostró en contra de la iniciativa de reforma presentada por Morena 

relacionada con la recapitalización del Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) por falta de claridad en la 

procedencia de recursos destinados al mencionado fondo. “La propuesta que hemos recibido en la Comisión no es clara en cuanto 

que no se especifica de dónde saldrá el dinero para recapitalizar el Fondo de Estabilización y pone en riesgo los ahorros de los 

trabajadores” señaló. Fuentes Solís detalló que durante la actual administración se gastó en términos porcentuales el 96 por ciento 

de los recursos del FEIP, es decir, más de 270 mil millones de pesos fueron gastados sin ningún mecanismo de transparencia, por 

lo que exigió que se explique a los ciudadanos el uso de cada centavo. Previo a que se discuta en el Senado, el legislador panista 

presentará una reserva que busca proteger el dinero destinado a la seguridad social de los trabajadores y sus familias. Con ello, 

se pondría un candado para evitar que sean utilizadas las reservas del Instituto Mexicano del Seguro Social, del Instituto de 

Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Vivienda para los Trabajadores, pensiones, entre otros para nutrir 

el fondo, agregó. 

MIGUEL ÁNGEL MANCERA ASEGURA QUE NO PROSPERARÁ EN EL SENADO REFORMA ELECTORAL 

Muy activo y frutífero fin de semana tuvo el coordinador del PRD en el Senado, Miguel Ángel Mancera quien estuvo 

en Quintana Roo como parte de una gira de trabajo para fomentar los talleres legislativos para jóvenes denominados 

"10 por México". Ahí el senador Mancera afirmó que la propuesta de la reforma electoral que impulsa el presidente 

Andrés Manuel López Obrador no tiene ninguna posibilidad alguna para que pase cuando menos en el Senado y no se pueden 

modificar los marcos constitucionales con leyes secundarias, aunque si se hiciera se tendría que acudir a otra acción de 

inconstitucionalidad, aunque reconoció que dicha reforma podría progresar incluso después de 2024. "No pueden modificarse los 

marcos constitucionales con una ley secundaria y si se llegaran a cambiar estructuras constitucionales, lo que pudiera haber es 

una respuesta de una acción de inconstitucionalidad y evidentemente ésta, tendría toda la certeza de qué ganaría en la Suprema 

Corte de Justicia y de que se declararía inválida esa ley; sin embargo, será un mensaje político de qué es lo que se pretende 

cambiar", manifestó. 
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La pequeñez de la mayoría 
oficialista 

 

 Por Benito Nacif Martes 22 de Noviembre de 2022 - 01:54 

“La reforma no está a negociación. No vamos a ceder nada. Como no se puede en la 
Constitución, en las leyes secundarias vamos a garantizar que los partidos tengan menos 
recursos y el INE gaste menos”, dijo Ignacio Mier, coordinador de la bancada de Morena 
en la Cámara de Diputados. Pronunció estas palabras en una asamblea informativa 
celebrada el pasado 20 de noviembre, en Zacatlán, Puebla. 

Según las versiones que han transpirado a los medios de comunicación, Morena tiene en 
mente someter a votación en la Cámara de Diputados la iniciativa de reforma electoral del 
presidente López Obrador, tal como la presentó, sin moverle una coma. Junto con el 
Partido Verde y PT, reúnen los votos necesarios para aprobarla en comisiones, donde sólo 
se requiere una mayoría simple. 

El Partido Verde y PT votarán a favor en comisiones rogando que la oposición derrote la 
iniciativa presidencial en el pleno de la Cámara de Diputados, donde hace falta una 
mayoría calificada para su aprobación. Los socios menores de Morena han mantenido 
hasta ahora un bajo perfil, pero en su fuero interno rechazan las propuestas de López 
Obrador en materia electoral. Para ellos representa renunciar a su existencia como 
organizaciones separadas de Morena. 

El presidente López Obrador y su partido saben que les espera una nueva derrota en el 
pleno de la Cámara de Diputados, que se sumaría a la que sufrieron tras su intentona de 
introducir cambios constitucionales para restaurar el poder monopólico de la CFE sobre la 
industria eléctrica. Los dirigentes de los partidos de oposición –PAN, PRI, PRD y 
Movimiento Ciudadano– han anunciado que votarán en contra de un proyecto que ven 
como un intento por parte del oficialismo de apoderase de las instituciones electorales. 

La marcha del 13 de noviembre, a la que acudieron cientos de miles de ciudadanos en 
defensa del INE, ha servido para reforzar esta convicción. Asimismo, PAN y PRD han 
condicionado la continuación de la alianza con el PRI en las elecciones del Estado de 
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México y Coahuila al voto en contra de la iniciativa presidencial y la negociación conjunta 
de los cambios en el Consejo General del INE. El PRI tiene mucho que perder si en esta 
ocasión se va por su cuenta. 

López Obrador y sus operadores políticos están convencidos que pueden rescatar un 
triunfo de las garras de una nueva derrota legislativa. Para ello tienen preparado lo que 
han denominado un Plan B. Consiste en un paquete de cambios a la legislación 
secundaria en materia electoral, que buscarán aprobar una semana después de que se 
consume el rechazo a la iniciativa presidencial en la Cámara de Diputados. Morena y sus 
aliados tienen la intención de pasarlo en fast track a principios de diciembre. 

Las modificaciones a legislación secundaria del Plan B no tienen nada que ver con la 
iniciativa de reforma electoral del presidente López Obrador. Son una cosa 
completamente distinta. Según versiones recogidas por los medios, consisten en un 
paquete de cambios variopintos, que van desde fusionar direcciones ejecutivas del INE 
hasta suprimir las franquicias postales de los partidos políticos. 

Las últimas casi no se utilizan y los recursos remanentes se reintegran a la Tesorería de la 
Federación, con lo cual el cambio propuesto representa una medida inofensiva. Sin 
embargo, la fusión de las direcciones de capacitación y organización electoral significaría 
un recorte de un tamaño considerable a la estructura operativa del INE. Daría lugar a 
despidos de personal, incluyendo funcionarios del servicio profesional con décadas de 
experiencia en la organización de elecciones. 

El Plan B consiste en un proyecto que nace del enfado y la frustración. Más que una 
reforma, parece una represalia. Su aprobación resultaría mucho menos dañina y 
destructiva que la propuesta original del presidente López Obrador. Aún así, no deja de 
sorprender la pequeñez de la mayoría en el poder. 

*Profesor del CIDE. 

Twitter: @BenitoNacif 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-pequenez-de-la-mayoria-oficialista-20221122-0023.html  
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Corre cuenta regresiva para clausurar actual periodo ordinario de sesiones en el Poder Legislativo; 

de mañana, al 15 de diciembre siguiente, son 23 días en los que el asunto de reforma electoral, será 

atractivo en la cartelera legislativa de avenida Congreso de la Unión, número 66 y en la sede del 

Paseo de la Reforma, número 135. 

En visión de la clase política en el poder, “del Presidente para abajo”, el tema, debe de aprobarse a 

más tardar, día 7 del mes del mes navideño, cual perfiló semana pasada, coordinador del grupo 

mayor en San Lázaro, Moisés Ignacio Mier Velazco. 

Como en este asunto, bloque opositor, PAN-PRI-PRD, al igual que MC, dejan en claro que no 

aprobarán reforma constitucional, la cual, exige 334 votos de nuestros representantes populares, 

cifra que en el tablero electrónico del salón de sesiones en Cámara de Diputados no puede reflejar 

el bloque oficial, Morena y aliados. 

Entonces, se espera “plan B”, el partido mayoritario, y sus “carnales”, aprueben el asunto, en 

materia de leyes reglamentarias. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

MORENA, ALISTA EN 15 DÍAS, REFORMA ELECTORAL EN MATERIA DE LEYES SECUNDARIAS; HOY, 

INICIAN COMISIONES QUE DICTAMINAN EL ASUNTO 
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Morena-PT y el partido parásito, cual bautizó en tribuna de LXII Legislatura, el diputado federal de 

Acción Nacional,, Fernando Rodríguez Doval,  suman 276 votos, suficientes, para aprobar en 

mayoría absoluta, leyes electorales que no reclaman mayoría calificada. 

Para alcanzar mayoría calificada, el bloque oficialista, requiere de los 69 priistas que coordina el 

legislador coahuilense, Rubén Ignacio Moreira Valdez y quienes obedecen órdenes del presidente 

de la directiva nacional, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas. 

El ex gobernador de Coahuila y el que lo fue de manera efímera en Campeche, advirtieron antes y 

después de la marcha “#El INE No se Toca”, que no aprobarán ninguna reforma perjudicial para el 

árbitro electoral, órgano autónomo, el cual, para su creación, requirió consenso de todas las fuerzas 

políticas, entre ellos el PRD, hoy Morena. 

No fue voluntad de una persona o del Presidente en turno, tampoco imposición de un Ejecutivo 

Federal a partidos políticos con registro oficial, ni mucho menos, avasallamiento de un partido 

político sobre los otros, crear, aprobar u organizar un órgano electoral. 

 Como IFE en 1990 y luego INE, en el 2014, el árbitro de las elecciones en este país, es responsabilidad 

de todos los mexicanos cuyos representantes en el Congreso de la Unión, lo acordaron; cual ponderó 

ayer senadora panista, Kenia López Rabadán: 

-“… cuando ganó el PRI, reconocieron el triunfo al PRI; cuando ganó el PAN, le reconocieron el 

triunfo al PAN y cuando ganó Morena, le reconocieron el triunfo a Morena. Absolutamente obvio 

entender que no tiene ninguna partidización, ninguna tendencia a un partido en específico, puesto 

que les ha reconocido a todos, incluyendo al actual régimen, su triunfo”. 

Con cuotas partidistas para la integración de su Consejo general -11 ciudadanos-, o sin esas garantías 

para los contendientes de un proceso electoral, el órgano autónomo, es garante de elecciones libres 

en los 300 distritos electorales federales. 
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Su homólogo en los estados, ofrece certeza en elecciones para gobernador, Congreso local, alcaldes 

o para designar regidores y síndicos. 

Trastocar ese principio de igualdad, equidad, proporcional al número de votos que obtienen los 

partidos políticos en una elección federal o local para integrar a la autoridad electoral, es una 

aberración, toda vez que la fórmula que hoy proponen, es caer en lo mismo que hoy critican: se 

impone el partido en el poder, o mejor dicho, para tener INE “a modo”,  se necesita “toda la fuerza 

de un Presidente”, y el régimen de Andrés Manuel López Obrador, hay que decirlo, no es la  

excepción. 

O como la sabiduría popular lo llama: la misma gata, pero revolcada. 

Empero, vivimos un sistema democrático, germinal, diría José Woldenberg, contexto en el cual, 

mayoría absoluta de Morena y aliados en San Lázaro, alista reforma electoral en materia de leyes 

secundarias, que no exigen mayoría calificada, cual establece nuestra Ley de leyes. 

De esa manera, hoy, es el inicio del proyecto oficial en Cámara de Diputados; a las 11:00 horas, se 

reúnen integrantes en Junta Directiva de la comisión de Reforma Político-Electoral, en modalidad 

semipresencial, para analizar material de iniciativas que presentará en a la comisión de Puntos 

Constitucionales que, mañana, convoca a sus miembros.  

El propósito, cual perfiló semana pasada el diputado Ignacio Mier, desahogar primero la iniciativa 

de reforma constitucional que presentó el Ejecutivo Federal, y de confirmarse rechazo del bloque 

opositor, PAN-PRI-PRD, y el MC, alistan controversial “plan B”, que ya delineó el presidente López 

Obrador, que no es otro sino el de elaborar nuevas leyes reglamentarias para el INE, con los votos 

de Morena y “satélites”. 

Desde hoy inician el asunto en comisiones ordinarias de trabajo en Cámara de Diputados, y cual 

“mandata” calendario que tiene el grupo mayor, si antes de terminar el mes no consiguen mayoría 
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calificada para el proyecto original, las bancadas que dan mayoría absoluta, 276 votos, por su cuenta 

y riesgo, aprueban acotar al INE, en materia reglamentaria. 

Iniciarían con lo que más impacta en el órgano autónomo: su financiamiento público. 

Es decir, cual advirtió diputado Ignacio Mier, recortar 3 mil mdp al presupuesto del órgano electoral, 

para siguiente ejercicio fiscal; “etiquetar” a cuatro consejeros que en abril del 2023 terminan su 

periodo en el Consejo General, en el sentido de que por los siglos de los siglos,  no ocupen ningún 

cargo público en los tres niveles de gobierno u otras instancias. 

El proyecto en materia reglamentaria para el INE, se conocerá, cuando presenten el dictamen los 

promoventes, es decir, el Presidente o el partido político que su visión política creó. 

Mucho habrá de escándalo mediático en el asunto, dentro y fuera del Congreso de la Unión o de 

Palacio Nacional, porque el que propone o los que disponen, habrán de defenderse, en la disputa, 

hay que decirlo, por el control del árbitro electoral: a través de una sola voluntad o de un único 

partido; o desde la óptica partidista, cual dieron vida al Instituto Federal Electoral, en 1990 y luego 

el INE, en el 2014. 

El asunto, de relevancia nacional, por todo lo que a futuro, denota una reforma al INE, “a modo”, 

mediática o avasallante para el adversario que no está en el poder o para impedir abuso del poder 

o para tener, reiteramos, control de árbitro electoral. 

Ese propósito, ya propicio movilizaciones sociales, cual manifestación por la democracia y en apoyo 

del “#El INE, No se Toca”, en la que cientos, miles de ciudadanos, protestaron en el país y extranjero, 

por intentos de reformar el INE, para que se quede bajo control del gobierno, cual acusan 

adversarios. 

O la que habrá próximo domingo, en la que miembros de la clase política del poder, se ponen al tú 

por tú, con los adversarios que organizaron primera marcha, ciudadana, domingo 13 del mes en 
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curso, para acusarlos de querer seguir con sus privilegios económicos y políticos, en la estructura 

del órgano autónomo, o reparto de “cuotas”, en el INE. 

O de querer impedir que el pueblo, a través del voto, sea el que designe consejeros electorales, y 

no por el sistema de “cuotas partidistas”, en Cámara de Diputados, cual actualmente se designan. 

Hay que insistir: cualquier método imperante, favorece al Presidente en turno, y el partido político 

que lo hizo mandatario. Ese privilegio, lo tuvo  el PRI, lo ganó el PAN y lo conserva hoy Morena. 

Si los consejeros electorales, los designan por voto popular, es lo mismo: ganan los que postule el 

partido en el poder, privilegio que tiene Morena. 

Y como nada es para siempre, en un futuro inmediato, ese privilegio lo heredarán al partido que 

gane la Presidencia a Morena. 

Así de simple, no se necesita tener doctorado en alguna Universidad extranjera o ser vidente, para 

que esa hipótesis, se cumpla. 

Persistimos en señalar que para crear el IFE, hoy INE, el diálogo, oficio, negociación, acuerdos, fue 

por todos los partidos políticos y, el beneficiario, fue, es y será, el preponderante. Con su mayoría 

electoral, controla el Congreso de la Unión, gobernadores, alcaldías, diputados locales. 

No entendemos por qué cambiar para seguir con lo mismo. 

En lo que debe empecinarse nuestra clase política, es mejorar reglas del juego, para que los 

contendientes, ganen a la buena, y no por terceros, que influyan en el resultado, como políticas 

públicas electoreras o interesas ajenos a los partidos con registro oficial, que ambicionan control de 

la alcaldía, el gobierno del estado o del mismo Poder Ejecutivo Federal. 

Por lo pronto, desde hoy, en Cámara de Diputados, inicia la cuenta regresiva para la reforma 

electoral sexenal al INE, cual presagió promovente de la iniciativa, Andrés Manuel López Obrador, 

y el coordinador del grupo mayor en San Lázaro, Ignacio Mier. 
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¡Ojalá!, resultados del proyecto, sirvan para la sana democracia que los mexicanos reclaman. 

EN EL CHACALEO 

Puyante, visceral, contundente, escenografía que, hoy por hoy, tiene la CDMX, en el gobierno de 
Claudia Sheinbaum, la cual, bien describió la senadora panista, Kenia López Rabadán:  está en 
campaña adelantada, que viola leyes electorales; tiene en abandono a la capital del país, y por 
negligencia, mueren dos hermanas, por una coladera sin tapar, además que hay colonias populares 
sin luminarias, seguridad, y la jefa de gobierno, no siente el dolor para una familia, perder a dos 
mujeres, por culpa de la autoridad negligente que no cumple su labor urbana; hay zonas en la 
capital, que llevan años sin coladeras, sin rejillas, y la jefe de gobierno, “no hace nada para corregir 
y renuncia a su obligación de brindar servicios de calidad; por si fuera poco, añade la senadora, los 
gobiernos morenistas (el alcalde en Iztacalco y el gobierno central capitalino) evaden 
responsabilidad “y se echan la bolita unos a otros”; en la CDMX, acusa, el transporte está en 
abandono, las calles, oscuras e inseguridad, no hay caminos dignos para los peatones ni para 
usuarios del Metro. “Evidentemente, a Claudia Sheinbaum, preocupa la campaña, pero no se 
preocupa por los capitalinos”, remata… “Bueno, Claudia Sheinbaum, no puede mantener vivo ni al 
ahuehuete de Reforma y quiere cuidar la vida y seguridad de todos los mexicanos en el país. ¡Qué 
errada está la señora en sus aspiraciones!, México, no necesita a una populista que se pasee por el 
país sin dar respuestas. México, necesita resultados; México, necesita empleo; los mexicanos 
necesitan dinero en sus bolsillos, necesitan educación”. ¡Zas!... Las formas ocultas de la reforma 
electoral para elección de consejeros, “a través de 4 quintetas para abajo”, son las propuestas que 
realizarán dos órganos autónomos, CNDH y e INAI, así como la Junta de Coordinación Política en 
Cámara de Diputados, para el Comité Técnico que evalúa aspirantes a consejeros y propone las 
quintetas… En esos perfiles, acusa el dirigente del PAN, Marko Cortés Mendoza, el grupo mayor en 
San Lázaro, propondrá a sus huestes… “Ahí, puede estar la trampa”, advierte… En el Comité Técnico 
que avaluará a los aspirantes a ocupar 4 vacantes en el INE a partir de abril siguiente, el órgano de 
gobierno que preside el diputado Ignacio Mier, propone a 3 de 7 integrantes; Comisión Nacional de 
Derechos Humanos, 2 y el Instituto Nacional de Acceso a la Información, 2… Visceral, el panista 
michoacano, hace alusión a la maestra Rosario Piedra Ibarra: “como la CNDH ha pasado ser un 
órgano más de Morena, podría esperarse que la morenista presidenta de la CNDH proponga a 2 
morenistas para el Comité Técnico Evaluador”… De manera subliminal, envía mensaje al PRI, partido 
en el que los mexicanos, aún duda si en verdad, confirmará su rechazo a reforma electoral que 
perjudique al INE, cuando arenga: “así que la sociedad y los partidos de oposición, debemos actuar 
en conjunto con hechos pues la vida democrática del país, está en grave riesgo”… Mañana, previo a 
sesión ordinaria de nuestros representantes populares en San Lázaro, JCP define calendario para la 
reforma electoral… En este órgano de gobierno, Morena, tiene mayoría… Gobierno capitalino, no 
sabía que el presidente López Obrador, convocaría a contramarcha, el siguiente domingo por lo que 
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desde el 18 de octubre pasado, autorizó marcha del Ángel de la Independencia al Zócalo, a la 
organización adversario del régimen, Frena, que organiza ese día, “La gran marcha, por la liberación 
de México”, a partir de las 11:00 horas… Esta protesta ciudadana, es paralela a la que organiza 
Morena, luego que para mismo día y hora convocó el presidente López Obrador, en defensa de la 
voluntad popular para organizar un INE ciudadano y con motivo del IV año de gobierno, en vísperas 
de iniciar penúltimo tramo  del sexenio, el primero de diciembre… ¡Ojalá!, prudencia y sensibilidad 
política, prevalezcan y, de llevarse de manera paralela las dos protestas, hay que decirlo, advertir, 
no propicien enfrentamiento o situaciones mayores… Más vale prevenir, que lamentar. ¡Cuidado!... 
Hoy, por la mañana, durante dos, tres horas aproximadamente, se paraliza el país, por el debut de 
la selección mexicana de futbol en el mundial de este deporte que se lleva a cabo en Qatar… ¡Quién 
imaginaría!, que en la sucesión presidencial de México, hasta esa región del planeta, se fue a hacer 
campaña, Marcelo Luis Ebrard Casaubón… Por este partido de futbol, senadores y diputados, 
reinician quehacer legislativo, mañana, luego que disfrutaron “puente”, con motivo del 112 
aniversario de la Revolución Mexicana… Indigna a distinguidos ciudadanos de Veracruz, que desde 
CDMX, comparen al estado que lo tiene, con la capital del país, por motivos de ambición 
presidencial… ¡Cuidado!, no vaya ser contraproducente para Claudia Sheinbaum, máxime, cuando 
“el tal Cui”, no tiene respaldo mayoritario de los veracruzanos, como gobernador y no están 
dispuestas a votar para gobernadora, a una ciudadana que no es de Veracruz, mucho menos por 
una candidata que pretende “levantar” su campaña presidencial, con utilizar para su fines, al estado 
que, sí, lo tiene todo… 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; REFORMA ELECTORAL SÓLO SERÁ A NIVEL DE LEY SECUNDARIA, NO CONSTITUCIONAL 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que no habrá reforma constitucional en materia electoral, pero sí habrá a nivel de leyes 

secundarias. Sostuvo que asumirá el actual mecanismo para la elegir a los consejeros del INE. Aseguró que lo importante es reducir el gasto en 

el INE: es ofensivo que ganen 400 mil pesos mensuales los consejeros, y lo otro es evitar la compra del voto, y eso lo podemos lograr con la ley, 

sin la reforma a la Constitución. Sobre quienes se oponen a su reforma electoral, AMLO dijo: no tiene fundamento, la reforma es para que gaste 

menos, que los partidos no tengan tanto dinero. Sobre la elección de consejeros del INE, el presidente afirmó que quienes elijan, a cualquier 

ciudadano, estaría mejor de los que están. Sólo por su racismo no deberían estar ahí, sólo por eso. Por otra parte el presidente Andrés Manuel 

López Obrador manifestó que cualquier ciudadano estaría mejor como consejero del Instituto Nacional Electoral (INE) que los que están 

actualmente y dijo que es una vergüenza que el organismo electoral sea presidido por Lorenzo Córdova: Yo creo que quienes elijan, cualquier 

ciudadano estaría mejor que los que están. Respecto a los cambios que quiere hacer al órgano, aceptó que no habrá reforma constitucional en 

materia electoral o será muy difícil, por lo que lo más importante en las modificaciones a la Ley Electoral, sería la reducción del gasto del INE y 

la eliminación de la compra del voto. 

 

PRESIDENTE DEL SENADO, ALEJANDRO ARMENTA Y PRESIDENTE DE LA JUCOPO, RICARDO MONREAL; INICIAN TRABAJOS DEL 

PARLATINO EN BAJA CALFORNIA SUR 

  

Los presidentes del Senado, Alejandro Armenta Mier, y de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila, así como la senadora 

argentina Silvia Giacoppo, dieron inicio a los trabajos de la reunión de la Mesa y Junta Directiva del Parlamento Latinoamericano y Caribeño 

(Parlatino), en La Paz, Baja California Sur. Al encuentro asistieron la presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores América Latina y el 

Caribe, Beatriz Paredes Rangel; el senador Ricardo Velázquez Meza, de Morena; y el gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío. 

Armenta Mier destacó que el Parlatino recoge los ideales de Simón Bolívar y Benito Juárez para garantizar justicia, democracia e igualdad en 

el Continente Americano, por lo que la Mesa Directiva del Senado se suma a la labor de este organismo, que les da voz a las naciones de la 

región. Por su parte el senador Ricardo Monreal, destacó que a este encuentro asistieron parlamentarios de Cuba, Ecuador, Panamá, Uruguay, 

Paraguay y Argentina, así como representantes de varios países de la región que se conectaron a la reunión a través de Internet. Dio a conocer 

que en este encuentro se abordarán temas de seguridad social, migración, comercio, crimen transfronterizo, entre otros asuntos sobre los que 

se impulsarán acuerdos para el beneficio de la región. El Parlamento Latinoamericano y Caribeño es un organismo regional integrado por los 

parlamentos nacionales de los países soberanos e independientes de América Latina y el Caribe. La senadora Silvia Giacoppo, preside la Mesa 

Directiva del Parlatino. El organismo tiene como principios permanentes e inalterables la defensa de la democracia; la integración latinoamericana 

y caribeña; la no intervención; la autodeterminación de los pueblos; y la pluralidad política e ideológica como base de una comunidad 

latinoamericana democráticamente organizada.   

 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO IGNACIO MIER; MORENA YA CUENTA CON BORRADOR DEL ‘PLAN B’ DE AMLO, CANDADO DE 10 AÑOS A 

CONSEJEROS PARA NO OCUPAR PUESTOS PÚBLICOS 

 

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador de la bancada de Morena, informo que Morena en la Cámara de Diputados ya tiene un borrador 

del plan B del presidente. Ignacio Mier señalo que ante el rechazo de la reforma constitucional en materia electoral del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, ya tenemos un borrador de lo que sería el plan B de AMLO. Indico que, se tienen sobre la mesa 30 reformas legales, 

entre las que se incluyen candados a los consejeros electorales para ocupar un cargo público tras dejar su cargo en el INE. Entre las 

modificaciones que plantea Morena se encuentran: Prohibir a los consejeros ocupar algún cargo público durante 10 años tras dejar el INE. Se 

les prohibiría por tres años trabajar en otros órganos electorales. Se quitaría a la autoridad electoral la facultad de sancionar a legisladores que 

promuevan campañas. Además de recortar las direcciones ejecutivas del Instituto Nacional Electoral (INE), al día de hoy, el órgano electoral 

tiene 16 direcciones ejecutivas y unidades técnicas. Tambien contempla reducir el porcentaje de participación para que las consultas ciudadanas 

sean vinculantes, es decir, que pase de 40 a 35%. La propuesta de los diputados de Morena plantea modificar seis leyes a través de reformas 

secundarias: Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE). Ley General del Sistema de Medios de Impugnación en Materia 

Electoral (LGSMIME). Ley General en Materia de Delitos Electorales (LGMDE). Ley General de Partidos Políticos (LGPP). Ley Federal de 

Consulta Popular (LFCP). Ley Federal de Revocación de Mandato (LFRM). Según se ha informado, se plantea que la reforma constitucional en 

materia electoral se someterá a consideración del pleno de San Lázaro el 29 de noviembre y, de ser rechazada, se pondrá en marcha el llamado 

plan B, que se buscará sea avalado los primeros días de diciembre y antes de que concluya el periodo ordinario de sesiones previsto para el 15 

de diciembre. 

 

COP27; CULMINA LA PARTICIPACIÓN DE LA DELEGACIÓN MEXICANA EN LA 27 CONFERENCIA SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO 

Concluyeron los trabajos de la 27ª Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático COP27, celebrada en Sharm El-

Sheikh, Egipto. Con el lema “Juntos por la Implementación”, culminó el encuentro con un conjunto de acuerdos donde sobresalen los relacionados 

a la creación de un fondo de ayuda para financiar las pérdidas y daños de países vulnerables afectados por el cambio climático; la 

operacionalización de la Red de Santiago, que permitirá la asistencia técnica a los países que ya sufrieron los efectos adversos al cambio 

climático; y la inclusión en las decisiones de una referencia al derecho a un ambiente limpio, sano y sustentable, impulsada por México. La 

delegación mexicana encabezada por el canciller Ebrard, incluyó funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores, la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el Instituto 

Nacional de Ecología y Cambio Climático, personas legisladoras, representantes de gobiernos locales, integrantes del sector privado, y personas 

pertenecientes a organizaciones de la sociedad civil, coordinadas por la Cancillería mexicana. Durante su participación, el canciller Ebrard resaltó 

que México acudía a esta Conferencia de las Partes para refrendar los compromisos del Acuerdo de París y asegurar que en su implementación, 

se reconozca el derecho a un medio ambiente limpio, sano y seguro. El Plan de Desarrollo para Sonora, fue uno de los temas importantes 

presentado por parte del canciller Ebrard y de Francisco Acuña del Gobierno del Estado de Sonora, anunciado en conjunto con John Kerry, 

enviado para el Cambio Climático del Gobierno de los Estados Unidos. México participa también de la Alianza por una Economía Oceánica 

Sostenible que permitirá aprovechar el gran potencial de nuestros mares y costas.  

ADÁN AUGUSTO LOPEZ; CALIFICA COMO “UNA CARICATURA" LA MARCHA DE LA OPOSICIÓN EN DEFENSA DEL INE  

 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, al concluir la ceremonia del Centenario luctuoso de Ricardo Flores Magón, 

celebrada en Palacio Nacional, aseguró que la manifestación en defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) del pasado 13 de noviembre fue 

una caricatura de marcha y consideró que a la del 27 de noviembre, convocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, vendrán 

varios miles, de seguidores. Aunque indicó que: todavía es muy temprano para dar un pronóstico. Asimismo confió en que con la cantidad de 

personas que siempre buscan acercarse al presidente sí podrá avanzar en los 5.7 kilómetros y a quienes afirman que será una marcha de 

acarreados les respondió: que no le falten al respeto al pueblo. 

 

CANCILLER MARCELO EBRARD; INICIAN CONSULTAS CON INTEGRANTES DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO SOBRE CUMBRE 2022 

 

El canciller Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores, anunció que ya se dieron inicio a las consultas con los países 

miembros de la Alianza del Pacífico, las cuales tendrán el objetivo de planificar la próxima cumbre en donde se buscará transferir la presidencia 

pro tempore de la organización a Perú. Indico que por medio de consultas con los integrantes de la Alianza del Pacífico se está planificando 

transferir la Presidencia pro tempore de la Cumbre a Perú. Por su parte el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que es probable 

que se cancele la reunión de la Alianza del Pacífico que se celebraría en México el 25 de noviembre, debido a que el Congreso de Perú no le dio 
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permiso al presidente Pedro Castillo para asistir a la cumbre. Lopez Obrador expuso que se analiza que la reunión se pueda llevar a cabo en 

Perú; sin embargo, aún tiene que consultar qué es lo más conveniente. El mandatario apuntó que no es conveniente hacer una reunión sin que 

Pedro Castillo esté presente para recibir la estafeta. 

 

CLAUDIA SHEINBAUM: ORGANIZACIONES SINDICALES Y MOVIMIENTOS SOCIALES DE LA CDMX SE UNIRÁN PARA APOYARLA 

RUMBO A LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL  

 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, sera apoyada por medio del exdiputado de Morena, Efraín Morales quien 

presentó a la organización SUMA Construcción Social, que busca impulsar la candidatura presidencial en 2024 de la jefa de gobierno Claudia 

Sheinbaum. Con un total de 130 organizaciones sindicales y movimientos sociales de la Ciudad de México, así como movimientos sociales, 

estudiantiles e incluso feministas se unirán para apoyar a la funcionaria capitalina rumbo a la sucesión del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. La organización tendrá por objetivo consolidar la Cuarta Transformación de México. Desde este movimiento  tenemos la absoluta 

convicción que la alternativa para dar continuidad y profundizar la transformación del país es Claudia Sheinbaum, ella conoce los valores del 

movimiento, los ha vivido y practicado a lo largo de su vida, ha sido y es parte fundamental en nuestra lucha.  El exlegislador dijo que se formarán 

comités en cada uno de los estados, y que iniciarán primero en la Ciudad de México. Las pruebas están a la vista de todos, su capacidad y 

compromiso como gobernante de la Ciudad de México dando resultados, su esfuerzo por la construcción de la paz, la defensa del medio 

ambiente, en su apuesta por la educación, en la protección de la economía de las familias, y al encabezar las distintas causas de las mujeres, 

jóvenes y niños, es momento de sumar y de sumarnos para abonar en el camino que la lleve hacia la Presidencia de la República. Las 

organizaciones que formaran parte de la iniciativa son: Lianza de Organizaciones en la Ciudad de México (ADOC); Colectivo Vivienda CO. VI. 

DI.; Coordinadora de la Unidad Popular; Coordinación Integral de la CDMX (COI); Colectivo de Organizaciones del Movimiento Urbano Popular 

(COMUP); Organización Luchemos; Central Unitaria de Trabajadores (CUT); Movimiento Urbano Popular, Asamblea de Barrios.   

 

GOBERNADOR RUBEN ROCHA; FIRMA CONVENIO DE COORDINACIÓN EN MATERIA DE BÚSQUEDA FORENSE DE PERSONAS 

DESAPARECIDAS 

 

El gobernador Ruben Rocha Moya, indico que Gobierno del Estado de Sinaloa, firmó un convenio de coordinación en materia de búsqueda 

forense de personas desaparecidas con fines de identificación humana con la Fiscalía General del Estado y la Comisión Nacional de Búsqueda, 

para dar respuesta a las familias de manera más eficaz y eficiente en materia de detección e identificación humana. El convenio contó con las 

firmas del mandatario estatal, la presidenta de la Comisión Nacional de Búsqueda Karla Irasema Quintana Osuna y la Fiscal General del Estado 

de Sinaloa Sara Bruna Quiñones Estrada. El gobernador Rubén Rocha Moya explicó que este documento sentará las bases para que las 

próximas administraciones de gobierno puedan darle continuidad al tema de las desapariciones en el estado, por lo que explicó que se están 

tomando el tema con gran seriedad y compromiso. El mandatario estatal mandó un mensaje a las buscadoras y buscadores de que esta firma 

de convenio es el compromiso para acercarse más a la meta de encontrar a los desaparecidos y destacó que, aunque las cifras continúen 

descendiendo, su gobierno seguirá trabajando fuertemente mientras los casos de homicidios, feminicidios y desapariciones forzadas se presenten 

en el estado. Por su parte la presidenta de la Comisión Nacional de Búsqueda Karla Irasema Quintana Osuna detalló que no se trata sólo de 

una firma, sino de una respuesta desde las diferentes instituciones de búsqueda de personas por instrucciones del gobernador Ruben Rocha 

para demostrar el compromiso que tiene Sinaloa en esta materia. En el evento estuvieron presentes el secretario general de Gobierno Enrique 

Inzunza Cázarez, la directora general de vinculación y atención ciudadana de la Comisión Nacional de Búsqueda Brenda Ángeles Manjarrez, 

el magistrado Omar Jesús Avitia Salazar, el diputado Feliciano Castro Meléndrez, la diputada Elizabeth Chía Galaviz, el presidente de la 

Comisión Estatal de Derechos Humanos José Carlos Álvarez Ortega, el Fiscal José Luis Leyva Rochín y la subsecretaria de Derechos 

Humanos de la Secretaría General de Gobierno Patricia Figueroa Sauceda, el comisionado estatal de Búsqueda de Personas Víctor Manuel 

Pérez López y la comisionada estatal de Atención Integral a Víctimas Gloria Armida Uriarte Uriarte. 

 

DOCTOR ENRIQUE LÓPEZ; ONCOCREAN DE SINALOA OTORGA ATENCIÓN DE EXCELENCIA A PACIENTES PEDIÁTRICOS 

ONCOLÓGICOS 

 

Autoridades del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), llevaron a cabo la centésima quinta reunión del grupo de trabajo para la atención 

de los menores con cáncer. El doctor Enrique López Aguilar, titular de la Coordinación de Atención Oncológica, destacó que el ONCOCREAN 

de Sinaloa cuenta con 14 camas, tiene un promedio de atención de 70 casos nuevos por año y una afluencia del Hospital Gineco-Pediatra (HGP) 

No. 2 en Los Mochis, y de los Hospitales Generales de Zona (HGZ) No. 3 en Mazatlán y No. 32 en Guasave. De manera virtual sostuvo una 
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reunión con los padres de pacientes pediátricos bajo tratamiento oncológico. Les informo a las madres y padres que el Centro de Referencia 

Estatal para la Atención del Niño y de la Niña con Cáncer (ONCOCREAN) del Hospital General Regional (HGR) No. 1 en Culiacán, Sinaloa, 

otorga una atención de excelencia tras la adecuación de espacios, contratación y capacitación continua del personal de salud, entre otras 

acciones. López Aguilar explicó que se brinda un servicio de excelencia a los menores con cáncer mediante los espacios adecuados para la 

atención oportuna y la capacitación continua de los 25 médicos y 30 enfermeras del HGR No. 1 Culiacán, especializándose en la implementación 

de la Hora Dorada, Escala de Valoración de Alerta Temprana (EVAT) y Algoritmo de Atención. Indico que el personal Médico y de Enfermería 

del HGP No. 2 Los Mochis, y los HGZ No. 3 Mazatlán y No. 32 Guasave han sido capacitados, de los cuales 125 fueron preparados en Hora 

Dorada, 128 en Cuidados Paliativos y 509 en Accesos vasculares. Asimismo el coordinador de Atención Oncológica del IMSS señaló que para 

el Centro de Referencia Estatal de Sinaloa se contrataron nueve médicas y médicos para cubrir los turnos matutino, vespertino, nocturno, jornada 

acumulada y Pediatría en Urgencias. Destacó que se ha implementado la oportunidad diagnóstica y terapéutica, el abasto de medicamentos 

base a través de la planeación del requerimiento del ONCOCREAN, implementación de nuevos fármacos a fin de contar con terapias dirigidas, 

uso de tecnología de diagnóstico con el envío de muestras de Inmunofenotipo del menor con Leucemia y de Enfermedad Residual Mínima al 

Centro de Investigación Biomédica de Oriente (CIBIOR), y de estudios de Tomografía por Emisión de Positrones (PET). En la sesión 105 de 

trabajo, se acordó dar seguimiento al reporte sobre los tiempos máximos para surtimiento y entrega de medicamentos, reparto sobre aplicación 

de la Hora Dorada y requerimiento de médico pediatra en el área de Urgencias en el HGZ No. 1 de San Luis Potosí. También se atenderá el 

reporte de abastecimiento de vitamina E en Culiacán, Sinaloa. Estuvieron presentes por parte del IMSS, coordinadores y titulares de unidad, 

directores de hospitales y autoridades de las Oficinas de Representación de Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, Puebla, Tamaulipas, 

San Luis Potosí, Sinaloa, Veracruz Sur, Quintana Roo y Yucatán. 

 

MARKO CORTÉS; LLAMA A LA SOCIEDAD MANTENERSE VIGILANTE ANTE EL ASEDIO DEL RÉGIMEN CONTRA EL INE  

 

El dirigente de Acción Nacional, Marko Cortés Mendoza, señalo que Acción Nacional hace un llamado a la sociedad civil que salió a manifestarse 

el pasado 13 de noviembre en todo el país, para que se mantenga vigilante ante el constante asedio del régimen en contra el Instituto Nacional 

Electoral (INE). Destacó que la marcha fue solo el inicio de una lucha social en defensa de la democracia y las libertades en nuestro país y que 

hoy México necesita que la ciudadanía siga muy de cerca el proceso legislativo que se lleva a cabo en la Cámara de Diputados. Es muy importante 

no perder de vista que el INE, la democracia y las libertades están amenazadas, que la reforma electoral sólo es un eslabón más en la cadena 

del autoritarismo del régimen morenista, que busca desaparecer, controlar o debilitar al árbitro electoral, buscando que regresen los viejos tiempos 

del partido único que organizaba las elecciones e imponía el resultado. Cortés Mendoza advirtió que el gobierno y su partido recurrirán a sus 

trampas de siempre y, sobre todo, van a tratar de controlar el INE mediante el nombramiento de consejeros a modo. Exhorto a la ciudadanía a 

estar muy atenta a la integración del Comité Técnico evaluador que propondrá a los consejeros porque ahí puede estar la trampa. La Jucopo de 

la Cámara de Diputados propondrá a 3 de los 7 integrantes de ese comité, la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) 2 y el Instituto 

Nacional de Acceso a la Información (INAI). Pido a la ciudadanía que los vigile a todos los actores políticos, en especial a los legisladores, para 

que cumplan con rectitud y de cara a la nación en la defensa de nuestra democracia; para nosotros no hay mayor objetivo que defender al INE 

y por eso estamos listos para actuar a favor de México. 

 

NFL EN MÉXICO; CELEBRAN BICENTENARIO DE RELACIONES DIPLOMÁTICAS MEXICO-ESTADOS UNIDOS  

 

En el marco de la conmemoración de los 200 años de relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos, la Secretaría de Relaciones 

Exteriores, la Embajada de Estados Unidos en México y la Dirección General de la National Football League (NFL) en México, en colaboración 

con el artista César Menchaca, crearon el Trofeo Bicentenario NFL para remarcar los lazos deportivos en la relación México-Estados Unidos. El 

embajador Ken Salazar dijo que México es el país en donde hay más fans de fútbol americano fuera de los Estados Unidos, un deporte que nos 

une y ayuda a que nuestras naciones se conozcan mejor a través de los valores que promueve, tales como la disciplina, la constancia y el trabajo 

en equipo. Estamos orgullosos de recibir a los 49ers y a los Cardinals, que, al igual que la NFL, consideran a México como su segunda casa, lo 

que demuestra que tenemos tantos lazos que somos dos naciones, con un futuro compartido. El evento realizado en la residencia oficial de 

Estados Unidos en México contó con la participación de Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México; Roberto Velasco Álvarez, jefe 

de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores; Roger Goodell, comisionado de la NFL; Jed York, dueño de los 

49 de San Francisco; y Michael Bidwill, dueño de los Cardenales de Arizona. El jefe de la Unidad para America del Norte, Velasco Álvarez 

mencionó que México y Estados Unidos tienen una relación profunda que se ha fortalecido en los últimos años sobre la base del respeto mutuo 

y la cooperación. Estamos muy emocionados por el partido, eventos como éste fortalecen la relación entre México y Estados Unidos. Ambos 

países compartimos muchos intereses en común y los deportes son uno de ellos. Bienvenidos a México y que vengan muchos partidos más para 

celebrar nuestra relación bilateral. En el evento estuvieron presentes jugadores de futbol americano de los equipos de San Francisco y de Arizona; 

figuras en retiro de la NFL. Los trofeos esyan elaborados con arte huichol y que utilizan el logo oficial del Bicentenario de las relaciones 

diplomáticas, subrayan los fuertes vínculos entre ambos países a través del deporte. 
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JENS STOLTENBERG ; OTAN PIDE MANTENER UNIDAD CON UCRANIA PESE AL COSTE ECONÓMICO 

 

El secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, ha reconocido en Madrid que el apoyo a Ucrania frente a la invasión rusa, tiene un precio, 

para todos, pero ha instado a mantener la unidad frente al agresor para evitar pagar un precio mucho mayor. Indico que en nuestros países, 

muchas personas se enfrentan a una crisis del coste de la vida. Las facturas de la energía y los alimentos están aumentando, dijo Stoltenberg 

en la última sesión de la 68 Asamblea parlamentaria de la Alianza que se debatio en Madrid sobre la guerra en Ucrania. 
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COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 COLUMNA 

SECCIÓN 

22/11/2022 13 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 COLUMNA 

SECCIÓN 

22/11/2022 13 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

10 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 
ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

10 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 
ARTÍCULOS 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 COLUMNA 

SECCIÓN 

22/11/2022 48-49 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

54 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

56 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

11 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

38 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 22/11/2022 COLUMNAS Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 22/11/2022 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

  

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 22/11/2022 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

  

 

 

  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 
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PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 22/11/2022 CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 22/11/2022 CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 22/11/2022 CARTONES 
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Putsch against Chapek opens Iger’s 
second act at Disney 

Heroes fought back against 
gunman 

In only seconds revelry to 
horror 

 Veteran in “combat mode” 

brought down gunman 

La nueva Magistratura arranca sin 
los ocho miembros del Congreso 

 

Raab facing fresh questions 
over behavior while justice 

secretary 

La fiscalía rechaza bajar penas si 
encajan en la “Ley de sí es sí” 

Climat: la COP27 cale sur les 

énergies fossiles 

Transição diz que excedente de R$136 
bi não traz risco 

 

  OPEC+ weighs pumping more 
oil 

La canasta básica subió más de 
12 dólares en un mes 

Con plan de seguridad para 
guardaparques de La Araucanía, 
Ejecutivo logra revertir cierre de 

parques nacionales 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Acusan de crímenes de odio al detenido por el tiroteo mortal en club gay de Colorado  

•Irán impuso de nuevo fuertes restricciones a internet 

•Sismo derribó casas y dejó 163 muertos en Indonesia 

•Mundial de Fútbol en Qatar: Selección de Irán no cantó su himno en apoyo a protestas  
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

PAN advirtió que con Reforma Electoral, AMLO buscará “imponer” a morenistas como consejeros del 

INE.- El dirigente nacional del PAN exhortó a la ciudadanía a estar muy atenta a la integración del 

Comité Técnico evaluador que propondrá a los consejeros, ya que “ahí puede estar la trampa”. 

Cabe recordar que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados propondrá a tres 

de los siete integrantes de ese comité, la Comisión Nacional de Derechos Humanos dos y el Instituto 

Nacional de Acceso a la Información otros dos. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

Por crisis política en Perú, AMLO cancelará cumbre de la Alianza del Pacífico.- Ante la crisis política 

que se vive en Perú y que impidió la salida del presidente Pedro Castillo, Andrés Manuel López 

Obrador adelantó que la cumbre de la Alianza del Pacífico que se desarrollaría en Oaxaca, será 

cancelada. [FORBES, EL PAÍS, INFOBAE] 

AMLO y Grupo México, en un nuevo cruce de declaraciones ahora por el Tren Maya.- El presidente 

de México inició un cruce de declaraciones con Grupo México, encabezado por Germán Larrea. El 

motivo fue el Tren Maya, una de las obras emblemáticas del actual Gobierno. Grupo México rechazó 

que su salida se debiera a un incumplimiento sino a la imposibilidad técnica para realizar el proyecto 

en 11 meses y entregarlo en julio de 2023. [BLOOMBERG, FORBES, INFOBAE] 

AMLO justificó voto para regreso de Trump a Twitter; ‘tiene derecho a manifestarse’.- Al analizar que 

tiene todo el derecho a manifestar sus ideas, aunque en algunas de ellas no haya coincidencia, 

fueron algunas de las consideraciones que tomó en cuenta el presidente López Obrador para dar su 

voto para el regreso del expresidente Donald Trump a la red social Twitter. [FORBES] 

México aprovechó el Mundial de Qatar 2022 para exportar aguacate de Michoacán.- Tras la llegada 

de los jugadores de la Selección Mexicana y los miles de connacionales a Qatar, el canciller Marcelo 

Ebrard dio a conocer el arribo de uno de los productos más emblemáticos de México al país anfitrión 

de la Copa Mundial 2022: el aguacate. [INFOBAE] 

México escala al puesto 29 en gasto per cápita por turismo internacional.- México se posicionará en 

el lugar 29 a nivel mundial en gasto per cápita por turismo internacional, según la Organización 

Mundial del Turismo, celebró el secretario de Turismo mexicano, Miguel Torruco. [FORBES] 

Opinión/México está siguiendo los pasos de Nicaragua.- El país azteca debería tomar nota de la 

historia de Nicaragua, y tomarla, de hecho, como una posible moraleja al final del sendero que está 

caminando en la actualidad. [WASHINGTON POST] 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/21/pan-advirtio-que-con-reforma-electoral-amlo-buscara-imponer-a-morenistas-como-consejeros-del-ine/?utm_term=Autofeed&utm_medium=Social&utm_source=Twitter#Echobox=1669059920
https://www.forbes.com.mx/por-crisis-politica-en-peru-amlo-cancelara-cumbre-de-la-alianza-del-pacifico/
https://elpais.com/mexico/2022-11-22/la-cumbre-de-la-alianza-del-pacifico-se-pospone-ante-la-ausencia-de-pedro-castillo.html
https://www.infobae.com/america/peru/2022/11/21/amlo-propone-cancelar-la-cumbre-de-la-alianza-del-pacifico-por-ausencia-de-pedro-castillo/
https://www.bloomberglinea.com/2022/11/22/amlo-y-grupo-mexico-en-un-nuevo-cruce-de-declaraciones-ahora-por-el-tren-maya/
https://www.forbes.com.mx/amlo-acusa-que-german-larrea-dueno-de-grupo-mexico-incumplio-contrato-del-tren-maya/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/21/amlo-desconocio-demanda-de-grupo-mexico-por-el-tren-maya-y-lo-acuso-de-incumplir-con-el-contrato/
https://www.forbes.com.mx/amlo-justifica-voto-para-regreso-de-trump-a-twitter-tiene-derecho-a-manifestarse/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/11/21/mexico-aprovecho-el-mundial-de-qatar-2022-para-exportar-aguacate-de-michoacan/
https://www.forbes.com.mx/mexico-escala-al-puesto-29-en-gasto-per-capita-por-turismo-internacional/
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/11/22/ine-mexico-reforma-electoral-amlo-nicaragua-daniel-ortega/
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La elección del BID expuso las fisuras de las izquierdas latinoamericanas.- Tres países con gobiernos 

de izquierda, Chile, Argentina y México, fracasaron en postular un candidato de consenso que 

pudiera competir con el postulado por el presidente brasileño, Jair Bolsonaro [EL PAÍS] 

Alberto Fernández canceló el viaje a México para la cumbre con López Obrador y Lula.- Por 

recomendación médica y en función de mantener reposo luego de la gastritis erosiva que sufrió en 

Indonesia, el presidente Alberto Fernández suspenderá el viaje que tenía planeado a México para 

reunirse allí con su par Andrés Manuel López Obrador. [CRONISTA] 
  

MIGRACIÓN 

La frontera sur de México espera más migrantes tras fin del Título 42 de Estados Unidos.- El próximo fin 

del Título 42 en Estados Unidos podría incentivar el flujo migratorio a la frontera sur de México, donde 

activistas y migrantes esperan un incremento de llegadas a la ciudad de Tapachula, en el límite con 

Guatemala. [FORBES] 

Gobernador de Texas busca enviar tanques de guerra a frontera con México por migrantes.- A fin de 

frenar la ola de migración hacia Estados Unidos por Texas, el gobernador Greg Abbott pretende 

desplegar tanques de guerra M113 en la frontera con México. [FORBES] 

GENERAL 

Pemex venderá gas de Lakach a New Fortress Energy; invertirán 1,500 mdd.- Petróleos Mexicanos 

firmó un contrato con New Fortress Energy para reanudar los trabajos de extracción de gas en el 

yacimiento de gas no asociado en aguas profundas del Golfo de México ‘Lakach’, ubicado a 90 

kilómetros del Puerto de Veracruz, en el acuerdo también incluye la venta de una parte de la 

producción a la empresa estadounidense. [FORBES] 

Ser mujer periodista en las Américas: una lucha por la justicia, en medio de grandes desafíos.-  En 

México, un estudio realizado en 2019 a 392 periodistas reveló que el 72% de ellas había vivido acoso 

sexual en su trabajo y el 76% señaló que “en sus empresas no existe ningún tipo de campaña, curso o 

acción para sensibilizar al personal sobre el hostigamiento y acoso sexual”. [EL PAÍS] 
  

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Rusia y Ucrania se preparan para la próxima gran batalla en el Donbás.- Las tropas ucranianas 

aseguran haber tomado la iniciativa en la región oriental de Lugansk, donde han liberado 12 

localidades y repelen los ataques rusos, mientras que Rusia traslada más tropas a esta provincia y la 

vecina Donetsk en preparación de la próxima gran batalla en el Donbás. [EFE] 

Ucrania evacúa pueblos por destrucción de infraestructura.- Autoridades ucranianas empezaron a 

evacuar a civiles de la región recién liberada de Jersón y la vecina provincia de Mykolaiv, ante el 

temor de que los daños a la infraestructura son demasiado graves ante el frío invernal. [AP, REUTERS, 

DW] 

Ucrania aseguró haber encontrado "sitios de tortura" usados por rusos en Jersón.- La fiscalía ucraniana 

anunció haber descubierto "sitios de tortura" usados por los rusos en Jersón, ciudad recuperada por 

las fuerzas de Kiev tras casi nueve meses de ocupación rusa. [DW] 

 
 

https://elpais.com/mexico/2022-11-22/la-eleccion-del-bid-expone-las-fisuras-de-las-izquierdas-latinoamericanas.html
https://www.cronista.com/economia-politica/alberto-fernandez-cancelo-el-viaje-a-mexico-para-la-cumbre-con-lopez-obrador-y-lula/
https://www.forbes.com.mx/la-frontera-sur-de-mexico-espera-mas-migrantes-tras-fin-del-titulo-42-de-eu/
https://www.forbes.com.mx/gobernador-de-texas-busca-enviar-tanques-de-guerra-a-frontera-con-mexico-por-migrantes/
https://www.forbes.com.mx/pemex-vendera-gas-de-lakach-a-new-fortress-energy-invertiran-1500-mdd/
https://elpais.com/america-colombia/2022-11-21/ser-mujer-periodista-en-las-americas-una-lucha-por-la-justicia-en-medio-grandes-desafios.html
https://efe.com/mundo/rusia-y-ucrania-se-preparan-para-la-proxima-gran-batalla-en-el-donbas/
https://apnews.com/article/noticias-2d4a4d6a1bf42ac4eaaf9d221d0c2fd7
https://www.reuters.com/world/europe/ukraine-urges-limiting-electricity-use-readies-voluntary-kherson-evacuation-2022-11-21/
https://www.dw.com/es/ucrania-pide-a-civiles-evacuar-ante-el-peligro-del-invierno/a-63835932
https://www.dw.com/es/ucrania-asegura-haber-encontrado-sitios-de-tortura-usados-por-rusos-en-jers%C3%B3n/a-63834392
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Zelenski dijo que Ucrania "sobrevivirá" hasta celebrar "el día de la Victoria" en un Kiev "en paz".- El 

presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, destacó que el país "superará todo" y "sobrevivirá" hasta 

poder celebrar "el Día de la Victoria" en un Kiev y una Ucrania "en paz", en medio de la ofensiva militar 

desencadenada por Rusia el 24 de febrero. [EUROPA PRESS] 

Rusia denunció que Ucrania utiliza armamento de la OTAN en los supuestos ataques sobre Zaporiyia.- 

Las autoridades de Rusia denunciaron que las Fuerzas Armadas de Ucrania hacen uso de armamento 

suministrado por países miembro de la Alianza Atlántica en los supuestos ataques sobre la central 

nuclear de Zaporiyia registrados el fin de semana. [EUROPA PRESS] 

Rusia aseguró que buscará a los responsables de las supuestas ejecuciones de prisioneros.- Las 

autoridades de Rusia buscarán de forma activa a los responsables de las supuestas ejecuciones de 

prisioneros de guerra rusos en Ucrania, dadas a conocer el viernes. [EUROPA PRESS] 

OTAN pidió mantener la unidad con Ucrania pese al coste económico que implica.- El secretario 

general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte, Jens Stoltenberg, reconoció en Madrid 

que el apoyo a Ucrania frente a la invasión rusa «tiene un precio» para todos, pero ha instado a 

mantener la unidad frente al agresor para evitar «pagar un precio mucho mayor». [EFE] 

Macron señaló a Zelenski su compromiso con la seguridad de Zaporiyia.- El presidente francés, 

Emmanuel Macron, le expresó a su homólogo ucraniano, Volodímir Zelenski, su compromiso con la 

seguridad de la central nuclear de Zaporiyia y su apoyo a un posible acuerdo de desmilitarización de 

los alrededores de las instalaciones. [SWISSINFO] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

OIEA no detectó riesgos de seguridad en Zaporiyia tras bombardeos.- El Organismo Internacional de 

la Energía Atómica consideró que, a pesar de los graves bombardeos sufridos por la central de 

Zaporiyia, no existen "preocupaciones inmediatas de seguridad". [SWISSINFO, FRANCE 24, EUROPA 

PRESS] 

GENERAL 

Frío y oscuridad: Kiev se prepara para “el peor invierno”.- Cuando se va la luz, como suele ocurrir, el 

apartamento con vistas a la maltrecha capital ucraniana se siente como una trampa mortal. Sin luz, 

sin agua, sin forma de cocinar. El riesgo de no poder huir a tiempo del piso 21 si golpea un misil ruso. 

Y cuando vuelve la electricidad, nunca es por mucho tiempo. [AP] 
  

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

G7 condenó el lanzamiento de un misil balístico norcoreano y pidió a la ONU que tome más medidas.- 

Los ministros de Exteriores del Grupo de los Siete condenaron el lanzamiento de un misil balístico de 

largo alcance por parte de Corea del Norte el 18 de noviembre e instaron a Naciones Unidas a tomar 

"medidas significativas" ante el aumento de la tensión en la región. [EUROPA PRESS, VOZ DE AMÉRICA] 

Estados Unidos pidió en la ONU condenar misil norcoreano, pero China y Rusia se resisten.- Estados 

Unidos pidió de nuevo al Consejo de Seguridad de la ONU una condena firme del último ensayo con 

misiles llevado a cabo por Corea del Norte, pero Rusia y China volvieron a desmarcarse y señalaron 

a Washington como responsable de la tensión en la región. [SWISSINFO] 

OMS quiere identificar patógenos que pueden causar pandemias.- La Organización Mundial de la 

Salud está trabajando para elaborar una nueva lista de patógenos prioritarios que pueden provocar 

una pandemia o brotes y que requerirían una supervisión exhaustiva. [FRANCE 24, SWISSINFO] 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-zelenski-dice-ucrania-sobrevivira-celebrar-dia-victoria-kiev-paz-20221121102358.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-denuncia-ucrania-utiliza-armamento-otan-supuestos-ataques-zaporiyia-20221121201600.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-asegura-buscara-responsables-supuestas-ejecuciones-prisioneros-20221121130901.html
https://efe.com/mundo/asamblea-de-la-otan-en-madrid/
https://www.swissinfo.ch/spa/ucrania-guerra_macron-se%C3%B1ala-a-zelenski-su-compromiso-con-la-seguridad-de-zaporiyia/48075454?utm_campaign=teaser-in-querylist&utm_source=swissinfoch&utm_medium=display&utm_content=o
https://www.swissinfo.ch/spa/ucrania-guerra_el-oiea-no-detecta-tras-bombardeos-riesgos-de-seguridad-en-zaporiyia/48075568?utm_campaign=teaser-in-querylist&utm_source=swissinfoch&utm_medium=display&utm_content=o
https://www.france24.com/es/europa/20221121-el-oiea-eval%C3%BAa-los-da%C3%B1os-en-la-planta-nuclear-de-zaporizhia-tras-una-docena-de-ataques
https://www.europapress.es/internacional/noticia-oiea-confirma-principales-equipos-zaporiyia-siguen-intactos-descarta-riesgos-inmediatos-20221121220753.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-oiea-confirma-principales-equipos-zaporiyia-siguen-intactos-descarta-riesgos-inmediatos-20221121220753.html
https://apnews.com/article/noticias-8df14f58013e822c5c29569187f94476
https://www.europapress.es/internacional/noticia-g7-condena-lanzamiento-misil-balistico-norcoreano-pide-onu-tome-mas-medidas-20221121030316.html
https://www.vozdeamerica.com/a/g7-fuerte-respuesta-onu-ensayos-misiles-corea-norte/6843490.html
https://www.swissinfo.ch/spa/corea-conflicto_eeuu-pide-en-la-onu-condenar-misil-norcoreano--pero-china-y-rusia-se-resisten/48075354?utm_campaign=teaser-in-querylist&utm_content=o&utm_medium=display&utm_source=swissinfoch
https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20221121-la-oms-quiere-identificar-pat%C3%B3genos-que-pueden-causar-pandemias
https://www.swissinfo.ch/por/oms-busca-identificar-pat%C3%B3genos-que-podem-causar-pandemias/48075078
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MUNDIAL DE FÚTBOL EN QATAR 

Protestas durante la fiesta del Mundial de Qatar.- Qatar ha estado bajo el escrutinio público desde 

que fue elegido como anfitrión del Mundial de fútbol, una de las citas deportivas más importantes del 

mundo, lo que ha despertado duras críticas por sus políticas internas, restrictivas con las libertades 

individuales, los derechos laborales y el respeto a las minorías. [FORBES] 

Selección de fútbol de Irán no cantó el himno en aparente gesto de apoyo a las protestas.- Los 

jugadores de la selección de fútbol de Irán no cantaron el himno antes del inicio de su primer partido 

en el Mundial de Qatar, en un gesto interpretado como una señal de apoyo a las protestas que 

sacuden la República Islámica desde el fallecimiento de la joven Mahsa Amini. [EUROPA PRESS, 

INFOBAE, LA REPÚBLICA] 

Irán y fútbol encabezan la agenda de Blinken en Qatar.- El secretario de Estado de Estados Unidos, 

Antony Blinken, llegó a Qatar para ver un partido del Mundial y sostener diálogos en medio de 

tensiones por el programa nuclear de Irán y las protestas ahí en meses recientes. [AP] 

Los latinoamericanos quieren disfrutar del fútbol.- El escaso entusiasmo que despierta el Mundial de 

Qatar 2022 entre los aficionados alemanes está acompañado por la decisión de algunos bares y 

restaurantes germanos de no transmitir los partidos del campeonato, como una forma de expresar su 

rechazo a un torneo que se juega en un país con un historial sobre derechos humanos más bien 

dudoso. En América el ánimo parece ser más fuerte que las reticencias éticas y la fiesta deportiva se 

vive precisamente como eso, como una fiesta deportiva. [DW] 

El brazalete que usó Kane y el gesto de la selección de Inglaterra abren un interrogante sobre qué 

hará Argentina tras el pedido del Gobierno.- En la previa del partido entre Inglaterra e Irán, la 

expectativa estaba centrada en si Harry Kane, capitán inglés, portaría el brazalete multicolor a favor 

de la comunidad LGTB. El goleador finalmente utilizó una cinta negra con el mensaje “No 

discrimination”. [INFOBAE] 

Opinión/Mundial de Fútbol en Qatar: la gran prueba para el Twitter de Elon Musk.- Los observadores 

temen que el Mundial muestre los límites de Twitter en la era de Elon Musk: con una plantilla reducida 

y total libertad de expresión, esperan un desbordamiento del odio y repetidos colapsos. [FRANCE 24] 

  

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Biden envía ayuda federal a Nueva York tras tormenta de nieve.- El presidente Joe Biden enviará 

asistencia federal al occidente de Nueva York para ayudar a las autoridades estatales y locales a 

recuperarse de la enorme tormenta que arrojó más de 1,8 metros de nieve en el oeste y norte del 

estado, y a la que se le atribuyen tres muertes. [AP] 

POLÍTICA 

DeSantis acorta distancias con Trump de cara a las primarias republicanas para la Casa Blanca, según 

encuestas.- El gobernador de Florida, Ron DeSantis, poco a poco se aproxima al expresidente de 

Estados Unidos Donald Trump en las encuestas a medida que se acercan las primarias del Partido 

Republicano para liderar la candidatura a la Casa Blanca. [EUROPA  PRESS] 
 

https://www.forbes.com.mx/protesta-mundial-de-futbol-qatar/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-seleccion-futbol-iran-no-canta-himno-aparente-gesto-apoyo-protestas-20221121145334.html
https://www.infobae.com/america/mundo/2022/11/21/los-jugadores-de-iran-no-cantaron-el-himno-en-el-partido-contra-inglaterra-en-respaldo-a-las-protestas-contra-el-regimen/
https://larepublica.pe/deportes/mundial-qatar-2022/2022/11/21/qatar-2022-por-que-la-seleccion-de-iran-no-canto-su-himno-nacional-previo-al-duelo-con-inglaterra-noticia-atmp/
https://apnews.com/article/noticias-0944fdae7fdb5426e87a6ac5f90749bd
https://www.dw.com/es/qatar-2022-los-latinoamericanos-quieren-disfrutar-del-f%C3%BAtbol/a-63834569
https://www.infobae.com/deportes/2022/11/21/el-brazalete-que-uso-kane-y-el-gesto-de-la-seleccion-de-inglaterra-que-abre-el-interrogante-sobre-el-pedido-del-gobierno-argentino/
https://www.france24.com/es/econom%C3%ADa-y-tecnolog%C3%ADa/20221122-mundial-de-f%C3%BAtbol-en-qatar-la-gran-prueba-para-el-twitter-de-elon-musk
https://apnews.com/article/noticias-88fda07adc46d78d1e6f9c82f7692cc2
https://www.europapress.es/internacional/noticia-desantis-acorta-distancias-trump-cara-primarias-republicanas-casa-blanca-encuestas-20221121205810.html
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Pesquisas penales a Trump proseguirán, aunque sea candidato.- El anuncio anticipado que hizo 

Donald Trump de su tercera postulación a la Casa Blanca no blindará al expresidente de las 

investigaciones penales que ya enfrenta en su calidad de ciudadano común, dejándolo expuesto en 

lo jurídico y lo político mientras intenta obtener la nominación republicana para los comicios de 2024. 

El Departamento de Justicia sigue adelante con sus pesquisas. [AP] 

LEGISLATIVO 

Los republicanos adelantaron que no será "prioridad" en la Cámara investigar a Trump por el uso de 

material secreto.- El nuevo liderazgo republicano de la Cámara de Representantes descartó que la 

investigación legislativa sobre el material clasificado que se encontró en el registro de la mansión del 

expresidente Donald Trump, en Florida, sea un asunto prioritario para el nuevo Congreso. [EUROPA 

PRESS] 

JUDICIAL 

El fiscal de Manhattan vuelve a investigar a Trump por el pago a una actriz porno.- La oficina del fiscal 

del distrito de Manhattan investiga el papel del expresidente Donald Trump en un pago secreto de 

dinero durante su campaña electoral de 2016 a una actriz porno, un caso que anteriormente no dio 

frutos. [EFE, EL TIEMPO] 

Sospechoso del ataque al club gay en Colorado Springs enfrenta cargos por asesinato y crimen de 

odio.- El hombre de 22 años que entró disparando en un club LGBTQ de Colorado Springs fue acusado 

de cinco cargos de asesinato y cinco más por cometer un crimen de odio que dejó lesionados. 

[UNIVISIÓN, AP, EUROPA PRESS, TELEMUNDO] 

GENERAL 

Declarado el estado de emergencia tras gran nevada en el estado de Nueva York.- Las autoridades 

federales de Estados Unidos declararon estado de emergencia en varios condados del estado de 

Nueva York, afectados durante el fin de semana por una fuerte tormenta que dejó más de dos metros 

de nieve en varias localidades. [SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

Nueva York entregó primeras licencias para vender marihuana.- Nueva York entregó sus primeras 36 

licencias para vender marihuana en dispensarios, un paso importante hacia la creación de un 

mercado legal —y lucrativo— de cannabis para fines recreativos. [AP] 

Un muerto y 16 heridos al estrellarse un auto contra una tienda Apple en Boston.- Una persona murió 

y 16 resultaron heridas al estrellarse una camioneta SUV contra una tienda de Apple en Boston, 

Massachusetts. [TELEMUNDO, 20 MINUTOS, UNIVISIÓN, RT, SWISSINFO] 

Cápsula Orion de la NASA orbita la Luna.- Una cápsula de la NASA llegó a la Luna, la primera vez 

desde que el programa Apollo de la NASA arribó hace 50 años. La misión de Orion, que lleva 

maniquíes de prueba en lugar de astronautas, representa un gran logro. La prueba de vuelo para 

orbitar la Luna costó 4.100 millones de dólares y fue lanzada el miércoles. [AP, DW, RT, TELEMUNDO] 

CANADÁ 

Canadá sancionó a expresidente y primeros ministros de Haití.- Canadá expandió sus sanciones 

económicas con las que congela los activos en el país de la élite política haitiana para incluir al 

expresidente Michel Martelly y a los ex primeros ministros Laurent Lamothe y Jean-Henry Céant. [AP] 
 

 

https://apnews.com/article/noticias-69ae38b589e9a81675c15745b4e80460
https://www.europapress.es/internacional/noticia-republicanos-adelantan-no-sera-prioridad-camara-investigar-trump-uso-material-secreto-20221121124405.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-republicanos-adelantan-no-sera-prioridad-camara-investigar-trump-uso-material-secreto-20221121124405.html
https://efe.com/mundo/el-fiscal-de-manhattan-vuelve-a-investigar-a-trump-por-el-pago-a-una-actriz-porno/
https://www.eltiempo.com/mundo/eeuu-y-canada/fiscal-de-manhattan-vuelve-a-investigar-a-trump-por-pago-a-actriz-porno-719383
https://www.univision.com/noticias/sucesos/sospechoso-ataque-club-gay-colorado-springs-enfrenta-cargos-asesinato-crimen-de-odio
https://apnews.com/article/noticias-e01bb3fcdc6bbe75cbe8ed311479bc8d
https://www.europapress.es/internacional/noticia-detenido-tiroteo-discoteca-lgtbi-colorado-imputado-primeros-cargos-20221121230606.html
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/crimen-y-violencia/el-odio-anti-lgbtq-en-colorado-springs-llevo-a-algunos-a-anticipar-el-rcna58139
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-meteorolog%C3%ADa_declarado-el-estado-de-emergencia-tras-gran-nevada-en-el-estado-de-nueva-york/48075452?utm_campaign=teaser-in-querylist&utm_source=swissinfoch&utm_medium=display&utm_content=o
https://www.europapress.es/internacional/noticia-biden-aprueba-estado-emergencia-nueva-york-intensas-nevadas-20221121143236.html
https://apnews.com/article/noticias-19e26c48c0f7287b7a8977a78d5e9cbc
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/crimen-y-violencia/tienda-apple-boston-auto-choque-atropello-rcna58243
https://www.20minutos.es/noticia/5078417/0/al-menos-un-muerto-y-16-heridos-despues-de-que-un-coche-se-estrellara-contra-una-tienda-de-apple-en-massachusetts/
https://www.univision.com/noticias/estados-unidos/muerto-16-heridos-deja-choque-de-camioneta-tienda-apple-massachussets
https://actualidad.rt.com/actualidad/448935-muerto-heridos-choque-auto-boston
https://www.swissinfo.ch/spa/un-muerto-al-chocar-un-veh%C3%ADculo-contra-una-tienda-de-apple-en-las-afueras-de-boston/48075638
https://apnews.com/article/noticias-9b7d3202d50792b1b96ab2d7cd1a57f3
https://www.dw.com/es/la-c%C3%A1psula-ori%C3%B3n-de-la-nasa-logra-paso-decisivo-en-la-ruta-del-regreso-humano-a-la-luna/a-63831008
https://actualidad.rt.com/actualidad/448933-nave-espacial-orion-llega-luna
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/ciencia-y-tecnologia/la-capsula-orion-de-la-nasa-pasa-rozando-la-cara-oculta-de-la-luna-en-rcna58157
https://apnews.com/article/noticias-4fc9b9811911d88c7012e8af348ef15a
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AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

ANTIGUA Y BARBUDA 

Piden gran contribución de Estados Unidos, China e India al fondo del cambio climático.- El primer 

ministro de Antigua y Barbuda y representante de la Alianza de Pequeños Estados Insulares, Gaston 

Browne, pidió a Estados Unidos, China y la India que se sitúen en la vanguardia de la financiación del 

fondo destinado a costear los impactos del cambio climático. [SWISSINFO] 

CUBA 

Entrevista/El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, llegó a Moscú en el marco de su gira 

internacional por varios países amigos.- Díaz-Canel calificó las relaciones entre Moscú y La Habana 

de "excelentes". Dijo que actualmente se están tomando pasos para "para profundizar en la relación 

económica y la relación comercial" entre ambos países. [RT] 

Cuba: "Si Biden quiere, se pueden hacer ajustes importantes en la relación".- La subdirectora para 

Estados Unidos del Gobierno cubano, Johana Tablada, percibe "algunos ajustes" en Washington 

aunque no "un cambio de política" y dice que "ojalá" tuviese lugar un segundo "deshielo", algo que 

la isla "necesita", aunque cree que la pelota está en el tejado del presidente estadounidense, Joe 

Biden. [SWISSINFO] 

HONDURAS 

Honduras será la sede de un evento latinoamericano sobre transparencia.- Honduras será sede el 1 y 

2 de diciembre de un evento sobre transparencia e integridad pública en América Latina y el Caribe, 

auspiciado por el Banco Interamericano de Desarrollo, la Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económico y el Gobierno del país centroamericano. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

BOLIVIA 

La Cámara de Diputados de Bolivia suspende la sesión para tratar la ley del censo.- La sesión plenaria 

de diputados de Bolivia prevista para este lunes, con el fin de tratar y aprobar la ley de ratificación 

de la fecha del censo, fue suspendida por falta de consenso. [RT, INFOBAE] 

Mayor región boliviana mantiene huelga e insiste en que haya ley por el censo.-  Los líderes de la 

región boliviana de Santa Cruz, la mayor y motor económico del país, resolvieron mantener la huelga 

que se cumple desde hace 31 días por el censo de población ante la suspensión de la sesión 

parlamentaria que debía tratar una ley sobre el empadronamiento. [SWISSINFO] 

BRASIL 

Lula salió del hospital tras sacada de una lesión de laringe.- El presidente electo de Brasil, Luiz Inácio 

Lula da Silva, fue hospitalizado en el Hospital Sírio-Libanês de São Paulo, para realizar una 

laringoscopia y eliminar una leucoplasia, una lesión blanca, de la cuerda vocal izquierda. 

[BLOOMBERG, TELESUR, EL PAÍS] 

CHILE 

Presidente Boric propuso a José Morales para el cargo de Fiscal Nacional.- El Presidente de Chile, 

Gabriel Boric, propuso al abogado José Morales Opazo para ocupar el cargo de Fiscal Nacional, 

cabeza del Ministerio Público que deberá ser ratificado por dos tercios en el Senado. [SWISSINFO] 

 
 

https://www.swissinfo.ch/spa/cop27-clima_piden-gran-contribuci%C3%B3n-de-eeuu--china-e-india-al-fondo-del-cambio-clim%C3%A1tico/48075476?utm_campaign=teaser-in-querylist&utm_source=swissinfoch&utm_content=o&utm_medium=display
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https://www.swissinfo.ch/spa/latinoam%C3%A9rica-transparencia_honduras-ser%C3%A1-la-sede-de-un-evento-latinoamericano-sobre-transparencia/48076042
https://actualidad.rt.com/actualidad/448957-camara-diputados-bolivia-suspende-sesion-ley-censo
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/11/22/el-parlamento-boliviano-suspende-la-sesion-en-la-que-se-debia-tratar-la-ley-del-censo/
https://www.swissinfo.ch/spa/bolivia-censo_mayor-regi%C3%B3n-boliviana-mantiene-huelga-e-insiste-en-que-haya-ley-por-el-censo/48076054
https://www.bloomberglinea.com/2022/11/21/lula-sale-del-hospital-tras-sacada-de-una-lesion-de-laringe/
https://www.telesurtv.net/news/brasil-presidente-electo-procedimiento-medico-20221121-0008.html
https://elpais.com/internacional/2022-11-21/lula-da-silva-es-operado-en-sao-paulo-para-extirparle-una-lesion-en-la-laringe.html
https://www.swissinfo.ch/spa/chile-justicia_presidente-boric-propone-a-jos%C3%A9-morales-para-el-cargo-de-fiscal-nacional/48075372?utm_campaign=teaser-in-querylist&utm_source=swissinfoch&utm_content=o&utm_medium=display
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COLOMBIA 

Gobierno de Colombia y el ELN reanudaron negociaciones de paz en Venezuela.- El Gobierno de 

Colombia y la guerrilla del ELN reanudaron en Caracas negociaciones de paz con "plena voluntad 

política y ética", anunciaron en un comunicado conjunto, casi cuatro años después de que el 

proceso fuese suspendido por el entonces presidente Iván Duque. [DW, RT, AP, EFE, FRANCE 24] 

Análisis/Cómo es y qué busca el ELN, la guerrilla de Colombia que ahora negocia la paz con el 

gobierno de Petro.- Todos los gobiernos de Colombia han intentado, de una forma u otra, negociar 

la desmovilización del Ejército de Liberación Nacional, una guerrilla marxista-leninista, pero todos los 

procesos de paz han fracasado. Ahora el presidente Gustavo Petro, quien militó en la guerrilla del 

M19 hasta su desmovilización en 1989, volverá a intentarlo. [BBC, EFE] 

Avioneta cayó en barrio residencial de Medellín y deja al menos ocho muertos.- Una avioneta cayó 

en un barrio residencial de la ciudad colombiana de Medellín y causó la muerte de sus ocho 

ocupantes así como daños a por lo menos siete viviendas de un sector residencial. [SWISSINFO, EFE, 

FRANCE 24, DW] 

ECUADOR 

Banco Interamericano de Desarrollo prestará US$125 millones para financiar interconexión eléctrica 

entre Ecuador y Perú.-  Ecuador impulsará su interconexión eléctrica con Perú con una línea de 500 

kilovoltios que será financiada por el Banco Interamericano de Desarrollo con US$125 millones. Se 

espera que el proyecto cuente con la cofinanciación del Banco Europeo de Inversiones por otros 

US$125 millones. [BLOOMBERG] 

PERÚ 

Gobierno dijo a la OEA que la democracia está en "grave peligro" en Perú.- El Gobierno peruano 

expuso ante el grupo de alto nivel de la Organización de Estados Americanos desplazado a Lima los 

motivos por los que considera que la democracia "se encuentra en grave peligro" en el país, afirmó 

la vicepresidenta, Dina Boluarte. [SWISSINFO, EFE, AP, RT, FORBES, DW] 

El Tribunal Supremo de Perú falló a favor de que la Fiscalía pueda investigar al presidente Castillo.- El 

Tribunal Supremo de Perú falló a favor de que el presidente del país, Pedro Castillo, pueda ser 

investigado por la Fiscalía, desestimando así una apelación presentada por la defensa del 

mandatario para ser excluido de las pesquisas del caso Puente Tarata. [EUROPA PRESS] 

Congreso peruano negó a OEA tener intención "de hacer un golpe de Estado".- El presidente del 

Congreso de Perú, José Williams, explicó al grupo de alto nivel de la Organización de Estados 

Americanos desplazado al país andino que el Parlamento que lidera no tiene "ninguna intención de 

hacer un golpe de Estado". [SWISSINFO] 

La Fiscalía General de Perú defiende ante la misión de la OEA su denuncia constitucional contra Pedro 

Castillo.- La Fiscalía General de Perú se reunió con la Organización de Estados Americanos en la que 

defendió su denuncia constitucional contra el presidente Pedro Castillo y en la que abordó la 

situación democrática que enfrenta el país, todo ello tras la petición del mandatario de activar la 

Carta Democrática Interamericana. [EUROPA PRESS, SWISSINFO] 

VENEZUELA 

Militares venezolanos detuvieron a cuatro hombres con droga en zona fronteriza.- Cuatro hombres 

que transportaban 2,14 kilos de cocaína fueron detenidos por miembros de la Fuerza Armada 

Nacional Bolivariana de Venezuela en el estado Táchira, fronterizo con Colombia. [SWISSINFO] 

https://www.dw.com/es/gobierno-de-colombia-y-el-eln-reanudan-negociaciones-de-paz-en-venezuela/a-63835443
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EUROPA 

Eurocámara rechazó un intento de debatir la ley del “solo sí es sí”.- El Parlamento Europeo rechazó 

un intento del Partido Popular para enmendar el título de un debate sobre la eliminación de la 

violencia machista en Europa e incluir la Ley de Garantía Integral de la Libertad Sexual, conocida 

como la del “solo sí es sí”. [EFE] 

El sistema agroalimentario de la Unión Europea no puede ser "rehén" de Rusia.- La Comisión Europea 

resaltó que el sistema agroalimentario de la Unión Europea no puede ser "rehén" de países como 

Rusia, del que la entidad geopolítica ha dependido en gran medida para el suministro de fertilizantes. 

[SWISSINFO] 

La Comisión Europea espera avanzar con Estados Unidos en comercio sostenible y evitar nuevas 

disputas.- La Comisión Europea espera impulsar con Estados Unidos una nueva iniciativa para 

cooperar en acciones de comercio sostenible que apoyen la transición verde y evitar nuevas disputas 

comerciales en sectores como las baterías o las renovables, durante la próxima reunión del Consejo 

de Comercio y Tecnología. [EFE] 

Bruselas presentó un plan tras la disputa migratoria entre Francia e Italia.- La Comisión Europea 

presentó un plan de acción que pretende reforzar el mecanismo de solidaridad pactado para ayudar 

a los países de la Unión Europea que reciben más migrantes irregulares, del que Francia se salió la 

semana pasada por la negativa de Italia a permitir el acceso a puerto del barco Ocean Viking. [EFE] 

ALEMANIA 

Negar crímenes de guerra será un delito en Alemania.- Con un cambio en el Código Penal se 

castigará la negación de los genocidios y los crímenes de guerra. Esto es lo que decidió el Bundestag 

alemán, endureciendo así el derecho penal. La aprobación, la negación y la trivialización de los 

crímenes de guerra y los genocidios están ahora tipificadas en el nuevo párrafo 5° del artículo 130, 

sobre el delito de "incitación al odio". [DW] 

FRANCIA 

Gobierno francés recortará prestación por desempleo.- El gobierno del presidente liberal Emmanuel 

Macron reveló que reducirá un 25% a partir de febrero la duración de la prestación por desempleo 

en el marco de una reforma que los sindicatos de Francia calificaron de "inaceptable". [DW] 

Gobierno francés forzó por quinta vez un trámite parlamentario y se enfrentará a otra moción de 

censura.- El Gobierno de Francia recurrió por quinta vez al artículo 49.3 de la Constitución, que le 

permite sacar adelante una ley en el Parlamento sin el visto bueno de la oposición, a costa de volver 

a enfrentarse a otra moción de censura que, de prosperar, implicaría la caída del Ejecutivo. [EUROPA 

PRESS] 

GRECIA 

Acusaciones de abusos sacuden organización infantil.- El Gobierno griego destituyó a la dirección de 

una destacada organización benéfica privada tras una serie de acusaciones de que los niños a su 

cargo eran objeto de abusos físicos por parte de miembros del personal. [AP] 

ITALIA 

Meloni presentó presupuesto centrado en crisis energética.- La jefa del nuevo Gobierno de extrema 

derecha en Italia, Giorgia Meloni, dio a conocer las grandes líneas de su proyecto de presupuestos 

para 2023, centrado en gran parte a la crisis energética que sacude Europa. [DW, SWISSINFO, FRANCE 

24, EUROPA PRESS] 
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PORTUGAL 

Portugal dará productos de higiene menstrual gratis a personas desfavorecidas.- Portugal distribuirá 

productos de higiene menstrual de forma gratuita a personas con bajos recursos, de acuerdo con 

una propuesta aprobada en el Parlamento en el marco de la votación del Presupuesto para 2023. 

[SWISSINFO] 

REINO UNIDO 

Felipe VI y Carlos III se reunieron en privado en Londres.- El Rey de España, Felipe VI, se reunió con el 

monarca británico, Carlos III, en un encuentro privado en Clarence House, la residencia oficial de 

éste último en Londres. [SWISSINFO] 

El primer ministro británico defendió el Brexit tras una nueva polémica.- El Brexit, cada vez más 

impopular entre la opinión pública británica, sigue siendo un tema explosivo en el Reino Unido, cuyo 

primer ministro tuvo que desmentir estar dispuesto a flexibilizar las condiciones con que el país salió de 

la Unión Europea. [SWISSINFO] 

SERBIA 

Serbia y Kosovo no logran un acuerdo sobre las matrículas y la Unión Europea les pide compromisos.- 

El primer ministro de Kosovo, Albin Kurti, y el presidente de Serbia, Aleksandar Vucic, no consiguieron 

cerrar en Bruselas un acuerdo sobre la crisis de las matrículas que ha disparado la tensión entre el país 

balcánico y su exprovincia, por lo que la Unión Europea, mediadora entre ellos, les pidió compromisos 

concretos. [EFE, EUROPA PRESS] 

Estados Unidos instó a Kosovo y a Serbia a hacer concesiones para no poner en peligro "décadas de 

paz".- El Gobierno de Estados Unidos llamó a Kosovo y Serbia para que hagan concesiones y no 

pongan en peligro "décadas de paz", todo tras la falta de acuerdo en su reunión en Bruselas para 

resolver la polémica de las matrículas. [EUROPA PRESS] 

TURQUÍA 

El ultimátum de Erdogan a Siria: ¿lanzará Turquía una operación terrestre en suelo sirio?.- Un "ataque 

respuesta" de los kurdos sirios contra una ciudad del sur de Turquía provocó al menos dos muertos y 

seis heridos. Turquía prometió una "enérgica respuesta" y está considerando mandar una operación 

terrestre al norte de Siria. [FRANCE 24, DW, EUROPA PRESS] 

El ministro de Defensa de Turquía anunció que el Ejército "ha neutralizado 184 terroristas" en dos días.- 

El ministro de Defensa de Turquía, Hulusi Akar, informó que al menos 184 personas han muerto o 

resultado heridas durante dos días en el marco de la operación "Garra-Espada" contra grupos kurdos 

a los que el Gobierno turco culpa del ataque con explosivos en Estambul que dejó al menos seis 

muertos y 81 heridos. [EUROPA PRESS] 

UCRANIA 

Zelenski volvió a pedir el ingreso de Ucrania a la OTAN y a la Unión Europea.- "Ustedes ven que Ucrania 

debe convertirse en un miembro de pleno derecho de la Unión Europea y la OTAN. Los insto a que 

apoyen nuestras solicitudes de membresía", declaró durante la reunión de la Asamblea Parlamentaria 

de la Alianza en Madrid, España. [RT] 
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ASIA 

ARABIA SAUDITA 

Arabia Saudita analiza aumentar en 500 mil barriles la producción de la OPEP+.- Arabia Saudita y otros 

productores petroleros de la Organización de Países Exportadores de Petróleo están discutiendo un 

aumento de hasta 500.000 barriles diarios para la reunión de la OPEP+ del 4 de diciembre. [FORBES, 

REUTERS, WALL STREET JOURNAL] 

CHINA 

36 muertos por incendio en almacén industrial.- Un incendio cobró la vida de 36 personas en una 

compañía que comercia productos químicos e industriales en la ciudad de Anyang, en la provincia 

de Henan, en el centro de China. [AP, DW, EUROPA PRESS] 

COREA DEL NORTE 

Corea del Norte acusó a Guterres de "ser un títere de Estados Unidos".- La ministra de Exteriores de 

Corea del Norte, Choe Son Hui, acusó al secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, de 

"ser un títere de Estados Unidos", por incumplir supuestamente principios de la carta de Naciones 

Unidas como la imparcialidad y la objetividad. [EUROPA PRESS] 

INDONESIA 

Sismo derribó casas y dejó 163 muertos en Indonesia.- Un sismo de magnitud 5,6 y de poca 

profundidad derribó edificios y muros en Java, la populosa isla principal de Indonesia, donde mató al 

menos a 163 personas e hirió a cientos. [AP, EL PAÍS, EFE, FRANCE 24, DW, TELEMUNDO] 

IRÁN 

Irán impuso de nuevo fuertes restricciones a internet.- El Gobierno de Irán impuso fuertes restricciones 

a internet, con la red móvil sin funcionar en varios puntos del país y las conexiones fijas muy 

ralentizadas, en un aparente intento por controlar las protestas. [SWISSINFO] 

Fuerzas iraníes dispararon contra manifestantes.- Las fuerzas de seguridad de Irán dispararon con 

armas pesadas contra manifestantes en un poblado kurdo del oeste del país, dejando al menos cinco 

muertos durante una protesta en contra del Gobierno que se originó en el funeral de dos personas 

que murieron el día anterior. [AP] 

KAZAJISTÁN 

Unión Europea reconoció los resultados en Kazajistán pero criticó la falta de competencia política.- 

La Unión Europea expresó su reconocimiento de los resultados electorales en Kazajistán, que se han 

organizado de manera "eficiente", aunque criticó la falta de competencia política en los comicios 

con la victoria aplastante del actual presidente, Kasim Yomart Tokayev. [EUROPA PRESS] 

QATAR 

Qatar anunció acuerdo para suministrar gas a China por casi tres décadas.- Este anuncio tiene lugar 

en un contexto en el que varios países europeos buscan alternativas a los hidrocarburos de Rusia, 

pero que no han logrado un acuerdo de este tipo con el rico emirato gasístico del Golfo. [DW, RT] 

Bruselas defendió los avances en derechos humanos en Qatar y pidió que las reformas continúen tras 

el Mundial de fútbol.- La Comisión Europea defendió los avances registrados por Qatar en materia de 

derechos humanos y derechos laborales durante los últimos años en la carrera para acoger el Mundial 

de fútbol y pidió que la agenda de reformas continúe y siga tras el torneo. [EUROPA PRESS] 
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ÁFRICA 

GUINEA ECUATORIAL 

Primeros resultados dan a Obiang casi el 100% de votos en Guinea Ecuatorial.- El partido del 

presidente de Guinea Ecuatorial, Teodoro Obiang, logra casi el 100% de los votos tras escrutarse cerca 

del 22% de las mesas electorales de los comicios presidenciales, legislativos y municipales, de acuerdo 

con los primeros resultados provisionales publicados por el Gobierno. [SWISSINFO, EFE] 

El partido de la oposición de Guinea Ecuatorial denunció fraude masivo en la jornada electoral.- El 

partido opositor ecuatoguineano Convergencia para la Democracia Social denunció el "fraude 

masivo" en las elecciones celebradas el domingo. [EUROPA PRESS] 

SUDÁFRICA 

Un tribunal de Sudáfrica ordenó que Zuma vuelva a entrar en prisión y dice que "no ha terminado de 

cumplir" su condena.- Un tribunal de Sudáfrica ordenó que el expresidente Jacob Zuma vuelva a 

prisión tras ratificar que el permiso médico que se le concedió en septiembre fue ilegal, por lo que ha 

recalcado que el exmandatario "no ha terminado de cumplir su condena". [EUROPA PRESS] 
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